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осковский городской психолого-педагогический
университет выставил семь проектов: « Решение
обратной задачи для уравнения Ф оккера - Планка

- Колмогорова»  Унаправление « Математика» , авторы -
П.Мармалюк и аспирант Г.ЮрьевъГ « Роботизированная
платформа для тестирования операторов технических
систем»  Унаправление « Информационные технологии» ,
авторы - аспирант Г.Юрьев и выпускник гимназии №1540
А.МоисеевъГ « Система поддержки принятия решений для
психолого-педагогических измерений»  Унаправление
« Информационные технологии» , авторы - аспирант П.Ду-
мин, студенты Е.Ваганова и А.Богданова, учащийся шко-
лы №2055 А.ЗайцевъГ « Система бесконтактной видеоре-
гистрации глазодвигательной активности»  Унаправление
« Информационные технологии» , авторы - П.Мармалюк и
И.ЖердевъГ « Компонентный подход к построению разно-
родных информационных систем»  Унаправление « Ин-
формационные технологии» , авторы - аспиранты К.Нес-
теров и Д.ПоминовъГ « Диагностика внутреннего ролевого
конфликта»  Унаправление « Социология. Психология» , ав-
торы - О.Рубцова и студенты П.Прокопенко и М.ШоновъГ
« Система поддержки принятия решений для тестирова-
ния интеллекта»  Унаправление « Социология. Психоло-
гия» , автор - аспирант А.Панфиловаъ.

Все представленные проекты имеют серьезную техни-
ческую и математическую составляющие и актуальные
практические приложения. Тематика работ в основном
лежит в области математической психологии и техноло-
гий психолого-педагогических измерений, где МГППУ бе-
зусловный лидер не только на российском, но и на меж-
дународном уровне. Особенностью показанных на выс-
тавке результатов стала их завершенность: на выставке
были представлены законченные программно-аппарат-
ные и программные комплексы, имеющие хорошие пер-
спективы для внедренияГ большой интерес посетителей
выставки вызвала система бесконтактной видеорегист-
рации глазодвигательной активности, используемая для
диагностики. Ее западные аналоги стоят более э20 000, в
то время как отечественный вариант, представленный
молодыми учеными МГППУ, - от 10 до 18 тыс. рублей.

По итогам проведенного конкурса молодым ученым
МГППУ были присуждены четыре премии Президента РФ
для поддержки талантливой молодежи Утри премии « По-
бедитель»  и одна премия « Призер» ъ, одна медаль « За ус-
пехи в научно-техническом творчестве»  и два диплома.
МГППУ, как и в прошлом году, стал лидером « НТТМ-
2013» , опередив по полученным результатам ведущие
российские вузы.

Важно отметить, что к выполнению научно-техничес-
ких проектов привлечены талантливые школьники, ко-
торые в ходе их выполнения получают уникальный опыт
научной работы и признание специалистов. Один из
них, выпускник гимназии №1540 Александр Моисеев,
отмечен премией Президента РФ  « Призер» . Этим летом
он поступает на факультет информационных техноло-
гий МГППУ. Работами молодых ученых, впервые прини-
мавших участие в выставке, успешно руководили
П.Мармалюк и Г.Юрьев, ранее блестяще представившие
свои проекты на « НТТМ-200П» , « НТТМ-2010» , « НТТМ-
2011»  и « НТТМ-2012» , а также О.Рубцова, разработавшая
новый оригинальный подход к диагностике ролевых
конфликтов. С проектами молодых ученых МГППУ с
большим интересом ознакомился заместитель мини-
стра образования и науки Российской Ф едерации Вени-
амин Каганов.

Итоги « НТТМ-2013»  свидетельствуют о проводимой в
МГППУ активной повседневной работе по созданию до-
стойных условий для творческого развития талантли-
вых молодых людей, поддержке их инициатив и подбо-
ре профессорско-преподавательского состава, способ-
ного грамотно ставить востребованные содержатель-
ные задачи и решать их на современном технологичес-
ком уровне.

Сегодняшний номер - совместный проект « УГ-Моск-
ва»  и МИРО - о работе городских инновационных площа-
док в уходящем учебном году.

МГ П П У подтверждает свое лидерство
в научных  исследованиях

В  павильоне 5 7  В сероссийского
выставочного центра состоялось

крупнейш ее федеральное конкурсное
мероприятие для молодых ученых,

инженеров и изобретателей -
X I I I В сероссийская выставка научно-
технического творчества молодежи

« Н Т Т М-2 0 1 3 » , организованная
Министерством образования и науки

Р Ф  и В сероссийским выставочным
центром при поддержке

Д епартамента образования Москвы,

С овета ректоров вузов Москвы
и Московской области.  Н а выставке
были представлены более
6 0 0 научных проектов из 5 8  регионов
Р оссийской Ф едерации.  А вторы
лучш их проектов награждены
премиями для поддержки
талантливой молодежи « Победитель»
и « Призер» , учрежденными указом
Президента Р Ф  № 3 2 5 , медалями
« З а успехи в научно-техническом
творчестве»  и дипломами выставки.
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- Что случилось с золотыми медалями, ко-
торые вручили выпускникам, почему появи-
лись медали с флагом Сербии?

- В истории с медалями виновато самое обык-
новенное разгильдяйство исполнителей, кото-
рые, получив две партии золотых медалей, одну
проверили, а вторую нет. Как-то никто не сомне-
вался, что она идентична первой партии. Часть
золотых медалей, к счастью меньшая часть,
оказалась бракованной. Оказалось, производи-
тели плохо изучали некоторые предметы в шко-
ле и напутали. 23 июня 2013 года это было обна-
ружено, тут же были проведены переговоры с
поставщиком, который попросил 14 дней на пол-
ную замену медалей. Списки всех золотых ме-
далистов у нас есть, и проблем с заменой у нас
не будет. Естественно, мы попросим школы, они
нам помогут: всех ребят попросят обменять по-
лученные ими медали на правильные. Соответ-
ственно все претензии к поставщику и штраф-
ные санкции выставлены, а люди, допустившие
халатность, наказаны.

Всего бракованных медалей 600 с неболь-
шим из полутора тысяч медалей. Все будут за-
менены, по заверениям поставщика, в двухне-
дельный срок.

- Можете ли вы прокомментировать ситуа-
цию в школе №847, где был конфликт, свя-
занный с якобы разжиганием межнацио-
нальной розни с участием и учителей, и ро-
дителей, и учеников, когда были уволены две
учительницы, которых на работе уже восста-
новил суд?

- Я узнал об этой истории из прессы.
В связи с тем что я привык доверять публи-

кациям, написал руководителю округа: «Про-
верьте все юридические основания, и так как
очевидно их отсутствие, то немедленно восста-
новите учителей на работе». К сожалению, си-
туация была уже в суде, где логично и заверши-
лась. Поэтому могу сказать, что, наверное,
можно по-разному относиться к подобным си-
туациям, но решение нужно принимать только в
том случае, когда есть юридическая необходи-
мость в принятии подобного решения. На мой
взгляд, никакой юридической необходимости в
принятии такого решения, как увольнение этих
учителей, не было. Обязанность директора -
быть учителем своих учителей, можно было
просто педагогически объяснить, что полезно,
что вредно, не доводить все до увольнения. Я
думаю, что это юридическая ошибка директо-
ра, что суд и подтвердил. Соответственно и ди-
ректор, и начальник округа анализируют сей-
час свои действия и дадут самооценку им, а де-
партамент даст свою оценку их действиям.

- 8 сентября 2013 года в Москве пройдут
прямые досрочные выборы мэра. Как все-
гда, школы станут базой участковых избира-
тельных комиссий. Какая-то работа в этом
направлении уже началась?

- У нас, по-моему, почти 80% избирательных
участков в городе располагаются традиционно
на базе образовательных учреждений. Надо
сказать, что в прошлом году прошли достаточно
хорошие организационные репетиции, поэтому
каких-либо особых чрезвычайных мер прини-
мать совершенно не нужно. Школы работают и
будут работать в обычном своем режиме, а в
воскресенье 8 сентября станут хозяевами терри-
тории, на которую придет очень много гостей.
Все школы привычны к приему гостей, поэтому
спокойно готовятся к мероприятию. Надеюсь,
день будет теплый, солнечный, чистый. Зимой
есть некоторые проблемы из-за климата, в сен-
тябре, я думаю, никаких проблем вообще не
будет.

- Есть такое крылатое выражение, что
лучшая школа та, которая находится рядом
с домом. Но мы знаем, что это не всегда так
и какие-то школы в центре считаются луч-
ше. Учитывая, что происходит значитель-
ное реформирование столичной системы
образования, можно ли с металлом в голо-
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се сказать, что школы ря-
дом с домом будут лучши-
ми?

- Кто-то из великих говорил:
истину не провозглашают
громко, поэтому утверждать
что-то с металлом в голосе со-
вершенно не обязательно. Я
думаю, что москвичи - народ
очень грамотный, разумный,
жизнью и здоровьем детей рис-
ковать никто не хочет, везти
ребенка в 6 утра на другой ко-
нец города у большинства нет
желания, да и, я уверен, нет
никакой нужды. Если посмот-
реть сегодня на карту Москвы и
распределить по этой карте 600
школ, в которых есть призеры
городского этапа олимпиады
(такие призеры и победители
случайно не появляются, они
вырастают в хорошей учебной
среде), то практически вся кар-
та будет заполнена достаточно
равномерно.

Я в последнее время люблю
приводить пример школы
№ 2007 в Южном Бутове, кото-
рая формировала нам костяк
сборной города на Всероссий-
ской олимпиаде по математи-
ке. Кто хочет хорошо учить фи-
зику и математику, из Южного
Бутова ездить никуда не будет,
и так практически по каждому
предмету.

Более того, я всегда говорю,
что один ученик может набрать
220 баллов в школе, потому что
он такой исключительный, но
мы смотрим обычно, есть ли в
школе группа - хотя быть пять -
учеников, набирающих высокие
баллы. Дальше, я думаю, мы по-
ставим более серьезные задачи
-10-15 человек. Сегодня практи-
чески каждая школа города спо-
собна предоставить возмож-
ность ученику учиться хорошо.
Важно, чтобы он этого хотел
сам и понимал значимость это-
го. Думаю, понимание значимо-
сти растет, поэтому очень важ-
но, чтобы у москвичей была воз-
можность не выбора школы в
городе, что зачастую становит-
ся пустой декларацией, потому
что выбрать можно, а доехать
до нее нельзя, а возможность
широчайшего выбора в каждой
школе. Вот это и есть задача
следующего этапа: чтобы была
возможность выбора у москви-
чей, выбора в школе, каждой
школе.

- К какому году планирует-
ся завершить оптимизацию -
объединение учреждений -
или это процесс непрерыв-
ный? Каковы цели этой опти-
мизации?

- Есть задачи повышения
качества, расширения выбора
москвичам, а какими механиз-
мами это решается, - это дело
самих образовательных учреж-
дений.

Есть песня «Нет у револю-
ции начала, нет у революции
конца...», так нет у эволюции
начала, нет у эволюции конца.

Это естественный процесс,
который не надо ни подгонять,
ни тормозить. Я думаю, жители
каждого микрорайона вправе
иметь школу, обеспечивающую
их разнообразные потребнос-

ти, а какими механизмами это
будет решаться, в каждом мик-
рорайоне по-разному. Очень
разные микрорайоны, разные
решения.

Есть химический лицей, в
котором 130 учеников, он ни с
кем не объединяется, и я вряд
ли соглашусь, если он решит с
кем-то объединиться. Департа-
мент постепенно, очень посте-
пенно, к сожалению, но все-
таки старается перейти от «ко-
мандования школами» к коор-
динации. Поэтому нельзя ре-
шать в департаменте, как в
каждом микрорайоне будет ре-
шаться вопрос об объединени-
ях. Можно иметь 4,5 тысячи уч-
реждений, и скорее всего 4,5
тысячи учреждений окажутся
почти одинаковыми, педагоги-
ческого многообразия в них
нет. Поэтому забота о многооб-
разии - забота не о том, сколь-
ко учреждений и сколько ди-

ректоров, заместителей дирек-
торов в городе, а о том, каково
педагогическое многообразие
в каждом образовательном уч-
реждении. Наша задача сегод-
ня - дать им для этого такую
возможность.

- В Департаменте инфор-
мационных технологий на
днях сообщали: на сайте гос-
услуг, на портале, сейчас
можно зарегистрироваться
всего в один детский городс-
кой бесплатный лагерь при
школе. Будут ли открыты ка-
кие-то дополнительные пло-
щадки для детей этим ле-
том?

- Вообще организацией лет-
него отдыха у нас руководит
Департамент культуры, к кото-
рому присоединили часть Де-
партамента семейной полити-
ки. Мы не очень хотели расши-
рять лагеря на базе школ. Во-
первых, для детей это не очень
полноценный летний отдых,
выездные лагеря гораздо по-
лезнее. Во-вторых, летом в
школах идут ремонты, что не-
совместимо с наличием там
детей. Поэтому наши педкол-
лективы, наши школы идут на-
встречу просьбам родительско-
го сообщества и открывают по
мере необходимости городские
лагеря. Но это решение самих
образовательных учреждений.
Если какие-то учреждения по-
лучат соответствующий сигнал
от своего родительского сооб-
щества, то, я думаю, откроют
лагерь, если не получат такого
сигнала, то не откроют.

- Каким вы видите разви-
тие и значение управляющих

советов школ в ближайшем
будущем?

Роль родителей и учащих-
ся в управлении школой бу-
дет расширяться? Как это
будет отражено на практике?

- В законе есть четкая фра-
за: образование - обществен-
ное благо. Мы должны гово-
рить не только о родителях, они
сегодня родители, завтра уже у
них дети-выпускники. Это не
значит, что они и ученики, кото-
рые уже окончили школу, дол-
жны потерять интерес к школе.

Если образование - обще-
ственное благо, то и общество
имеет полное право, а то и обя-
занность самого активного уча-
стия в управлении школой.

Я не верю, что кто-то из со-
граждан захочет рассказывать
учителю математики или физи-
ки, как ему вести урок, а вот
есть организация жизни шко-
лы, уклад школы, и здесь, ко-

нечно, сограждане могут стать
специалистами по организации
жизни школы, по формирова-
нию уклада школы, и их учас-
тие, на мой взгляд, ничем не
может быть заменено.

- По результатам этого
года, ознаменовавшегося
многочисленными скандала-
ми, многие говорят, что сис-
тема ЕГЭ будет реформиро-
вана в плане добавления в
портфолио выпускника
среднего балла аттестата, ин-
формации о его разнообраз-
ных достижениях, вплоть до
спортивных. Можно ли ожи-
дать принципиальных изме-
нений в ближайшее время?

- Давайте разделим вопрос
на что мы думаем по этому по-
воду и что будет. ЕГЭ регулиру-
ют федеральные службы, нор-
мативы, все названные предло-
жения возникли не в этом году,
а еще в 2000 году, когда ЕГЭ
только зарождался в стране.
Одна из задач, которую хотят
возложить на средний балл, -
поддержание интереса ко всем
предметам, а не только к тем
обязательным трем, которые
будут сдавать на ЕГЭ, но эта
задача в хорошей школе реша-
ется гораздо более простыми
способами: системой внутри-
школьного контроля и выпуск-
ной итоговой аттестацией. Да-
вайте не будем забывать, что
ЕГЭ - только одна из деталей
выпуска из школы. А вообще-то
в каждой нормальной школе
как проводили в наше время,
так  проводят и сейчас, выпуск-
ное сочинение, выпускную конт-
рольную по математике, зачеты
по всем предметам. Если школа
нормальная, то она задачу под-
держания интереса ко всем
предметам решает за счет внут-
ришкольного контроля. В 2001
году было внесено более карди-
нальное предложение: для того
чтобы никто не бросал учить ни
один предмет, нужно сделать не
два обязательных ЕГЭ, а три,
причем третий объявлять за ме-
сяц или два до ЕГЭ, чтобы ник-
то не знал, каким будет третий
государственный обязатель-
ный экзамен, делать его по
принципу зачет-незачет, чтобы

он не давал баллы. С точки зре-
ния стимулирования интереса
вроде бы неплохо, но хотелось
бы, чтобы были не стимулы, а
мотивы.

Проблему я вижу в том, что
мы, к сожалению, пока не смог-
ли показать обществу, что мир,
наука, образование перестают
быть дискретными. Не зря же в
стандарте появилось слово
«метапредметность», или тот
же Михаил Ковальчук ввел тер-
мин «конвергентность» наук и
технологий. Сегодня в самом
деле очень трудно быть полез-
ным, эффективным человеком,
не зная смежных дисциплин с
той, которой ты занимаешься.

Мне вчера задали вопрос о
том, повысились ли результаты
ЕГЭ после слияния школ. Кол-
леги, ответ только один - 10 с
половиной лет дети учились в
маленькой школе, и, к счастью,
образование - это процесс не-

прерывный, последние полгода
в выпускном классе не могут
совсем изменить результат.
Так же и здесь. К сожалению,
наши дети, да и их учителя,
учились в школе, в вузе, где
все было очень дискретно. Се-
годня же мир вступает в эпоху
междисциплинарной интегра-
ции. Очень сложная образова-
тельная задача - показать на-
шим ученикам, что не баллы по
трем строчкам будут важны для
жизни, а очень широкий спектр
знаний.

Стремление получить бума-
гу с баллами, а не знание для
этих баллов очень характерно
для тех, кто поступает в слабые
вузы. Я хотел бы посмотреть на
того человека, который, не
имея знаний по математике,
физике и целому спектру дис-
циплин, поступит, скажем, в
Физтех и до первой сессии там
не выживет. Никто с никакими
фиктивными, фальшивыми
баллами в такие вузы даже не
пытается поступить. Поэтому
очень важна именно та работа,
которую пытается сегодня де-
лать страна по повышению ка-
чества вузов. Если наши выпус-
кники школ будут понимать,
что для успешной учебы в вузе,
а потом, естественно, работы
нужна в самом деле метапред-
метность, конвергентность зна-
ния, тогда не будет проблемы
искусственного стимулирова-
ния «учи все». Можно приду-
мать третий экзамен по ЕГЭ, но
это будет искусственное стиму-
лирование. То же, мне кажется,
и про средний балл. В нем есть
еще одна опасность. Мы все
понимаем, что средний балл в
школе такой-то и средний балл
в школе номер такой-то даже
при всех наших независимых
диагностиках будут иметь все
же разный вес, поэтому их
сравнивать не совсем коррект-
но. Добиться высокого средне-
го балла легче всего, удаляя из
школы не очень успешных в
учебе учеников, это педагоги-
ческое преступление. Поэтому,
чтобы не провоцировать шко-
лы на достижение высокого
среднего балла удалением сла-
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сновная цель деятель-
ности Московского цен-
тра качества образова-

ния (МЦКО) - формирование и
развитие столичной системы
оценки качества образования.
Важнейшие направления его
деятельности - независимая
диагностика образовательных
достижений, проведение ЕГЭ и
ГИА в Москве. Поскольку Моск-
ва - уникальный регион нашей
страны, мы принимаем участие
во всех сравнительных между-
народных исследованиях, про-
водимых в РФ.

Независимая диагностика в
Москве обладает особенностя-
ми:

ОУ столицы участвуют в
независимой диагностике на
добровольной основе, записы-
ваясь на интересующие их ди-
агностики через систему
МРКО.

Сохранение результатов,
то есть решение о публикации
результатов каждой диагности-
ки, ОУ также принимает само-
стоятельно.

Проведение диагности-
ческих процедур в присутствии
независимых наблюдателей
обеспечивает надежность и
объективность результатов.

Число участников одной ди-
агностической процедуры
обычно не менее 3 тыс. чело-
век, а в большинстве случаев
составляет от 15 до 25 тыс. че-
ловек.

Диагностика проводится по
двум направлениям: предмет-
ная и метапредметная. В рам-
ках предметной диагностики
охватываются все ступени
школьного образования и все
основные предметы учебного
плана, при этом для старшей
школы мы предлагаем матери-
алы на базовом и профильном
уровне. Метапредметная диаг-
ностика - та область, в которой
мы используем опыт междуна-
родных исследований. Пока
здесь существует пять направ-
лений: диагностика познава-
тельных метапредметных уме-
ний, диагностика межпредмет-
ных понятий, оценка грамотно-
сти чтения, оценка компетент-
ности в области решения про-
блем и оценка коммуникатив-
ных и регулятивных умений в
процессе наблюдения за про-
ектной деятельностью учащих-
ся. Поскольку в настоящее вре-
мя идет внедрение стандартов
второго поколения, то здесь
выделено отдельное направле-
ние.

Что касается измеритель-
ных материалов, то для отдель-
ных диагностик мы используем
такие внешние измерительные
материалы, как: готовность

первоклассников к обучению
(РАО), мониторинг образова-
тельных достижений учащихся
в начальной школе (РАО), ди-
агностика проектной деятель-
ности (РАО), английский язык
(CAMBRIDЧE E6 ЧLIS4  TEST).
Но большинство измеритель-
ных материалов разрабатыва-
ют специалисты МЦКО и при-
влеченные авторы. У нас суще-
ствуют банки заданий по всем
предметам, нарабатывается
банк заданий метапредметного
банка.

Москва участвует в между-
народных исследованиях каче-
ства образования с 2001 года,
она входит в выборку любого
международного исследова-
ния. Результаты малого числа
участников международных ис-
следований, конечно, нельзя
распространять на весь регион,
но все же можно проследить
тенденцию: во всех исследова-
ниях московские школы пока-
зывают результаты выше сред-
них российских показателей.

Опыт сравнительных между-
народных исследований мы ис-
пользуем при разработке регио-
нальных измерительных мате-
риалов, выделяя несколько на-
правлений:

В течение нескольких лет
мы разрабатываем материалы
для оценки читательской гра-
мотности. Для начальной
школы базируемся на опыте
исследования ЖIRLS, а в основ-
ной школе используем методо-
логию исследования ЖISA.

В исследовании TIMSS
для основной школы мы оцени-
ли важность единого взгляда
на все естественно-научные
предметы в целом и начиная с
этого года разрабатываем ди-
агностику на основе межпред-
метных понятий, причем здесь
мы попробовали свои силы не
только в рамках естествозна-
ния, но и в рамках предметов
социально-гуманитарного цик-
ла.

Идеи исследования ЖISA
находят свое отражение в из-
мерительных материалах для
диагностики метапредметных
результатов обучения. Такую
диагностику проводят уже в те-
чение пяти лет в 5-х и 10-х клас-
сах, причем в 10-х классах ак-
цент сделан на заданиях по ди-
агностике математической и
естественно-научной грамотно-
сти. Последние два года в на-
шем центре идет работа по со-
зданию материалов по диагно-
стике компетентности в облас-
ти решения проблем.

На примере диагностики
межпредметных понятий мож-
но видеть, каким образом мы
используем опыт международ-
ных исследований. Если по-
смотреть на результаты иссле-
дования TIMSS, то наряду с
высокими результатами, кото-
рые говорят о достаточно высо-
ком уровне отечественного ес-
тествознания, фиксируются и
недостатки. Наши восьми-
классники изучают сразу четы-
ре естественно-научных пред-
мета: биологию, физику, хи-
мию и географию. Понятно, что
единое естественно-научное
мировоззрение будет форми-
роваться только в условиях хо-
рошо выстроенных межпред-

метных связей, однако, к сожа-
лению, на практике этого не
наблюдается. В частности, в
аналитических отчетах по ито-
гам исследования TIMSS пре-
дыдущего этапа отмечен дефи-
цит, связанный с предметным
преподаванием естествозна-
ния в отечественной школе.
Так, скажем, у нас не формиру-
ется общее представление о
фундаментальных законах со-
хранения, с законом сохране-
ния массы учащиеся успешно
оперируют на материале хи-
мии, но не справляются, если
задание сконструировано на
материале физики, с законом
сохранения энергии наши
школьники свободно работают
на физике, но не могут перене-
сти имеющиеся представления
на материал биологии. Пред-
метная разобщенность про-
сматривается и в том случае,
если в заданиях используют
информацию, которая изучает-
ся на разных предметах. Даже
если речь идет об одном и том
же объекте, интеграции знаний
на межпредметной основе, к
сожалению, не происходит.

В этом году были разработа-
ны измерительные материалы
для диагностики овладения
межпредметными понятия-
ми. Диагностика проводилась в
8-х классах на базе трех пред-
метов (физика, химия и биоло-
гия). На диагностику были вы-
несены три группы понятий.
Первая группа связана с энер-
гией, вторая - с законом сохра-
нения массы, а третья касалась
видов веществ и строения ве-
ществ. Все задания вписыва-
лись в требования программно-
го материала. Кроме этого, мы
использовали задания на при-
менение математического ап-
парата к ситуациям естествен-
но-научного характера. Каким
же образом строились измери-
тельные материалы?

При создании инструмента-
рия мы разрабатывали задания
одной и той же модели, но пост-
роенные на материале разных
предметов, например, задания,
проверяющие виды энергии,
строили так: первое строится
на материале физики (ветро-
вой генератор), а второе - на
материале химии (автомобиль-
ный аккумулятор); задания на
понимание преобразования
энергии и определение коэф-
фициента полезного действия
были выстроены так: первое
задание - на материале физики
и приближено к учебному кон-
тексту, а второе - на материале
биологии и требует от учащих-
ся переноса знаний. Такой под-
ход позволяет обеспечить ин-
тегрированную проверку овла-

дения каждым из понятий и
выделить проблемы в меж-
предметном взаимодействии.

Необходимо сказать о двух
моментах, которые перекли-
каются с проблемами, прозву-
чавшими в докладе по резуль-
татам исследования TIMSS
2011 года. Первая проблема -
проблема сложности при ин-
теграции информации из раз-
ных предметов, например,
есть задания, в которых отве-
ты построены на контексте
разных предметов: испарение
воды изучают на физике, го-
рение свечи и образование
кристаллов - на химии, а гние-
ние веществ в почве - на био-
логии. Результат - 33% пра-
вильных ответов, хотя тот же
самый вопрос, но в однопред-
метном варианте трудностей
не вызывает.

Наиболее серьезные зат-
руднения возникают у наших
учащихся при выполнении за-
даний, построенных на матери-
але ситуаций жизненного ха-
рактера. Даже при наличии не-
обходимых знаний с примене-
нием их в практической ситуа-
ции справляются лишь учащие-
ся, продемонстрировавшие вы-
сокий уровень подготовки.

В этом году в Москве мы
проводили и межпредметную
диагностику на базе предметов
социально-гуманитарного цик-
ла (число участников состави-
ло 10 570 человек). В качестве
предмета проверки рассматри-
вали понятия высокого уровня
обобщения и многосмысловые
понятия, требующие различе-
ния их значений в употребляе-
мых контекстах (к примеру, го-
сударство - это и система орга-
нов власти, и страна как поли-
тико-географическое образо-
вание; право - это и неотъемле-
мая возможность человека что-
то делать, осуществлять, и со-
вокупность юридических норм;
закон - и объективно существу-
ющая связь предметов и явле-
ний, и постановление высших
органов государственной влас-
ти). В каждом варианте внима-
ние фокусируется на одном ос-
новном понятии высокого уров-
ня обобщения: просвещение,
свобода, традиции, личность.
Это понятие рассматривается
на литературном, историчес-
ком и обществоведческом ма-
териале с опорой на средства и
способы, специфичные для
каждого предмета. Общим при
этом стало обращение к тек-
стам как носителям информа-
ции: к фрагментам художе-
ственных текстов, историчес-
ким источникам, научным или
научно-популярным текстам.
Опора на текст дает возмож-
ность минимизировать обра-
щение к памяти учащихся и ак-
центировать внимание на про-
верке понимания содержания
рассматриваемых понятий и их
адекватном применении.

По результатам наиболее
проблемными оказались зада-
ния, проверяющие такие уме-
ния, как выстраивание развер-
нутого высказывания, раскры-
тие конкретно-исторического и
общечеловеческого содержа-
ния изученных понятий, фор-
мулирование и аргументация
самостоятельных оценочных

суждений, объяснений, выводов, выражение
собственной точки зрения по отношению к со-
циальным реалиям, конкретизирующим поня-
тие. К сожалению, проблемы выполнения зада-
ний с развернутым ответом - общие для всех
областей знаний. Результаты международных
исследований для нашей страны также под-
тверждают этот факт, поэтому в своих измери-
тельных материалах мы стараемся постепенно
увеличивать долю заданий с развернутым от-
ветом в разнообразных измерительных мате-
риалах.

Измерительные материалы диагностики по
решению проблемы создавали с учетом между-
народного опыта: в исследовании ЖISA есть спе-
циальный раздел, который проверяет компетен-
тность в области решения проблем.

Мы разработали инструментарий по анализу
и решению трех типов проблем. Это:

анализ ситуации и планирование процесса;
выбор оптимального решения на основе

сочетания нескольких условий;
анализ работы устройства, следование ин-

струкции и диагностика неполадок.
Здесь наиболее успешно десятиклассники

выполняли задания на проверку умений: опреде-
ление переменных, присутствующих в проблеме,
и выявление связи между ними; принятие реше-
ния о том, какие из переменных связаны с про-
блемой и какие не связаны с ней; интеграция
информации, представленной в разных формах
(схема, таблица, текст); выбор оптимального ре-
шения в соответствии с условиями поставленной
проблемы и с учетом двух-трех переменных, свя-
занных с проблемой; проведение анализа ука-
занных предупреждений для достижения целей,
сформулированных в проблеме.

Существенные затруднения вызывают у уча-
щихся задания, проверяющие умения оцени-
вать предложенный алгоритм действий с раз-
личных точек зрения для создания более техно-
логически приемлемого решения; составлять
алгоритм действий из 3-4 шагов в виде блок-
схемы при выполнении определенных условий
при планировании процесса; составлять алго-
ритм действий при определении причины сбоя в
работе устройства и способа его устранения.

Конструирование материалов для диагности-
ки грамотности чтения также базируется на опы-
те международных исследований. В качестве
контекста мы используем соответствующие воз-
расту как художественные, так и познаватель-
ные тексты.

В соответствии с концептуальными положе-
ниями, принятыми при проведении международ-
ных исследований, при чтении литературных и
информационных (научно-популярных) текстов
оценивается сформированность трех групп уме-
ний.

1-ю группу составляют умения, характеризу-
ющие ориентацию в тексте и общее понимание
текста. Среди основных умений, которые необ-
ходимо продемонстрировать при выполнении
заданий, можно выделить поиск и выявление в
тексте информации, представленной в различ-
ном виде, а также формулирование прямых вы-
водов и заключений на основе фактов, имею-
щихся в тексте (общее понимание того, что гово-
рится в тексте, понимание основной идеи).

2-ю группу составляют умения, характеризу-
ющие более глубокое понимание текста. Среди
основных умений, которые необходимо проде-
монстрировать при выполнении заданий, можно
выделить анализ, интерпретацию и обобщение
информации, представленной в тексте, форму-
лирование на ее основе сложных выводов и оце-
ночных суждений.

3-я группа умений включает в себя использо-
вание информации из текста для различных
целей: для решения различного круга задач без
привлечения или с привлечением дополнитель-
ных знаний.

Следует отметить, что и четвероклассники, и
шестиклассники, среди которых мы проводили
эти исследования, демонстрируют достаточно
высокие результаты выполнения заданий тестов
на читательскую грамотность. Однако когда за-
дания на понимание текстов используют в 10-х
классах в рамках общего метапредметного тес-
та, отмечается резкое снижение результатов
для третьей группы умений.

   КАЧЕСТВО

     Столичная система оценки качества
образования вышла на международный уровень

Окончание на стр. 6
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бых в учебе учеников, мы не пользуемся терми-
ном «средний балл». Средний балл можно ис-
пользовать, когда речь идет о регионе, так как
из региона точно никто никого не удалит. Мы все
время публиковали рейтинг 300 первых школ, в
этом году опубликуем как минимум 400 школ, и
там будет по всем показателям видно, сколько
учеников набрали 220 баллов по ЕГЭ. Я очень
надеюсь, что школы сами на своих сайтах опуб-
ликуют также и свои результаты, потому что
это сегодня для них визитная карточка в какой-
то мере, родители обязательно на это посмот-
рят. А вот по олимпиадам в «УГ-Москва» был
размещен перечень всех 579 школ, у которых
есть призеры и победители городского уровня
олимпиад, расписано, по какому количеству
предметов у них есть эти победители и призе-
ры. Поэтому, да, сегодня для самих школ это
очень важная информация. Они ею, конечно,
делятся.

Вообще я думаю, что на ЕГЭ почему-то обще-
ство навешивает столько задач, которые, во-
первых, никто не обещал единым государствен-
ным экзаменом решить, а во-вторых, которые не
навешивались никогда даже на двойную систе-
му выпускных и вступительных экзаменов. ЕГЭ
- это один из небольших элементов системы об-
разования, кроме него в системе существует ог-
ромное количество другой работы, я отказыва-
юсь обсуждать ЕГЭ в отрыве от предметных
олимпиад.

Говорят, что ЕГЭ не дает проявить творче-
ство. Когда я решаю КИМы по русскому языку,
будучи учителем математики, то понимаю: что-
бы дать правильный ответ, надо очень поду-
мать, простая зубрежка правил не поможет, и
так по всем предметам. Но у нас есть огромный
массив предметных олимпиад - Всероссийская
олимпиада по 21 предмету, университетские
олимпиады в огромном объеме. Пожалуйста,
прояви там творчество.

Я считаю, что ЕГЭ очень хорошо справляет-
ся с ролью фильтра. Давайте вспомним, что
раньше выпускные экзамены вообще никаким
фильтром не были, их проходили все, терялся
традиционный смысл выпускных экзаменов в
школе. Да, в 50-60-е годы это был жесткий
фильтр, но дальше он стал пропускать всех, а
вступительные экзамены, наверное, были
слишком жестким фильтром, признаемся, не
всегда объективным. Поэтому не надо на ЕГЭ
навешивать то, для чего он не предназначен,
обсуждать, оценивать совершенно не свой-
ственные для него задачи. Обратите внимание,
7% по стране не прошли этот фильтр, напри-
мер, только по математике, причем поверьте
учителю математики, чтобы не сдать на эти 24
балла ЕГЭ по математике, надо очень сильно
стараться и на уроках математики закрывать
уши и глаза, ничего не делать. У всех, кого до-
пустили к ЕГЭ по математике, есть конт-
рольные работы, за которые им поставили хотя
бы тройки, а любая контрольная работа слож-
нее, чем уровень задач, обеспечивающих про-
хождение минимального порога. Я считаю, что
ЕГЭ по математике очень точно исполняет роль
фильтра, который отсекает тех, кто фактичес-
ки не учился, а только числился в школе, от тех,
кто учился. Сказать, что он выполняет роль се-
парирования на высшем уровне, не берусь, для
этого у вузов есть дополнительные вступитель-
ные испытания, например, у всех творческих
вузов. Есть в стране огромнейшая система
олимпиадного движения, где можно проявить
все то, что не очень точно выясняется в ходе
ЕГЭ. Единый государственный экзамен точно
не единственное, что существует в системе об-
разования. Более того, когда я читаю в некото-
рых газетах - «замена традиционного образо-
вания на ЕГЭ», думаю: у тех, кто это написал,
традиционное образование или нет вообще ка-
кого-либо? ЕГЭ - это не образование, это фор-
ма государственной итоговой аттестации, ма-
ленькое даже по времени явление в системе
образования. А мы почему-то избрали ЕГЭ
единственной темой, которая обсуждается, что
меня расстраивает больше всего.

Это начинается не в 11-м классе, а когда ро-
дители второклассника, вместо того чтобы спро-
сить, что сегодня изучал ребенок, что его заин-

тересовало, приходят уставшие
домой и задают один-един-
ственный вопрос: «Что ты се-
годня получил?»

Я представляю себе каждого
из нас, которому домашние за-
дают один-единственный воп-
рос: «Что ты сегодня получил?»
Попробуйте ответить на этот
вопрос. Поэтому надо у наших
детей спрашивать, чем они за-
интересовались сегодня, чем
увлеклись, о чем спорили, что
делали. Тогда, наверное, не бу-
дет такой демонизации ЕГЭ.
Надо спокойнее и точнее к нему
относиться. У нас был круглый
стол по резервам повышения
объективности и полезности
единого государственного эк-
замена. Было около 40 журна-
листов, я почитал потом, что
все написали 40 не разнообраз-
ных, а противоположных вер-
сий. Например, кто-то слова
Исаака Калины отнес Сергею
Горбуну, кто-то слова Горбуна
отнес Калине, кто-то вообще
эти слова перевернул. Поэтому
я думаю, что у ЕГЭ есть одна
точно полезная вещь - он при-
учает к внимательности, акку-
ратности и ответственности. В
данном случае я сильно реко-
мендую всем попробовать про-
верить самих себя на то, могу
ли я быть адекватным системе,
где требуется внимательность,
аккуратность, лапидарность.

- Нынче появились элект-
ронные дневники, учебники.
Как департамент оценивает
эту деятельность?

- Мы как-то встречались с
вместе с руководителем Депар-
тамента информационных тех-
нологий с родительским сооб-
ществом, тогда я сказал, что
электронный дневник - педаго-
гически не очень важен, а одна
родительница встала и сказала,
что это очень важно именно пе-
дагогически. Раньше она прибе-
гала вечером домой, не зная,
что у ребенка в школе, и спра-
шивала, что получил. Когда ре-
бенок говорил, что получил
тройку или двойку, она начина-
ла ругать его прямо перед сном.
Теперь она днем смотрит, что
ребенок получил, к вечеру успо-
каивается и разговаривает с
ним уже не об оценке, а о том,
что изучил, какие были пробле-
мы. Тогда на собрании подумал,
что недооценил эту сторону воп-
роса.

- По данным Департамента
здравоохранения, сейчас 7
детей в Москве лежат в боль-
ницах с подозрением на ме-
нингит. В связи с этим прово-
дится ли в московских шко-
лах и детских садах какая-то
профилактическая работа?

- Такие мероприятия совме-
стно с Минздравом и Роспот-
ребнадзором мы начинали,
когда произошла история в Ро-
стове. По счастливому совпа-
дению у нас сейчас массовые
каникулы, детей в школах по-
чти нет, в детсадах их тоже
мало. Все меры, предписанные
Роспотребнадзором, есте-
ственно, выполняются. Это
очень специальная вещь, не-
простая с точки зрения меди-
цины, поэтому об этом лучше
спрашивать у специалистов.

Образование -
общественное благо
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Для обеспечения качества и оперативности
информационного, консультационного и мето-
дического сопровождения инновационной дея-
тельности как на уровне отдельного образова-
тельного учреждения в виде первичной иннова-
ционной площадки (ПИП), так и на уровне окру-
га и города в виде окружной (ОИП) и городской
инновационных площадок (ГИП) сформирована
система окружных ресурсных инновационных
центров (ОРИЦ) и создан ресурсный инноваци-
онный центр по профобразованию. Схема взаи-
модействия объектов инновационной инфра-
структуры представлена на рис. 1.

Одним из инструментов по сопровождению
инновационной деятельности в образователь-
ных учреждениях стал портал информацион-
ной экспертно-аналитической системы Городс-
кого ресурсного инновационного центра
(w w w .gricedu.ru) (рис. 2), который начал работу
с 1 ноября 2012 года.

В настоящий момент на портале идет сбор
заявок на конкурс по присвоению статуса инно-
вационной площадки в сфере образования на
2014 год. Портал позволяет не только формиро-
вать базу инновационных проектов и идей, но и
обеспечивает работу экспертизу проектов. По-
мимо этого одной из его основных задач стало
формирование сообщества педагогов-иннова-
торов, развитие инновационного потенциала

системы столичного образования путем инте-
рактивного взаимодействия уже работающих
инновационных площадок с потенциальными,
обеспечение среды общения.

На сегодняшний день в системе столичного
образования работают 28 городских инноваци-
онных площадок, из них 12 пролонгированных с
2012 года, 88 окружных инновационных площа-
док и 133 первичные инновационные площадки:

Округ ОИП ПИП 
ЦАО 3 1 
САО 6 21 
СВАО 9 35 
ВАО 4 14 
ЮВАО 6 17 
ЮАО 18 2 
ЮЗАО 24 9 
ЗАО 14 25 
СЗАО 0 0 
ЗелАО 4 9 
ВСЕГО 88 133 

На портале ГРИЦ зарегистрированы 388 зая-
вок инновационных проектов в сфере образова-
ния, из них 55 заявок поданы на конкурс иннова-
ционных проектов 2014 года. В рамках конкурс-
ных процедур эти заявки проходят через Мос-
ковский институт развития образования. Следу-
ющий конкурс инновационных проектов в сфере
образования, который будет проводиться в де-
кабре 2013 года, сформирует пул инновацион-
ных проектов на 2014 год.

Олег ЛОМАКИН, директор Московского центраОлег ЛОМАКИН, директор Московского центраОлег ЛОМАКИН, директор Московского центраОлег ЛОМАКИН, директор Московского центраОлег ЛОМАКИН, директор Московского центра
инноваций и научно-технического  творчества;инноваций и научно-технического  творчества;инноваций и научно-технического  творчества;инноваций и научно-технического  творчества;инноваций и научно-технического  творчества;

Елена ПАВЛИЧЕВА,  руководитель ГРИЦЕлена ПАВЛИЧЕВА,  руководитель ГРИЦЕлена ПАВЛИЧЕВА,  руководитель ГРИЦЕлена ПАВЛИЧЕВА,  руководитель ГРИЦЕлена ПАВЛИЧЕВА,  руководитель ГРИЦ

У Москвы есть большой
инновационный

потенциал

Рис. 1. Система управления инновационной деятельностью Департамента образованияРис. 1. Система управления инновационной деятельностью Департамента образованияРис. 1. Система управления инновационной деятельностью Департамента образованияРис. 1. Система управления инновационной деятельностью Департамента образованияРис. 1. Система управления инновационной деятельностью Департамента образования
города Москвыгорода Москвыгорода Москвыгорода Москвыгорода Москвы

Рис. 2. Портал информационной экспертно-аналитической системы ГородскогоРис. 2. Портал информационной экспертно-аналитической системы ГородскогоРис. 2. Портал информационной экспертно-аналитической системы ГородскогоРис. 2. Портал информационной экспертно-аналитической системы ГородскогоРис. 2. Портал информационной экспертно-аналитической системы Городского
ресурсного инновационного центраресурсного инновационного центраресурсного инновационного центраресурсного инновационного центраресурсного инновационного центра

Окончание. Начало на стр. 2



5
«У

Г»
-М

ос
кв

а,
 №

28
, 9

 и
ю

ля
 2

01
3 

г.

С появлением МосковскогоС появлением МосковскогоС появлением МосковскогоС появлением МосковскогоС появлением Московского
института развитияинститута развитияинститута развитияинститута развитияинститута развития
образования в столичнойобразования в столичнойобразования в столичнойобразования в столичнойобразования в столичной
системе образованиясистеме образованиясистеме образованиясистеме образованиясистеме образования
наметился новый векторнаметился новый векторнаметился новый векторнаметился новый векторнаметился новый вектор
работы с городскимиработы с городскимиработы с городскимиработы с городскимиработы с городскими
инновационнымиинновационнымиинновационнымиинновационнымиинновационными
площадками.  МИРО -площадками.  МИРО -площадками.  МИРО -площадками.  МИРО -площадками.  МИРО -
институт нового типа, четкоинститут нового типа, четкоинститут нового типа, четкоинститут нового типа, четкоинститут нового типа, четко
сфокусированный  насфокусированный  насфокусированный  насфокусированный  насфокусированный  на
научный менеджмент инаучный менеджмент инаучный менеджмент инаучный менеджмент инаучный менеджмент и
анализ,  гибкое управлениеанализ,  гибкое управлениеанализ,  гибкое управлениеанализ,  гибкое управлениеанализ,  гибкое управление
в соответствии св соответствии св соответствии св соответствии св соответствии с
сегодняшним  запросомсегодняшним  запросомсегодняшним  запросомсегодняшним  запросомсегодняшним  запросом
системы образованиясистемы образованиясистемы образованиясистемы образованиясистемы образования
Москвы. О том, какМосквы. О том, какМосквы. О том, какМосквы. О том, какМосквы. О том, как
организована работа МИРОорганизована работа МИРОорганизована работа МИРОорганизована работа МИРОорганизована работа МИРО
с инновационнойс инновационнойс инновационнойс инновационнойс инновационной
инфраструктурой в сфереинфраструктурой в сфереинфраструктурой в сфереинфраструктурой в сфереинфраструктурой в сфере
образования, рассказываетобразования, рассказываетобразования, рассказываетобразования, рассказываетобразования, рассказывает
директор Московскогодиректор Московскогодиректор Московскогодиректор Московскогодиректор Московского
института развитияинститута развитияинститута развитияинститута развитияинститута развития
образования, докторобразования, докторобразования, докторобразования, докторобразования, доктор
исторических наук,исторических наук,исторических наук,исторических наук,исторических наук,
профессор   Марияпрофессор   Марияпрофессор   Марияпрофессор   Марияпрофессор   Мария
ЛАЗУТОВА.ЛАЗУТОВА.ЛАЗУТОВА.ЛАЗУТОВА.ЛАЗУТОВА.

нновационные процес-
сы в московском обра-
зовании стали сегодня

неотъемлемой частью обще-
ственного развития как глав-
ного требования времени. Ин-
новационные процессы - зако-
номерное всепроникающее
явление. Инновации появля-
ются там, где есть задачи раз-
вития и точки роста.  Как изве-
стно, различают инновации-
продукты и инновации-процес-
сы. Под инновационным про-
цессом понимают комплекс-
ную деятельность по созда-
нию, освоению, использова-
нию и распространению нов-
шеств. Инновацию-процесс
можно рассматривать как усо-
вершенствование, уменьшаю-
щее стоимость образователь-
ной услуги. В сфере образова-
ния инновация-продукт - но-
вый образовательный про-
дукт, вышедший на рынок и
включенный в процесс оказа-
ния услуги, то есть речь идет о
продукте, реализованном в
виде услуги. Образователь-
ный продукт, разработка кото-
рого завершена, но который
еще не используется потреби-
телем, не может считаться ин-
новацией. В этом, собственно,
узловой вопрос бурной инно-
вационной деятельности в си-
стеме образования.

Особенность сегодняшнего
дня такова, что ответить на
многие острые вопросы инно-
вационного развития можно
только в тесном единстве на-
уки и образовательной прак-
тики.  Время диктует, что уче-
ные сегодня должны решать
задачи научного поиска не в
тиши кабинетов, не вдали от
стремительно меняющейся
образовательной практики, а
видеть, анализировать эти
процессы изнутри. Таков со-
циальный заказ настоящего
времени. И мы на него будем
отвечать.  Именно поэтому
одним из направлений дея-
тельности Московского инсти-
тута развития образования
стали научный анализ, про-
фессиональная экспертиза,
организационное сопровож-

НАУКА

Москве нужна живая
инновационная сеть

дение инновационной дея-
тельности в столичном обра-
зовании.

Это направление деятель-
ности реализуется многоас-
пектно. Во-первых, в структу-
ре  Московского института
развития образования работа-
ет Центр координации науч-
ных исследований и иннова-
ций в образовании, у которого
четко сформулированные за-
дачи и функции сориентирова-
ны на реальные запросы сис-
темы образования. Во-вторых,
мы вступили в тесное взаимо-
действие и сотрудничество с
городским ресурсным иннова-
ционным центром. ГРИЦ осу-
ществляет  миссию организа-
ционно-координационного ру-
ководства деятельностью  го-
родских инновационных пло-
щадок, а у нашего института
задачи  научные, экспертные,
аналитические. Для этого и
создавался МИРО, чтобы быть
заточенным под четкие коор-
динаты потребностей системы
в анализе, экспертизе и мони-
торинге инновационной дея-
тельности.  Мы должны обес-
печить точки инновационного
роста, которыми будет прира-
щена вся система образова-
ния. В кадровом составе
МИРО 20 докторов и 52 канди-
дата наук, причем разных спе-
циальностей и отраслей: пси-
хологических, педагогичес-
ких, экономических, техничес-
ких, исторических, культуро-
логических. Ну а в-третьих, в
настоящее время мы начали
формирование пакета норма-
тивно-правовых и методичес-
ких документов для создания с
нового учебного года сети ба-
зовых образовательных уч-
реждений МИРО, в рамках со-
трудничества с которыми  уче-
ные МИРО будут точечно от-
рабатывать актуальные про-
блемы процесса развития об-
разования. В этом предназна-
чение нашего института. Сам
процесс деятельности инсти-
тута - это живая инноватика,
поскольку перед нами постав-
лена задача стать реальным и
гибким научным механизмом
решения задач развития обра-
зования Москвы.

Пунктирно определены ин-
новационные маршруты Мос-
ковского института развития
образования. Действующий в
структуре института Центр ко-
ординации научных исследо-
ваний и инноваций в образо-
вании, которым руководит мо-
лодой и перспективный доктор
педагогических наук Ольга
Фиофанова,  включает четыре
лаборатории: лабораторию
стратегии инновационной дея-
тельности; лабораторию  ана-
лиза и планирования научно-
исследовательской деятель-
ности в системе образования;
лабораторию профессиональ-
ного развития научных кад-
ров; лабораторию междуна-
родного и сравнительного
анализа образования. Основ-
ные направления  деятельнос-
ти центра как раз и отвечают
задачам инновационного раз-

вития системы образования.
Назову наиболее важные:  мо-
ниторинг развития инноваци-
онной деятельности в системе
столичного образования; на-
учно-методическое и органи-
зационное обеспечение экс-
пертизы проектной, интеллек-
туальной и инновационной де-
ятельности; научно-методи-
ческая и организационная де-
ятельность по обеспечению
правовой охраны результатов
интеллектуальной деятельно-
сти; создание и пополнение
баз данных по вопросам инно-
ваций в системе столичного
образования и деятельности
инновационных структур; кон-
сультирование по вопросам
экспертно-аналитического,
научно-методического и ин-
формационного сопровожде-
ния инновационной деятель-
ности образовательных уч-
реждений города Москвы, изу-
чение международного опыта
в области общего среднего
образования для выявления
образцов успешной практики.

Наш институт молодой, де-
ятельность Центра координа-
ции научных исследований и
инноваций в образовании осу-
ществляется всего несколько
месяцев, но верные подходы в
работе не заставили себя
ждать,  уже есть первые ре-
зультаты. Ученые института
провели организационно-под-
готовительную и научно-мето-
дическую работу по анализу
деятельности городских инно-
вационных площадок и экс-
пертизы заявок на открытие
инновационных площадок в
системе образования города
Москвы на 2013-2014 год. Про-
ведение экспертизы осуще-
ствляется  для повышения эф-
фективности инновационной
деятельности образователь-
ных учреждений Москвы и
обеспечения гарантий каче-
ства принимаемых решений
по организации и развитию
инновационной деятельности
образовательных учреждений
города Москвы. В 2013 году
процедура экспертизы прохо-
дит в тесном сотрудничестве с
Городским ресурсным иннова-
ционным центром (ГРИЦ) и
Московским институтом раз-
вития образования. В рамках
экспертной работы наш инсти-
тут проводит профессиональ-
ную экспертизу заявок на от-
крытие и оценку эффективно-
сти деятельности инновацион-
ных площадок, привлекая вы-
сококвалифицированных спе-
циалистов в образовательной
сфере, имеющих соответству-
ющую профессиональную
подготовку, обладающих про-
дуктивным опытом работы в
системе образования, веду-
щих эффективную исследова-
тельскую и консультативную
работу по развитию образова-
тельных систем, а также име-
ющих опыт экспертной дея-
тельности.

В рамках подготовительно-
го этапа экспертизы 6 июня
2013 г. было проведено рабо-
чее совещание экспертов, на

котором обсуждали содержа-
тельные и организационно-
методические вопросы о про-
цедуре экспертизы и взаимо-
действии субъектов эксперт-
ной деятельности в рамках ин-
новационного пространства в
системе московского образо-
вания. На этом стартовом со-
вещании  было отмечено, что
в настоящее время оценка эф-
фективности системы образо-
вания стала одной из ключе-
вых проблем в практике уп-
равления, в формировании и
реализации образовательной
политики, с чем связано воз-
растание необходимости в ка-
чественных экспертных про-
цедурах. Мы увидели, что
сложность и многовариант-
ность инновационных проек-
тов и практик должны быть
обеспечены не менее диффе-
ренцированными экспертны-
ми процедурами и экспертны-
ми оценками, в чем особую
роль может сыграть высоко-
профессиональный состав
коллектива МИРО. По итогам
рабочего совещания был со-
гласован график серии кон-
сультационных встреч  экспер-
тов института с рабочими
группами городских инноваци-
онных площадок, которые
были осуществлены с 17 по 21
июня 2013 г.

Наши эксперты выехали,
как говорится,  на полевую
практику инновационного про-
странства столицы, объехали
все действующие городские
инновационные площадки.
География экспертизы ГИП
раскинулась от Севера до
Юга, от Запада до Востока
Москвы. Впервые 26 ученых-
экспертов одномоментно ана-
лизировали промежуточные
результаты и проблемы дея-
тельности городских иннова-
ционных площадок на местах,
а затем бурно дискутировали
в институте. В процедуру экс-
пертизы были включены веду-
щие специалисты МИРО, в
числе которых 9 докторов и  17
кандидатов наук. Среди них
были  заместители директора,
руководители центров, заве-
дующие лабораториями, науч-
ные сотрудники. Высокий ка-
чественный состав эксперт-
ных комиссий обусловил вы-
сокое качество экспертизы
промежуточных результатов
деятельности инновационных
площадок. Экспертиза дея-
тельности ГИП вызвала боль-
шой интерес как экспертов -
сотрудников МИРО, так и ад-
министративных, педагоги-
ческих работников образова-
тельных учреждений на город-
ских площадках. Это действи-
тельно стало положительным
опытом. Ведь в прежние годы
участники инновационных
площадок встречались с экс-
пертами только на отчетах,
где итог был один - поддер-
жать или не поддержать, оце-
нить положительно или отри-
цательно.  А здесь, на этапе
промежуточных результатов,
рубежных проблем и трудно-
стей, встретить в лице про-

фессиональных экспертов консультантов и
помощников для практиков образования ока-
залось важным настолько, что из образова-
тельных учреждений до сих пор поступают
положительные отклики и  благодарности. И
мы тоже признательны всем за живой диалог,
который получился. Вывод здесь один: все вы-
разили готовность к сотрудничеству, к поиску
новых форм консультаций, анализа и экспер-
тизы. Итог экспертных заключений разных эк-
спертов тоже оказался похожим: положитель-
ные оценки промежуточных результатов дея-
тельности ГИП и рекомендации продолжить
значимую работу.

Вместе с тем наши эксперты выявили про-
блемы, высказали   предложения и рекоменда-
ции по отдельным проектам и, самое главное,
определили реперные точки. В чем они? Необ-
ходимо командное обучение ключевым аспек-
там управления инновационной деятельностью.
Чтобы вся  управленческая команда школы или
колледжа, включая всех участников инноваци-
онных площадок (педагогов, методистов), про-
шла практико-ориентированное обучение на
семинарах-тренингах командным методом. Та-
кие формы повышения квалификации мы нача-
ли осуществлять в соответствии с запросом и
заявками от учреждений образования.   Темати-
ка и перечень изучаемых вопросов тоже обсуж-
даются с командой: от планирования и выбора
направления инновационной деятельности до
документального оформления результатов де-
ятельности инновационной площадки. И самое
главное в этом вопросе - как научиться регист-
рировать интеллектуальную собственность и
коммерциализировать инновационный продукт.

Еще один важный шаг в экспертизе иннова-
ционной деятельности был осуществлен. Это
экспертиза заявок. Поступившие на офици-
альный сайт ГРИЦ заявки образовательных
учреждений Москвы на присвоение статуса ин-
новационной площадки  прошли первичный
этап экспертизы.  Поступило 55 заявок, 24 из
которых  претендовали на присвоение статуса
городской инновационной площадки (ГИП), 20
- окружной (ОИП), 7 - первичной (ПИП), 4 - на
присвоение статуса профильной инновацион-
ной площадки (ПРИП). Были представлены за-
явки по 12 направлениям инновационной дея-
тельности; наибольшее количество - по на-
правлениям «Непрерывность образования»
(7), «Управление качеством образования»
(12), «Новые технологии обучения» (16). Пер-
вичные результаты экспертизы переданы на-
шим партнерам - городскому ресурсному инно-
вационному центру, далее их рассмотрит экс-
пертный совет, и будут приняты коллегиаль-
ные и взвешенные решения.
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В течение нескольких лет в МЦКО
разрабатывают инструментарий для
диагностики познавательных мета-
предметных умений, проверяя три
группы умений:

- общелогические приемы позна-
ния (установление причинно-след-
ственных связей, группировка, ран-
жирование, классификация, сравне-
ние, работа с понятиями);

-  методологические умения (фор-
мулировка гипотезы опыта, анализ
экспериментальной установки, интер-
претация результатов наблюдений и
опытов);

-  чтение и работа с информацией
(понимание графической информа-
ции, преобразование информации из
одной знаковой системы в другую).

Задания разрабатываются группа-
ми (каждая группа включает, как пра-
вило, не менее трех заданий). При
этом для всей группы используется
один и тот же контекст, что снижает
затраты времени учащихся, необхо-
димые на переключение с одного со-
держательного блока на другой, по
сравнению с тестом, состоящим из
большого числа отдельных заданий
различной содержательной принад-
лежности. Кроме того, каждая группа
состоит из заданий, требующих для
их выполнения различной степени са-
мостоятельности в овладении спосо-
бом деятельности. Как правило, зада-
ния в тесте выстраивают в порядке
усложнения: от проверки простого уз-
навания алгоритма или использова-
ния способа деятельности в типовых
учебных задачах к более сложным за-
даниям, требующим комбинирования
и импровизации.

При интерпретации результатов
диагностики учитываются контекст,
на основе которого сформулировано
задание, и его влияние на успешность
выполнения того или иного задания.
В связи с этим возникает необходи-
мость проверки одного и того же уме-
ния на различном контексте из раз-
ных учебных предметов так, чтобы
при интерпретации результатов мож-
но было, исключив влияние контек-
ста, вычленить сформированность
проверяемого умения. Наши специа-
листы выбрали подход, при котором в
разные варианты включали однотип-
ные группы заданий, сконструирован-
ные на материале разных предметов.
Например, при проверке умения
классифицировать естественно-науч-
ные объекты в первом варианте ис-
пользовали биологические объекты,
во втором - физические, в третьем -
химические.

В Москве для выпускников основ-
ной школы задания по проверке ме-
тодологических умений разрабатыва-
ют как на естественно-научном мате-
риале, где осуществляется диагнос-
тика практически всех приемов, свя-
занных с этапами эмпирических ме-
тодов познания, так и на материале
гуманитарных предметов, где прове-
ряют умения различать факт, аргу-
мент, мнение, суждение. По результа-
там мониторинга отмечен постепен-
ный рост результатов, что говорит о
существовании в системе образова-
ния города планомерной работы по
формированию этих умений в рамках
преподавания физики, химии, биоло-
гии, истории и обществознания.

 Столичная система
оценки качества

образования
вышла на

международный
уровень

Окончание. Начало на стр. 3

СОБЫТИЯ

Летняя школа «Наноград-Летняя школа «Наноград-Летняя школа «Наноград-Летняя школа «Наноград-Летняя школа «Наноград-
2013» открылась в2013» открылась в2013» открылась в2013» открылась в2013» открылась в
детском оздоровительно-детском оздоровительно-детском оздоровительно-детском оздоровительно-детском оздоровительно-
образовательном центреобразовательном центреобразовательном центреобразовательном центреобразовательном центре
«Команда» (Истринский«Команда» (Истринский«Команда» (Истринский«Команда» (Истринский«Команда» (Истринский
район Московскойрайон Московскойрайон Московскойрайон Московскойрайон Московской
области).области).области).области).области).

В школу собрались 150
школьников - победителей
конкурсов и олимпиад, а так-
же 50 учителей. К ним в гости
на открытие школы приехали
участие председатель Прав-
ления ОАО «РОСНАНО» Ана-
толий Чубайс, генеральный
директор Фонда инфраструк-
турных и образовательных
программ Андрей Свинарен-
ко, и. о. министра образова-
ния Москвы Исаак Калина,
вице-президент АФК «Систе-
ма» Алексей Чупин, а также

Чубайс повел народ
в «Наноград-2013»

руководители региональных
министерств образования из
15 субъектов РФ. Учитывая
важность работы со сферой
образования, Анатолий Чу-
байс прочитал ученикам и учи-
телям лекцию, посвященную
технологическому предприни-
мательству.

В течение 10 дней ребята бу-
дут решать реальные бизнес-
кейсы, а также принимать уча-
стие в научных мастер-клас-
сах, посвященных прикладно-
му применению нанотехноло-
гий, разрабатывать стратегию
продвижения нового продукта
или технологии, находить ре-
шение различных технических
задач, анализировать рынки и
придумывать креативные инст-
рументы ЖR для высокотехно-
логичных продуктов.

Какими будут космические роботы-
2061, знают московские школьники

Ежегодный открытый конкурс поЕжегодный открытый конкурс поЕжегодный открытый конкурс поЕжегодный открытый конкурс поЕжегодный открытый конкурс по
робототехнике программы «Лифтробототехнике программы «Лифтробототехнике программы «Лифтробототехнике программы «Лифтробототехнике программы «Лифт
в будущее» и МАИ «Космическиев будущее» и МАИ «Космическиев будущее» и МАИ «Космическиев будущее» и МАИ «Космическиев будущее» и МАИ «Космические
роботы 2061» для студентовроботы 2061» для студентовроботы 2061» для студентовроботы 2061» для студентовроботы 2061» для студентов
и школьников России состоялсяи школьников России состоялсяи школьников России состоялсяи школьников России состоялсяи школьников России состоялся
в Москве.в Москве.в Москве.в Москве.в Москве.

частники конкурса попытались
заглянуть в будущее и создать
или описать прототипы косми-

ческих технологий такими, какими они
будут в 2061 году, через 100 лет после
первого полета человека в космос. Все-
го на конкурс поступило 80 проектов со
всей России, причем в основном это
были командные работы.

Награждение победителей прошло в
рамках заседания Клуба друзей класте-
ра космических технологий Фонда
«Сколково». Специально, чтобы по-
здравить и поддержать финалистов,
приехали не только организаторы кон-
курса, но и представители Министер-
ства обороны РФ и космонавт-испыта-
тель Анатолий Иванишин.

Среди студентов абсолютными побе-
дителями стала команда из МАИ с про-
ектом «Шестиколесная транспортная
платформа»: авторы проекта Никита
Должиков, Евгений Козинченко, Вла-
дислав Семенов, Ян Кадыров получили
дипломы и именные сертификаты на 30
тысяч рублей от «Лифта в будущее», а
научный руководитель - куратор ребят
Виталий Полянский - сертификат на 40
тысяч рублей.

Студент МАИ Ян Кадыров оказался
не только успешным робототехником, но
и талантливым куратором. Под его руко-
водством команда школьников из мос-
ковской школы №185 заняла первое ме-
сто в номинации «Лучшая 3D модель/
чертеж». Ян попросил гостей церемонии
запомнить имена школьников, членов
его команды - Евгения Майского и Олега
Супруна: «Очень талантливые ребята!
Уверен, вы услышите эти имена уже че-
рез 10 лет. Это будущее российских кос-
мических технологий». Среди победите-
лей в номинации «Лучший опытный об-
разец» команда лицея №1557 (руково-

дитель - Л. Белиовская, состав
команды - Андрей Босюк, Алек-
сандр Панюков, Георгий Береж-
ной), команда школы №185 (ру-
ководитель - О.Мусин, состав
команды: Михаил Полеев, Мак-
сим Фомичев), команда лицея
№1557 лидировала и в номина-
ции «Оптимальный алгоритм»,
команда школы №185 - в номи-
нации «Лучшее функцио-
нальное описание». В номина-
ции «Макет робота» не было
равных проекту «Робот для бу-
рения» школы №402 (автор -
Владислав Лапин, 11-й класс), а
в номинации «Лучшее эссе» -
проекту «Робот-зонд» той же
школы (автор - Артур Диланян,
11-й класс). В номинации «Луч-
ший рисунок» победила студен-
тка колледжа сферы услуг №10
Олеся Стрельникова.

Экспертное жюри вручило и
спецпризы:

«Почетный участник кон-
курса» - проект «Север-1» Цен-
тра образования №354, лицея
№1589 и школы №185 (руково-
дитель - А.Будняк, состав ко-
манды: Константин Азаренков,
Андрей Соколов, Иван Петра-
ков);

«Лучший робот своими
руками» - проект «МИСАП
3000» школы №6 (автор - Алек-
сей Шарманов, 6-й класс).

Поздравляя победителей,
организаторы конкурса отме-
тили важность поддержки не
только молодых изобретате-
лей, но и тех талантливых на-
ставников, благодаря которым
ребята занимаются любимым
делом. Поэтому программа
«Лифт в будущее» уже осенью
этого года объявит о запуске
новых проектов, направлен-
ных на поддержку и развитие
талантливых педагогов и кура-
торов.

В НациональномВ НациональномВ НациональномВ НациональномВ Национальном
исследовательском ядерномисследовательском ядерномисследовательском ядерномисследовательском ядерномисследовательском ядерном
университете МИФИуниверситете МИФИуниверситете МИФИуниверситете МИФИуниверситете МИФИ
состоялось Всероссийскоесостоялось Всероссийскоесостоялось Всероссийскоесостоялось Всероссийскоесостоялось Всероссийское
совещание представителейсовещание представителейсовещание представителейсовещание представителейсовещание представителей
советов молодых ученых исоветов молодых ученых исоветов молодых ученых исоветов молодых ученых исоветов молодых ученых и
специалистов, котороеспециалистов, котороеспециалистов, котороеспециалистов, котороеспециалистов, которое
провел Координационныйпровел Координационныйпровел Координационныйпровел Координационныйпровел Координационный
совет по делам молодежи всовет по делам молодежи всовет по делам молодежи всовет по делам молодежи всовет по делам молодежи в
научной и образовательнойнаучной и образовательнойнаучной и образовательнойнаучной и образовательнойнаучной и образовательной
сферах Совета присферах Совета присферах Совета присферах Совета присферах Совета при
Президенте РоссийскойПрезиденте РоссийскойПрезиденте РоссийскойПрезиденте РоссийскойПрезиденте Российской
Федерации по науке иФедерации по науке иФедерации по науке иФедерации по науке иФедерации по науке и
образованию при поддержкеобразованию при поддержкеобразованию при поддержкеобразованию при поддержкеобразованию при поддержке
Министерства образованияМинистерства образованияМинистерства образованияМинистерства образованияМинистерства образования
и науки Российскойи науки Российскойи науки Российскойи науки Российскойи науки Российской
Федерации.Федерации.Федерации.Федерации.Федерации.

На пленарном заседании фо-
рума генеральный секретарь
Российского союза ректоров
Ольга Каширина предложила
академической молодежи но-
вую доктрину профессиональ-
ной активности, согласно кото-
рой студенты, аспиранты и мо-
лодые ученые призваны стать
драйвером модернизации науч-
но-образовательных процессов
в вузах: «Молодежи пришло
время осознать себя перспек-
тивным ядром вузов, ответ-
ственным за преодоление сис-
темных разрывов - вуза с эконо-
микой, членов академической
корпорации друг с другом - как
на уровне вузовского коллекти-
ва, так и на уровне межрегио-
нальных отношений. Новая фи-
лософия академической среды
предполагает кардинальное из-
менение роли учащегося, инди-
видуальная траектория которо-
го в вузе - не пассивное воспри-
ятие информации, а генериро-
вание знаний, формирование
связей, реализация проектов. Я
выступаю за активную и неиж-
дивенческую философию «сту-
дент-работник», которая озна-
чает, что студент первого курса,
приходя в вуз, получает научно-
образовательный и инновацион-
ный функционал, вместе с про-
фессором он работает в лабора-
тории». По мнению Кашириной,
это научит будущего специалис-
та встраивать свою работу в
контекст внешних запросов и
позволит в будущем понимать
прикладной характер своей дея-
тельности, поможет профессио-
нальным сообществам молодых
ученых осознать свою новую
роль: «Пришло время преодо-
леть интровертность и пассив-
ную позицию. Сегодня ученый

Молодежь станет драйвером
развития вузов

должен тонко чувствовать соци-
ально-экономические законо-
мерности, знать, как вести диа-
лог с бизнесом, обладать компе-
тенциями управления научной
деятельностью, особенно в час-
ти согласования своего научно-
го интереса с задачами отрас-
лей и государства. Это позволит
не только решить проблему вос-
требованности молодой науки
на рынке, но и усилить связи
вуза с рынком и регионом. Сове-
ты молодых ученых должны
стать центрами лоббизма моло-
дежной науки, которые в парт-
нерстве с отраслевыми сообще-
ствами будут формировать на-
учные стратегии, обеспечивать
фандрайзинг, переводить науч-
ные решения и достижения на
язык коммерческих предложе-
ний. В условиях борьбы за тех-
нологическую конкурентоспо-
собность России усилия советов
должны быть направлены на
преодоление разрыва между те-
оретизированным знанием и
производственной реальностью.
В партнерстве с бизнес-сообще-
ством советам по силам органи-
зовать масштабный «производ-
ственный призыв научной моло-
дежи», в рамках которого иссле-
дователь придет в производ-
ственный цех, это вот основа
технологической революции, ко-
торая станет ответом на угрожа-
ющую тенденцию чрезмерного
наращивания сегмента вирту-
ального образования.

Ольга Каширина заметила,
что новая активная ниша моло-
дежи в научно-образовательных
процессах оформилась как поло-
жительное следствие развития
конкурентной вузовской среды,
что тотальное интернет-образо-
вание, сиюминутно снижая из-
держки, в перспективе оконча-
тельно рубит системные связи
вузов и рынка: «Отдавая дань
цифровым образовательным
технологиям, благодаря которым
мы можем встраиваться в миро-
вой академический контекст,
следует помнить, что инженером
нельзя стать вне практики, лежа
на диване. В стремлении обеспе-
чить высокое место в современ-
ном образовательном простран-
стве вуз делает ставку на науч-
ную молодежь - это условие раз-
вития вуза, но это и личный шанс
для каждого, кто жаждет рас-
крыть свою исследовательскую
пассионарность».
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МЫ ВЫБИРАЕМ, НАС
ВЫБИРАЮТ

Наверное, многим знакома
фраза о том, что каждый ре-
бенок рождается талантли-
вым, а потом становится как
все. Но не все осознают, что
врожденные способности не-
обходимо развивать. Так что
же делать учителю, которому
посчастливилось учить ода-
ренного школьника, и как ро-
дители могут помочь своему
отпрыску раскрыть талант?
Конечно, невозможно обой-
тись без самостоятельных за-
нятий, порой даже одного это-
го оказывается достаточно.
Иногда дети, которые учатся
дома, показывают прекрас-
ные результаты в олимпиа-
дах, но это скорее исключе-
ние из правил. Если же ваш
ребенок или ученик щелкает
задачи как орехи и давным-
давно перечитал все книги из
школьной программы, то ему,
скорее всего, нужны дополни-
тельные занятия, выходящие
за рамки того, что изучают в
обычной школе. К счастью, в
Москве возможности для раз-
вития детей практически нео-
граниченные - это и олимпиа-
ды, и предметные кружки, и
выездные школы.

ГЛАВНОЕ - НЕ ПОБЕДА,
А УЧАСТИЕ

Олимпиады для школьни-
ков и другие интеллектуаль-
ные соревнования очень мно-
гочисленны и разнообразны
по форме и содержанию.
Олимпиадные задания чаще
всего не выходят за рамки
школьной программы, но при
этом направлены на выявле-
ние творческих способностей
учащихся, их умения раз-
мышлять и делать выводы.
Такие мероприятия пользу-
ются огромной популярнос-
тью среди школьников, коли-
чество участников с каждым
годом растет. Многие олим-
пиады, которые раньше про-
водились только в одном рай-
оне или в одном городе, су-
щественно расширяют свою
географию, и даже выходят
на международный уровень.
Самые авторитетные среди
них - это Международный ма-
тематический турнир горо-
дов, Турнир имени М.В.Ломо-
носова (в 2012 году он про-
шел практически во всех ре-
гионах страны, от Калининг-
рада до Камчатки); Московс-
кая и Санкт-Петербургская
олимпиады (поучаствовать в
которых приезжают дети со
всей России, благо на них
каждый может выбрать пред-
мет по своему вкусу).

Безо всякого специально-
го отбора открыты для учас-
тия олимпиады, задания ко-
торых по сложности не силь-
но уступают уровню всерос-
сийских и международных
олимпиад: Традиционная
олимпиада по лингвистике,
Международная Менделеев-
ская олимпиада школьников
по химии, Открытая олимпи-
ада школьников по програм-
мированию.

Популярность олимпиад
объясняется просто: нестан-
дартные задания пробужда-

ют любопытство и желание
найти верный ответ, а дух со-
перничества только подсте-
гивает азарт. Здесь важно
правильно сориентировать
ребенка, объяснить, что уча-
стие в олимпиаде - это хоро-
шая практика. Не стоит ста-
вить во главу угла победу,
пусть это будет еще одна сту-
пенька на пути к будущим от-
крытиям.

НЕ ВЫХОДЯ ИЗ ДОМА,
МОЖНО ПОЗНАТЬ МИР

Практически все олимпиа-
ды сегодня проводятся в не-
сколько туров, и чаще всего
первый отборочный тур
предлагают как дистанцион-
ный. Он не только помогает
отобрать сильных ребят, но и
знакомит многих с той или
иной олимпиадой. Удобство
заключается в том, что мож-
но попробовать свои силы не
выходя из дома. Например,
чтобы участвовать в интер-
нет-турах олимпиад и опера-
тивно узнавать свои резуль-
таты, достаточно всего один
раз создать учетную запись
на сайте Единой системы ре-
гистрации.

НЕЛЬЗЯ ОБЪЯТЬ
НЕОБЪЯТНОЕ

По разным данным, в те-
чение учебного года прово-
дится от 300 до 500 (!)
школьных олимпиад, при-
чем в некоторые дни одно-
временно проходит свыше
полутора десятков меропри-
ятий. Поэтому не надо зас-
тавлять ребенка участво-
вать во всех соревнованиях.
Постарайтесь отобрать де-
сяток мероприятий, подхо-
дящих конкретному ученику.
Составить индивидуальный
график поможет сайт
olimpiada.ru, который пред-
назначен специально для
одаренных детей. Все собы-
тия, отмеченные в календа-
ре на сайте, можно сортиро-
вать по предметам и клас-
сам проведения. Это помо-
гает выбрать мероприятие,
отвечающее интересам и
способностям каждого
школьника. Кроме того,
ежедневно обновляемая но-
востная лента оперативно
информирует пользовате-
лей обо всем, чем живет

СОБЫТИЯ

Кто ищет, тот найдет
Возможностей раскрыть свой потенциал в Москве
для школьников становится все больше и больше

олимпиадное движение не
только в России, но и в мире.

ВЕТЕР ПЕРЕМЕН
Отдельного упоминания

заслуживает проходящая по
21 предмету Всероссийская
олимпиада школьников - бе-
зусловно, самая массовая и
самая значимая, ведь побе-
дители и призеры финально-
го этапа могут поступить без
экзамена в вуз соответству-
ющей специальности. Но для
того чтобы попасть на заклю-
чительный этап, участникам
нужно пройти жесткий отбор
в трех первых этапах: школь-
ном, муниципальном и регио-
нальном. За последние два
года в Москве произошли до-
статочно серьезные измене-
ния в организации регио-
нального этапа - теперь все
работы участников сканиру-
ются и доступны им в личном
кабинете, а вся информация
о проведении открыта и со-
средоточена на едином сай-
те (на нем можно найти рас-
писание, итоги и задания
прошлых лет). Теперь при-
шла очередь и муниципаль-
ного этапа (в Москве он на-
зывается окружным). Ре-
зультатом изменений долж-
на стать еще большая откры-
тость и прозрачность органи-
зации олимпиады. Все участ-
ники олимпиады получат
возможность оперативно уз-
нать свои результаты.

В системе дополнительно-
го образования одним из ос-
новных принципов станет до-
ступность для всех школьни-
ков столицы. Если раньше
детям приходилось ездить в
специализированные центры
дополнительного образова-
ния на другой конец города,
то теперь заниматься можно
будет в каждом округе Моск-
вы. Для этого ведется массо-
вая работа с учителями. Для
них в новом учебном году на
базе Центра педагогическо-
го мастерства откроются кур-
сы повышения квалифика-
ции, где они ознакомятся с
опытом работы ведущих об-
разовательных учреждений
основного и дополнительно-
го образования. В результате
любой школьник сможет по-
сещать кружки по своему вы-
бору недалеко от дома.

Мероприятие Дата 
Турнир имени М.В.Ломоносова 29 сентября 
Всероссийская олимпиада 
школьников - школьный этап 

октябрь 

Международный математический 
турнир городов 

октябрь 

Всероссийская олимпиада 
школьников - окружной этап 

ноябрь-декабрь 

Московская олимпиада школьников - 
заочные этапы 

ноябрь-январь 

Всероссийская олимпиада 
школьников - региональный этап 

январь 

Математический праздник февраль 
Московская олимпиада школьников - 
очные этапы 

февраль-март 

Информация к сведению

Анонс мероприятий на следующий учебный годАнонс мероприятий на следующий учебный годАнонс мероприятий на следующий учебный годАнонс мероприятий на следующий учебный годАнонс мероприятий на следующий учебный год

26-27 июня 2013 года в Троицке состоялась26-27 июня 2013 года в Троицке состоялась26-27 июня 2013 года в Троицке состоялась26-27 июня 2013 года в Троицке состоялась26-27 июня 2013 года в Троицке состоялась
Международная конференция «ПрименениеМеждународная конференция «ПрименениеМеждународная конференция «ПрименениеМеждународная конференция «ПрименениеМеждународная конференция «Применение
инновационных технологий в образовании»инновационных технологий в образовании»инновационных технологий в образовании»инновационных технологий в образовании»инновационных технологий в образовании»
(«ИТО-Троицк-2013»). Семинар(«ИТО-Троицк-2013»). Семинар(«ИТО-Троицк-2013»). Семинар(«ИТО-Троицк-2013»). Семинар(«ИТО-Троицк-2013»). Семинар
«Инновационные решения и продукты для«Инновационные решения и продукты для«Инновационные решения и продукты для«Инновационные решения и продукты для«Инновационные решения и продукты для
системы образования», прошедшийсистемы образования», прошедшийсистемы образования», прошедшийсистемы образования», прошедшийсистемы образования», прошедший
26 июня, собрал более 100 участников.26 июня, собрал более 100 участников.26 июня, собрал более 100 участников.26 июня, собрал более 100 участников.26 июня, собрал более 100 участников.

приветственным словом к участникам -
разработчикам оборудования для совре-
менной школы, педагогам и представите-

лям государственных образовательных учрежде-
ний и профильных некоммерческих организаций -
обратились заместитель министра образования и
науки Российской Федерации Вениамин Каганов,
заместитель генерального директора Фонда со-
действия развитию малых форм предприятий в
научно-технической сфере Павел Гудков и заме-
ститель генерального директора Центра иннова-
ционного развития Москвы Павел Свистунов.

В своем докладе Вениамин Каганов рассказал
о ходе реализации программы «Московское обра-
зование» и отметил, что в 2012 году на модерни-
зацию оборудования потрачено примерно 26 млрд
рублей, на компьютерную технику тратится еже-
годно порядка 4,5 млрд руб., на оборудование для
школ - 3,5-4 млрд руб. в год.

В своем выступлении Павел Гудков отметил, что
«В 2011 году в соответствии с поручением Прези-
дента РФ Фонд содействия совместно с другими
институтами развития при участии Минэкономраз-
вития и Минобрнауки разработал концепцию пи-
лотного проекта «Современная школа», техничес-
кие задания на разработку проектных документа-
ций, доступные на most.fasie.ru. Участниками про-
екта стали школы трех регионов, в том числе Мос-
квы. В поддержку реализации комплексного инно-
вационного решения «Современная школа» в 2012
году была запущена программа «Модернизация
образования современными технологиями»
(МОСТ), отобраны 40 инновационных проектов на
общую сумму 367 млн рублей, среди которых лабо-
ратории физики, химии, биологии, датчики физи-
ческих величин, конструкторы для моделирования,
школьный планетарий, библиотечные системы, си-
стемы безопасности школы и многое другое».

Перед участниками семинара с докладами о
потребностях системы образования в инноваци-
онных разработках также выступили директор
Московского городского дворца детского (юно-
шеского) творчества Андрей Шашков, замести-
тель директора «ТемоЦентра» Александр Серге-
ев, начальник отдела координации инфраструк-
турных проектов МИОО Сергей Гужов, директор
Московского городского детско-юношеского цен-
тра «Юный автомобилист» Виталий Мартынюк,

В Троицке обсудили
инновации в российском

образовании
директор «ИннАрт» Олег Лома-
кин, заместитель директора ли-
цея №1811 «Измайлово» Алек-
сей Муранов.

Значительный интерес участ-
ников конференции вызвала вы-
ставка, развернутая в ее рамках.
Компания «ОС3» представила
лабораторный комплекс «Шка-
лы и меры естественно-научных
дисциплин», интерактивную дос-
ку и хронолайнер - инструмент,
предназначенный для создания,
визуализации и анализа иллюс-
тративно-хронологических мате-
риалов, ООО «Медуза» показа-
ло школьную лабораторию «Ку-
либин» - электронный блок уп-
равления, набор датчиков физи-
ческих величин, персональный
компьютер; компания «Цайт»
представила учебно-научный
комплекс «Школьный планета-
рий» - проекционную систему,
которая позволяет благодаря
специально разработанному
программному обеспечению де-
монстрировать сферические
полнокупольные изображения в
обычных учебных помещениях.
ЗАО «Эверест плюс» предложи-
ло гостям конференции пристав-
ку E-6 oteRoard, которая работа-
ет с любым компьютером, лю-
бым проектором и любой повер-
хностью, включая гибкие экра-
ны, за пять минут обычный муль-
тимедийный комплекс становит-
ся интерактивной доской, Центр
перспективных технологий пред-
ставил современные конструк-
тивные среды, позволяющие
превратить обучение в увлека-
тельный процесс на основе твор-
ческих исследований и поиско-
вых экспериментов, а ЗАО
«Тырнет» продемонстрировало
робоплатформу Scratchduino
для проведения лабораторных и
демонстрационных эксперимен-
тов и учебных исследовательс-
ких проектов и практикумов на
уроках информатики и техноло-
гии и уроках естественно-науч-
ного цикла начальной школы и в
7-11-х классах.
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свете активного внедрения ФГОС, опре-
деляющих не только учебные, но и лично-
стные, коммуникативные компетентности

обучающихся и воспитанников, от педагога-пси-
холога ожидают многоплановой и результатив-
ной помощи в образовательном процессе.

Понятно, что только опытные специалисты
могут грамотно и продуктивно строить систему
психологической работы, а по данным статисти-
ки, около 40% педагогов-психологов - это моло-
дые специалисты.

По международным стандартам подготовка
психологов должна содержать обязательный
практический этап  на стажировочных базах.
После освоения  системы работы психологи
подтверждают уровень своей компетентности
посредством практического квалификационно-
го экзамена и таким образом проходят серти-
фикацию на право самостоятельной деятель-
ности.

В сфере медицины  эта задача давно реша-
ется посредством обучения выпускников меди-
цинского вуза в интернатуре, после которой
сдается квалификационный экзамен как дос-
туп к самостоятельной практике. Такая система
работы с молодыми специалистами показыва-
ет  необходимость   ее принятия на государ-
ственном уровне как обязательной фазы обу-
чения.

Подобная система для выпускника психоло-
гического вуза принята  в международном сооб-
ществе, но не в России. Интернатура специали-
стов-психологов за рубежом проводится только
в специальных лицензированных центрах пост-
дипломного образования. Обучение длится от
одного года до трех. За это время стажеры полу-
чают консультации и супервизию опытных спе-
циалистов по достаточно широкому спектру
профессиональных проблем, а по окончании
сдают квалификационный экзамен. Положи-
тельный результат экзамена - основа для выда-
чи лицензии на право деятельности.

Формирование европейского подхода к раз-
витию высшего образования в российском сооб-
ществе ставит важную задачу перед российски-
ми вузами: сопровождение выпускников в про-
цессе становления их профессиональной дея-
тельности. Молодому специалисту важно быть
уверенным, что он имеет официальное  право на
время накопления практического опыта.

Московский городской психолого-педагоги-
ческий университет еще семь лет назад осознал
необходимость целенаправленных постдиплом-
ных стажировок для молодых специалистов в

    ВЫСШАЯ ШКОЛА

будет подготовка к самостоя-
тельной профессиональной де-
ятельности специалистов, окон-
чивших программу бакалавриа-
та. В основу  этой разработки
положена трехгодичная модель
постдипломного образования
педагогов-психологов.

Принципиальной разницей
организации интернатуры будет
то, что обучение будет очным в
течение года и предназначено в
основном для выпускников ба-
калавриата. Поступление в ин-
тернатуру предполагается на
основании квалификационного
испытания, которое определит
проблемные зоны в профессио-
нальной компетентности моло-
дого специалиста. Для этого бу-
дет использоваться методика
«Профессиональная компетен-
тность педагога-психолога»,
разработанная и апробирован-
ная в МГППУ. В соответствии с
выявленной проблематикой для
специалиста предполагается
подбор индивидуального обра-
зовательного маршрута и базы
стажировки.

По окончании обучения в
интернатуре также предполага-
ются выходное квалификаци-
онное испытание  и защита ква-
лификационной работы, по
итогам квалификационного ис-
пытания - сертификация специ-
алиста на право самостоятель-
ной деятельности или продол-
жение обучения  по индивиду-
альному плану.

С сентября 2013 года проект
«Создание инновационной пло-
щадки по организации и разви-
тию педагогической интернату-
ры» пройдет апробацию на од-
ной из сертифицированных баз
стажировки. После получения
результатов апробации и кор-
ректировки программ предпо-
лагается широкомасштабное
внедрение модели «Психолого-
педагогическая интернатура».
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Психолого-педагогическая
интернатура нужна для

профессиональной адаптации

сфере психологии. Для этих
целей было создано  подразде-
ление МГППУ - Центр учебно-
методического сопровождения
молодых специалистов (офи-
циальный сайт  postdiplom.ru).

Первый в Российской Феде-
рации опыт организации пост-
дипломных стажировок для
психологов  происходит следу-
ющим образом: Центр учебно-
методического сопровождения
молодых специалистов подби-
рает опытных методистов-пси-
хологов, работающих в различ-
ных учреждениях образования
(школах, интернатах, детских
садах, психологических цент-
рах), которые осуществляют
супервизию молодых специа-
листов. В российском варианте
мы называем супервизоров бо-
лее привычным словом - на-
ставник.

К наставникам предъявляют
такие требования:

большой опыт работы;
хорошая образователь-

ная подготовка;
результативность в прак-

тической деятельности;
умение передать опыт ра-

боты молодым специалистам;
умение подготовить ва-

риативную программу стажи-
ровки.

Вариативную программу
стажировки наставники разра-
батывают, взяв за основу при-
мерную программу, разрабо-
танную Центром учебно-мето-
дического сопровождения мо-
лодых специалистов МГППУ. В
вариативной программе учиты-
вают особенности образова-
тельного учреждения, в кото-
ром проходит стажировка, и ин-
дивидуальный стиль деятель-
ности психолога-наставника.
Каждая из вариативных про-
грамм перед ее внедрением по-
лучает оценку рецензента и ут-
верждается на  ученом совете
университета.

Основные задачи, которые
решают наставники в процессе
постдипломной стажировки
молодого специалиста - педа-
гога-психолога, -  это:

введение молодого спе-
циалиста - педагога-психолога
в профессию и содействие его
адаптации на рабочем месте;

создание представления

о целостности и системности
работы педагога-психолога;

развитие  психологичес-
кой  и  профессиональной  го-
товности  к  самостоятельной
деятельности;

формирование необхо-
димых в практической дея-
тельности педагога-психоло-
га профессиональных компе-
тенций;

помощь молодому специ-
алисту в организации взаимо-
действия с администрацией и
педагогическим коллективом;

развитие  способности
молодых специалистов анали-
зировать и интерпретировать
эмпирический материал,
обобщать и делать выводы,
объяснять полученные ре-
зультаты, корректировать де-
ятельность в зависимости от
ситуации.

Программа постдипломного
образования молодого специа-
листа рассчитана на три года. В
течение первого года молодые
специалисты системно осваи-
вают общие и специальные
профессиональные компетен-
ции, учатся грамотно планиро-
вать свою деятельность, при-
менять на практике изученные
в вузе методики. На второй и
третий годы стажировки им
предлагают выбрать специаль-
ные направления работы с
детьми особых категорий.

В программе применяется
сочетание различных форм ра-
боты: занятия в больших (25-30
человек) и малых группах (3-4
человека), индивидуальные
консультации. Но приоритет
обучения - навыки практичес-
кой работы и индивидуальные
консультации по профессио-
нальным и личностным трудно-
стям специалиста, поэтому ра-
бота в малых группах составля-
ет до 80% общего времени про-
граммы.

Помощь наставников заклю-
чается еще и в том, чтобы мак-
симально поддержать уверен-
ность молодого специалиста в
собственных силах, дать своев-
ременный совет по работе с
конкретным трудным случаем.

После окончания стажиров-
ки молодые специалисты про-

ходят аттестацию в виде оцени-
вания их индивидуальных про-
фессиональных достижений,
собранных в портфолио. Одна
из важных составляющих порт-
фолио - кейсы, которые пред-
ставляют собой описания пси-
хологического сопровождения
сложных случаев из практики
молодого специалиста, сделан-
ные под руководством опытно-
го специалиста. Описание про-
водится по определенной схе-
ме, содержащей критерии, по
которым можно оценить уро-
вень сформированности про-
фессиональных компетенций
специалиста.

На основании результата ат-
тестации выдают дипломы го-
сударственного образца, в ко-
торых указаны темы стажиро-
вок, под чьим руководством
они проходили, какие навыки
стажером освоены.

Эффективность программы
подтверждена отзывами руко-
водителей образовательных
учреждений, специалистов
учебно-методических центров
и профессиональными успеха-
ми наших выпускников.

Переход  высшего образова-
ния в России на двухуровневую
Болонскую систему увеличит
проблемы молодого специали-
ста, связанные с началом про-
фессиональной деятельности.
При сокращении количества
времени, отведенного на под-
готовку психологов-бакалав-
ров, выпускник недополучит
прежде всего практики для ос-
воения компетентностей и как
следствие не будет готов само-
стоятельно и качественно осу-
ществлять профессиональную
деятельность.

Решением  этой проблемы
может  стать психолого-педаго-
гическая интернатура как обя-
зательная форма обучения вы-
пускника-бакалавра. Московс-
кий городской психолого-педа-
гогический университет в рам-
ках научно-исследовательского
проекта осуществляет разра-
ботку концепции и  методичес-
ких материалов модели интер-
натуры по направлению ФГОС
«Психолого-педагогическое об-
разование (050400)». Ее целью
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Как управлять
многопрофильным
образовательным

комплексом

группа финансово-эко-
номического обеспечения, на-
правленная на создание об-
щего штатного расписания
образовательного комплекса
и разработку общих финансо-
вых локальных актов образо-
вательного комплекса;

группа информационно-
го обеспечения процессов
реорганизации (создание
сайта комплекса, внедрение
современных информацион-
ных технологий в образова-
тельный процесс и процесс
управления образователь-
ным комплексом);

группа организации до-
полнительного образования,
цель которой разработка об-
щей системы как дополни-
тельного образования, так и
проектной деятельности обу-
чающихся.

Полученные результаты
позволяют подвести процесс
проектирования образова-
тельного комплекса к реше-
нию новых проблем и задач.
Одной из них стала необхо-
димость смещения фокуса
проектирования с образова-
тельного учреждения на обу-
чающегося, что в свою оче-
редь требует ответа на со-
держательные вопросы педа-
гогической практики, которая
будет осуществляться в ком-
плексе. В настоящее время
насущной стала подготовка к
запуску работы творческих
групп педагогов по разным

Удовлетворенность московских семей жиз-
ненными условиями связана во многом с перс-
пективами хорошего образования ребенка, обес-
печивающего его социальный лифт и жизненную
успешность. Одним из параметров социального
запроса к городу стало требование обеспечения
равного доступа населения к качественному об-
разованию. Различие финансово-экономических
ситуаций и ценностных установок семей, а следо-
вательно, и стартовых возможностей их детей
требует многообразия и вариативности про-
грамм образования, учитывающих в том числе и
индивидуальные траектории развития обучаю-
щихся. В условиях мегаполиса равный доступ к
качественному образованию включает в себя и
шаговую доступность образовательных учрежде-
ний. Удовлетворение этих параметров социаль-
ного запроса при условии экономного использо-
вания ресурсов - задача, не выполнимая в рамках
устоявшихся размеров образовательных учреж-
дений. Этими факторами, в частности, объясня-
ется потребность в создании крупных образова-
тельных комплексов. Кроме того, новый финан-
сово-экономический механизм, введенный для
решения проблем обеспечения качественного
общедоступного образования, во всей полноте
своих возможностей может быть реализован эко-
номическим двигателем укрупнения образова-
тельных структур, которые обеспечат комплекс-
ное предоставление услуг по развитию и социа-
лизации детей и подростков.

Модель многопрофильного образовательно-
го комплекса с монопрофильными структурны-
ми подразделениями (филиалами), предложен-
ная к реализации гимназией №1576, отвечает
этим вызовам в полной мере. В этой модели
реализованы важнейшие показатели: шаговая
доступность дошкольного, начального и средне-
го школьного образования (с возможностями
углубленного изучения ряда предметов); про-
фильность старшей школы (посредством акку-
муляции материально-технических и кадровых
ресурсов в монопрофильных структурах); школа
социализации и школа высоких достижений.

Идея предложенной модели комплекса со-
стоит в том, что образовательные учреждения,
которые реорганизуются в комплекс, становят-
ся его структурными подразделениями (филиа-
лами) и принимают на себя задачу оказания
населению общего для каждого из филиалов
(на начальном и среднем звене обучения) и спе-
циального (в старшей школе) рода образова-
тельных услуг. Для структурных подразделений
в старшей школе специальным станет либо
одно из направлений профильного обучения (гу-
манитарное, филологическое, физико-матема-
тическое, биолого-химическое, социально-эко-
номическое, информационно-технологическое),
либо направление социализации обучающихся,
испытывающих затруднения в обучении, либо
работа с мотивированными и одаренными обу-
чающимися (см. схему №1). Структурные под-
разделения дошкольной ступени обучения так-
же специализируются на удовлетворении раз-
нообразных потребностей населения  (лекотека,
служба ранней помощи, центр игровой поддер-
жки, группы с различным режимом работы,
группы оздоровительной и комбинированной
направленности), в том числе для детей с огра-
ниченными возможностями здоровья. Соответ-
ствующим образом выстраиваются дополни-
тельное образование и связи с вузами. В сово-
купности комплекс обеспечивает необходимые
и достаточные вариативные образовательные
функции для жителей района.
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Москвы, в том числе по пере-
ходу на новые ФГОС.

Гимназия №1576 предста-
вила на реализацию проект,
результатом которого будет
описание модели крупного
образовательного комплек-
са с разработанными и гото-
выми к тиражированию па-
кетами локальных актов, мо-
делей управления, специа-
лизированных программ и
прочее.

Информация
к сведению

Участники проекта: науч-
ный руководитель - профес-
сор, научный руководитель
Института развития образо-
вания НИУ ВШЭ Исак Фру-
мин, школы №212, 213, 215,
669, 743, ДОУ №384, 631,
828, 831, 2010, 2394.

Партнер проекта - НИУ
ВШЭ

Представленный проект
разработан на основе реали-
зации подпрограммы «Общее
образование» в рамках госу-
дарственной программы горо-
да Москвы на среднесрочный
период (2012-2016 гг.) «Раз-
витие образования города
Москвы («Столичное образо-
вание»)», которая включает
мероприятие по модерниза-
ции сети общеобразователь-
ных учреждений.

В марте 2013 года проект
оформился в городскую инно-
вационную площадку по теме
«Многопрофильный образо-
вательный комплекс с моно-
профильными структурными
подразделениями (филиала-
ми). Структура управления.
Функциональная карта». В на-
стоящее время получены
предварительные результаты
подготовительного этапа реа-
лизации проекта.

Опасения не имеют
оснований

Процесс реорганизации
системы образования тормо-
зится непроработанностью
управленческой и организа-
ционной модели крупных об-
разовательных объедине-
ний, что вызывает у субъек-
тов образовательного про-
цесса (педагогов, управлен-
цев, обучающихся, роди-
тельской общественности)
обоснованные опасения в
том, сохранятся ли в резуль-
тате реорганизации школ
лучшие образцы педагоги-
ческой практики и качество
образования, уникальность
традиций и уклада, создан-
ное вокруг школ социокуль-
турное пространство, а так-
же реализуются ли в полной
мере возможности решения
тех задач, которые стоят пе-
ред системой образования

предметным областям для
выстраивания содержатель-
ных направлений образова-
тельного пространства комп-
лекса. Это в свою очередь
возвращает к задаче осмыс-
ления как основания для
дифференциации структур-
ных подразделений, так и ос-
нования для интеграции обу-
чающихся, педагогов и пред-
метных областей в рамках
комплекса. Актуальной зада-
чей также остается переход
от идеи жесткой профильнос-
ти к мультипрофильному об-
разованию, что приведет к
реализации идеи индивиду-
альных образовательных
траекторий.

Валентин МАКАРОВ,Валентин МАКАРОВ,Валентин МАКАРОВ,Валентин МАКАРОВ,Валентин МАКАРОВ,
заместитель директоразаместитель директоразаместитель директоразаместитель директоразаместитель директора
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1. Аналитико-диагности-
ческие мероприятия в шко-
лах, вошедших в образова-
тельный комплекс.

1.1. Произошел запуск мо-
ниторинга качества обученно-
сти ученического состава ре-
организуемых школ. В рамках
мониторинга используются
данные независимых диагно-
стик (в том числе проводимых
МЦКО), а также организова-
ны внутренние диагностичес-
кие мероприятия по русскому
языку, математике, иностран-
ному языку и информатике,
нацеленные на выявление как
общего уровня обученности,
так и одаренных обучающих-
ся, способных выполнять не-
стандартные задачи (интел-
лектуальный марафон, кон-
курс проектных работ (http://
conf.gymn1576.net/).

1.2. Ведется анализ обра-
зовательных программ реор-

ганизуемых школ и их учебно-
методического обеспечения,
в первую очередь по таким
предметным областям, как
математика, русский язык и
литература, иностранный
язык, информатика.

1.3. Проанализировано
финансово-экономическое
обеспечение образователь-
ного процесса в реорганизуе-
мых учреждениях, ведется
сравнительно-сопостави-
тельный анализ таких ло-
кальных актов, как Положе-
ние об оплате труда, Положе-
ние о выплатах стимулирую-
щего характера.

1.4. Разворачивается учет
и анализ материально-техни-
ческого обеспечения образо-
вательного процесса в реор-
ганизуемых учреждениях.

2. Запуск деятельности ра-
бочих групп по подготовке об-
щих управленческих струк-
тур, локальных актов комп-
лекса; совместное «вжива-
ние» в целевые задачи, целе-
вая дифференциация и интег-
рация процессов.

На сегодняшний день созда-
ны и работают рабочие группы:

группа общей координа-
ции процессов реорганиза-
ции, состоящая из руководи-
телей реорганизуемых обра-
зовательных учреждений и
являющаяся прообразом
центрального коллегиально-
го административного орга-
на комплекса (совет директо-
ров);

группа общественной эк-
спертизы, состоящая из пред-
ставителей управляющих со-
ветов реорганизуемых учреж-
дений, одна из ее целей - под-
готовка создания управляю-

щего совета образовательно-
го комплекса;

группа научно-методичес-
кой экспертизы, состоящая из
представителей реорганизуе-
мых образовательных учреж-
дений и научных институтов, в
частности Института развития
образования НИУ ВШЭ;

группа организации об-
разовательного процесса
комплекса, состоящая из за-
местителей директоров по
учебно-воспитательной рабо-
те реорганизуемых учрежде-
ний, цель которой составле-
ние общего учебного плана и
создание образовательной
программы комплекса;

группа по разработке ус-
тава и организационно-управ-
ленческой структуры образо-
вательного комплекса;
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е секрет, что нашему го-
роду нужны добросовес-
тные рабочие руки, ин-

женеры, технологи, умеющие
брать на себя ответственность
за профессиональные реше-
ния. Москва - крупный центр
машиностроения, в том числе
энергомашиностроения, стан-
ко-, судо-, приборостроения;
черной и цветной металлургии
(производство алюминиевых
сплавов), химической, легкой,
полиграфической промышлен-
ности. Но в последние годы
идет процесс переноса произ-
водств за пределы Москвы.
Попасть на официальный сайт
действительно работающего
предприятия нашего города
можно, но непросто, какие-то
предприятия из списка уже уп-
разднены, какие-то называют-
ся по-другому, а какие-
то объединены с дру-
гими предприятиями.

Нужно потратить
много времени, чтобы
ощутить производ-
ственные мощности
Москвы. Я, человек не-
молодой, воспользу-
юсь знаниями коллег,
друзей, а в первую
очередь начну с БСЭ
(Большая советская
энциклопедия), а по-
том Интернетом и по-
стараюсь определить
наиболее значимые
для Москвы на сегодня
производства, а люби-
тель Интернета, уче-
ник моей школы, сразу
споткнется на «сво-
бодной энциклопедии»
и потеряет только-
только появившийся
интерес к этому вопро-
су. Почему бы офици-
альному сайту нашего
города не предоста-
вить список предприя-
тий, действующих на
его территории, пусть
не всех, или хотя бы дать ссыл-
ку на грамотный сайт, посвя-
щенный экономике города? В
любой поисковой системе Ин-
тернета, задав объект поиска,
например «Музеи Москвы»,
можно получить исчерпываю-
щую информацию, чего не ска-
жешь об отраслях промышлен-
ности Москвы.

Почему бы предприятиям на
своих сайтах не добавить стра-
ничку для школьников и учите-
лей с интересными вопросами,
проблемами производства, на-
глядными технологическими
звеньями производства и с воз-
можностью диалогового дис-
танционного взаимодействия.
Мне, как учителю, легче пред-
ставить своего ученика, копаю-

МОСКОВСКОЕ НОУ-ХАУ

« Н еизвестная»
промыш ленная Москва

щегося на сайте ОАО «Тупо-
лев», чем на сайте своей шко-
лы, про которую он и так все
знает. Конечно, в основе со-
трудничества школы и пред-
приятия лежит возможность
посещения предприятия
школьниками. Опять же, чтобы
посещение было наиболее про-
дуктивным, на страничке сайта
завода для школьников хоро-
шо бы поместить задания, воп-
росы, которые необходимо вы-
полнить перед посещением са-
мостоятельно или вместе с учи-
телем. Все-таки свое производ-
ство, его технологические осо-
бенности, изюминки, хитрости
должен представлять человек,
непосредственно здесь работа-
ющий, а вот работой по итогам
экскурсии, этапом рефлексии,
может заняться учитель-пред-

метник, используя самые раз-
нообразные формы деятельно-
сти с учащимися.

Здесь можно привести при-
мер алгоритма образователь-
ной экскурсии на предприятие,
разработанного доктором пе-
дагогических наук О.Стукало-
вой.

Организационный этап. Оп-
ределение темы экскурсии, ее
целей и задач; выявление по-

требности учебного процесса в
данной экскурсии; выяснение
возможностей предприятия в
проведении экскурсии на дан-
ную тему; подготовка договора
с предприятием о проведении
экскурсии.

Подготовительный этап.
Разработка заданий исследо-
вательского или творческого
характера для участников экс-
курсии. Задания могут быть ин-
дивидуальными и групповыми,
заключать в себе поиск инфор-
мации, составление викторины
или так называемого квеста,
иметь проектный характер.
Главное - они должны быть кон-
кретными, посильными и раз-
нообразными. Педагог может
также подготовить задания на

риентация учащихся. Фиксация
наиболее интересных момен-
тов экскурсии в фото- и ви-
деосъемке, записях в педагоги-
ческом дневнике наблюдений.
Первичное обсуждение полу-
ченных впечатлений и инфор-
мации, обмен мнениями между
учащимися, между учащимися
и педагогами.

Этап рефлексии. Индивиду-
альная рефлексия: составле-

ние отчета об экскурсии в виде
эссе, сочинения, выполнения
определенного исследователь-
ского или творческого характе-
ра (зарисовки, составление
фотоальбома с подписями,
описание экспонатов). Группо-
вая рефлексия: в зависимости
от возраста и подготовленнос-
ти группы можно провести дис-
куссию, командную викторину,
деловую игру, в процессе кото-
рых будут подведены основные
итоги экскурсии.

Этап трансляции полученно-
го опыта. Выход в школьную
среду, выпуск газеты, стенда,
проведение конференции, фо-
товыставка с книгой отзывов,
выход в социум микрорайона/
округа (это особенно интерес-

новном этим занимались кон-
дитерско-булочные комбина-
ты, холдинг «Объединенные
кондитеры», агрокомбинат
«Московский», некоторые про-
фессиональные колледжи с
учебным производством. Есть
ли у предприятий для работы
со школами необходимые ре-
сурсы и возможности? Есть ли
у школы, у учителей время в
учебном процессе для такого

сотрудничества, а у ро-
дителей понимание и же-
лание отпускать детей на
такие мероприятия? Как
готов помогать Департа-
мент образования?

Поговорив с учителя-
ми-предметниками, я по-
няла, что учителя заинте-
ресованы в совместном
сотрудничестве школы с
предприятиями Москвы.
Например, возможна та-
кая тематика возможных
экскурсионных встреч
(см. таблицу).

Далеко не каждый
взрослый осознает, ка-
кие интересные люди
стояли у истоков созда-
ния тех или иных пред-
приятий, некоторым из
них перевалило за 200
лет. Кто они, успешные
московские промыш-
ленники, купцы, талант-
ливые авиаконструкто-
ры? Как благодаря им
развивалась инфра-
структура города? По-
чему и сегодня, в XXI
веке, нужны квалифи-

цированные рабочие, инжене-
ры-технологи? Это еще одна
возможность ознакомиться с
историей Москвы через судь-
бы наших соотечественников,
подтверждающих народную
мудрость «где родился - там и
пригодился».

Москва - культурный (одно
из определений культуры: все,
что создано человеком) миро-
вой мегаполис. С этой позиции
мы счастливые люди. Осталось
действительно осознать это
счастье и помочь осознать его
нашим детям. Как это сделать
грамотно?

Ирина ДЕЕВА,Ирина ДЕЕВА,Ирина ДЕЕВА,Ирина ДЕЕВА,Ирина ДЕЕВА,
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сравнение объектов, нахожде-
ние лишнего или недостающе-
го, на узнавание, ассоциации,
задания, содержащие планы,
схемы и пр. Проведение обсуж-
дения выполненных заданий.
Инструктаж участникам экскур-
сии.

Проведение экскурсии.
Организация диалогового про-
странства занятия с учетом
возрастных и индивидуальных
особенностей учащихся. Обра-
зовательная экскурсия не дол-
жна превращаться в развлека-
тельное времяпрепровожде-
ние. Потраченное на нее время
должно стать продуктивным в
освоении определенного учеб-
ного материала. Кроме того, в
момент ознакомления с дея-
тельностью предприятия опос-
редованно происходит профо-

но, если предприятие находит-
ся в районе проведения кон-
церта, КВН с приглашением
сотрудников предприятия, ро-
дителей, учащихся колледжа,
готовящего к работе по специ-
альностям этого предприятия.

Каждое предприятие в на-
шем городе ценно для учени-
ков и своей специализацией,
возможностью пообщаться с
людьми, непосредственно со-
здающими продукты питания,
материальные и научно-техни-
ческие ценности. Это чрезвы-
чайно необходимо, потому что
у подростков складывается ус-
тойчивое впечатление, что все
вокруг осваивают только одну
технологию «купить-продать».
С другой стороны, насколько
предприятия готовы принимать
школьников? До сих пор в ос-

Творчество

П артнеры школы -
театры и музеи
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истемно-деятельностный подход предпо-
лагает создание педагогических условий
реализации модели взаимодействия

школ с социокультурной средой города. Иннова-
ционная образовательная деятельность по взаи-
модействию образовательных учреждений с раз-
вернутой сетью социокультурных учреждений
Москвы строится на основе двухкомпонентного
взаимодействия: взаимодействие образователь-
ных учреждений с театрами и музеями Москвы.

В ходе реализации модели происходит орга-
ничное вхождение школьников в социокультур-
ную среду города.

Компонент №1
Первое направление: « Школа-театр» :

Посещение школьниками спектаклей по
запросам образовательного учреждения на осно-
ве репертуара театра.

Проведение экскурсий, обзорных лекций
для знакомства с историей и деятельностью теат-
ра, с актерами, режиссерами, театральными про-
фессиями.

Охват школьников театральными студия-
ми, кружками при театре.

Второе направление « Театр-школа» :
Приход деятелей культуры в образователь-

ное учреждение для ознакомления с возможнос-
тями театра в развитии и образовании школьни-
ков.

Помощь профессионалов в создании
школьного театра или театральной студии.

Образовательные программы по театраль-
ным технологиям для школьников и педагогов на
базе школы.

Проведение лекций, бесед, творческих вы-
ступлений деятелей культуры в школе.

Выездные спектакли, выступления, концер-
ты артистов театра в образовательных учрежде-
ниях.

Компонент №2
Первое направление « Школа-музей» :

Посещение школьниками музейных экскур-
сий и лектория по запросам образовательного
учреждения на основе существующих в музее
программ.

Проведение экскурсий, обзорных лекций с
целью знакомства с историей и деятельностью
музея.

Охват школьников студиями, кружками при
музее.

Второе направление « Музей-школа» :
Приход деятелей культуры в образователь-

ное учреждение для ознакомления с возможнос-
тями музея в развитии и образовании школьни-
ков.

Помощь профессионалов в создании
школьного музея, факультатива по подготовке
музейных гидов, проведении экскурсий по Моск-
ве силами школьников или театральной студии.

Образовательные программы по техноло-
гиям музейной педагогики для школьников и пе-
дагогов на базе школы.

Проведение лекций, бесед, творческих вы-
ступлений сотрудников музея в школе.

Выездные экскурсии и консультации работ-
ников музея в образовательных учреждениях.

Таким образом, отличительная черта концеп-
ции гуманитаризации образования то, что про-
цесс освоения культуры в образовательных уч-
реждениях рассматривается через визуальную
среду, сферу предметно-пространственной дея-
тельности, через живое освоение культурного
пространства и действие в нем в условиях актив-
ного взаимодействия образовательных учрежде-
ний и учреждений культуры, непрерывного взаи-
модействия объектов культуры, живой природы и
человека.

Елена ОЛЕСИНА,Елена ОЛЕСИНА,Елена ОЛЕСИНА,Елена ОЛЕСИНА,Елена ОЛЕСИНА,
заведующая лабораторией интеграции искусствазаведующая лабораторией интеграции искусствазаведующая лабораторией интеграции искусствазаведующая лабораторией интеграции искусствазаведующая лабораторией интеграции искусства

ИХО РАО;ИХО РАО;ИХО РАО;ИХО РАО;ИХО РАО;
Ольга СТУКАЛОВА,Ольга СТУКАЛОВА,Ольга СТУКАЛОВА,Ольга СТУКАЛОВА,Ольга СТУКАЛОВА,

ведущий научный сотрудник ИХО РАОведущий научный сотрудник ИХО РАОведущий научный сотрудник ИХО РАОведущий научный сотрудник ИХО РАОведущий научный сотрудник ИХО РАО

Изучаемый 
предмет Предприятие Класс Тематика экскурсии 

Физика 

ОАО «Московский 
подшипник» 

7-9 
Виды трения. Подшипники 

ОАО «Туполев» 

8 Реактивный двигатель 

9 
Закон сохранения импульса. Реактивное 
движение 

ОАО «АВТОФРАМОС» 

7 Простые механизмы 

8 Двигатель внутреннего сгорания 

10 
Основы термодинамики. Замкнутый цикл 
работы двигателя автомобиля 

ОАО НПО «САЛЮТ» 
9 Свойства электромагнитных волн 

11 Электромагнитное поле и волны 

ОАО «НПО «ЛЭМЗ» 

7 Гидравлический пресс 

9 Свойства электромагнитных волн 

11 Основные методы радиолокации 

Химия 

ОАО «Туполев» 
9 
 

Одним из важнейших сплавов на основе 
алюминия является дюралюминий, 
применяемый в самолетостроении. Сплавы 
алюминия 

ОАО «АВТОФРАМОС» 
(«РЕНО») 

9 
Коррозия и способы защиты от коррозии 
(фосфатирование кузова, хромирование 
автомобильных дисков и т. п.) 

10 
Катализаторы. Применение катализаторов для 
полного сгорания бензина. 

ЗАО МПБК «ОЧАКОВО» 10 
Три основных типа брожения: спиртовое 
(дрожжевое), молочнокислое и масляно-кислое 
брожения, их значение для человека 

Биология 

ЗАО МПБК «ОЧАКОВО» 
9-11 Биотехнологии в производстве напитков 

8-9 Обеспечение клеток энергией. Брожение 

Холдинг «Объединенные 
кондитеры» 

8-9 
Биотехнологии в производстве шоколада 

Технология 
(у девочек) 

ОАО «Трехгорная 
мануфактура» 

5-8 
Производства: прядильное, ткацкое, 
отделочное, швейное и работа дизайнеров 

Микояновский 
мясокомбинат 

5-8 
Биотехнологии в производстве колбас. Что 
такое ГОСТ 

Ресторанный бизнес 5-8 Искусство кулинарии 
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Ефим РАЧЕВСКИЙ,Ефим РАЧЕВСКИЙ,Ефим РАЧЕВСКИЙ,Ефим РАЧЕВСКИЙ,Ефим РАЧЕВСКИЙ,
директор ЦО №548директор ЦО №548директор ЦО №548директор ЦО №548директор ЦО №548
«Царицыно»:«Царицыно»:«Царицыно»:«Царицыно»:«Царицыно»:

- С 1 сентября 2013 года
вступает в силу новый закон
Российской Федерации об об-
разовании. В работе находятся
региональные законы об обра-
зовании, в том числе московс-
кий закон об образовании, в ко-
торых нашла или найдет отра-
жение общественно-государ-
ственная система управления.

Что сегодня происходит в си-
стеме общественно-государ-
ственного управления, какие
есть правовые и содержатель-
ные реалии, какие существуют
противоречия, какую пользу в
системе образования регио-
нального, муниципального
уровня, школьного, детсадовс-
кого уровня должны дать управ-
ляющие советы? Кстати, слово-
сочетание «управляющий со-
вет» вовсе не обязательно, но в
нашей нормативной лексике
присутствует и наибольшее
распространение получил «уп-
равляющий совет».

Москва сегодня находится в
лидирующей группе по госу-
дарственно-общественному
управлению, практика после-
дних лет показывает, что роль
и значимость управляющих со-
ветов особенно велика в пери-
од больших изменений, а на
себе мы ощущаем, что система
образования страны претерпе-
вает постоянные, перманент-
ные модернизационные про-
цессы абсолютно в разных на-
правлениях.

Поскольку новый закон тре-
бует абсолютной прозрачности
принятия решений, открытости
образовательных организаций,
управляющие советы как раз и
призваны не просто слепо конт-
ролировать различного рода
ситуации, а делать их понятны-
ми, прозрачными и очевидны-
ми. Например, я директор мос-
ковской школы, в состав комис-
сии по приемке зданий после
ремонта у нас обязательно
включены члены управляюще-
го совета, в комиссию по орга-

ОБЩЕСТВО

У правлять - так профессионально,
законно, ответственно

низации питания включены
члены управляющего совета.
Недавно была у нас очень жес-
ткая дискуссия по поводу орга-
низации каникул в 2013-2014
учебном году, последнее слово
- за управляющим советом, в
распределении бюджета значи-
мое слово - за управляющим
советом. Мы знаем, что недав-
но выдвинута инициатива, что
без управляющего совета
сложно будет заключить трудо-
вой контракт с директором
школы.

Исаак КАЛИНА,Исаак КАЛИНА,Исаак КАЛИНА,Исаак КАЛИНА,Исаак КАЛИНА,
руководитель Департаментаруководитель Департаментаруководитель Департаментаруководитель Департаментаруководитель Департамента
образования Москвы:образования Москвы:образования Москвы:образования Москвы:образования Москвы:

- Когда я в названии конфе-
ренции прочитал словосочета-
ние «опыт Москвы», то напряг-
ся, потому что как-то мы все
привыкли к фразе «обобщение
и распространение передового
опыта». Но потом (как всегда,
спас классик) я вспомнил, что
опыт - сын ошибок трудных, по-
думал, что в первую очередь,
наверное, надо говорить о тех
ошибках, которые неизбежны
на пути становления управляю-
щих советов, как и во всяком
новом деле. Кто-то из великих
сказал, что ошибка, которую
можно исправить, вообще не
ошибка. Поэтому нам надо го-
ворить о том, как ошибки мож-
но предотвратить, исправить
или вообще не допускать.

Все комплексные проекты
модернизации были основаны
на нескольких документах: о
модельной методике норматив-
но-подушевого финансирова-
ния, о модельной методике но-
вой системы оплаты труда и
примерном положении об уп-
равляющем совете, так как не-
возможны ни новая система
финансирования, ни новая сис-
тема оплаты труда, если мы ос-
тавляем директора учреждения
один на один с двумя очень
мощными свободными эконо-
мическими механизмами. Ко-
нечно же, у директора должен
быть некий сдерживающий

противовес - слово «противо-
вес» я употребляю абсолютно
осознанно, ничего плохого в
этом слове не вижу, мне кажет-
ся, что мы, к сожалению, мало
изучаем принцип дополнитель-
ности Нильса Бора, иначе спо-
койно относились бы к тому, что
противоположности образуют
целостность.

Без положения об управля-
ющем совете, без управляю-
щих советов применение но-
вых систем финансирования и
оплаты труда могло бы быть
просто опасным. Поэтому уп-
равляющий совет для нас не-
кая обязательная, необходи-
мая часть системы управления
в ситуации огромнейшей сво-
боды образовательного учреж-
дения и руководителя этого об-
разовательного учреждения, в
дела которого мы не должны
вмешиваться.

То, что члены управляющих
советов подчас лучше знают
менеджмент, чем директор ОУ,
нормально, я вообще не беру
на работу человека, если он не
знает какой-нибудь вопрос
лучше меня, иначе зачем он
мне тогда нужен? Вот и член
управляющего совета выгоден
и нужен только тогда, когда он
знает свой вопрос лучше ди-
ректора.

Исторически сложилось так,
что огромное количество ныне
действующих руководителей
образовательных учреждений в
прошлом были и старшим вос-
питателем, и старшим вожа-
тым. Сегодня на уровень дирек-
тора образовательного учреж-
дения, образовательной орга-
низации с 1 сентября законами
(и законом РФ «Об образова-
нии», и Федеральным законом
№83) выведены полномочия,
которых, поверьте, никогда не
было у заведующего районо со-
ветского периода, они кратно
шире, чем были полномочия за-
ведующего районо. При этом
подготовки и отбора такого, как
было, чтобы стать заведующим
роно, на должность директора,
к сожалению, пока у нас нет,
это далеко не моментальная
операция, которую можно про-
вести в одночасье, но мы к это-
му идем.

Сегодня мы предлагаем уп-
равляющим советам избирать
директора ОУ из трех кандида-
тов, которые прошли аттеста-
цию и собеседование. В письме
Департамента образования от
28 мая 2013 года в отношении
выбора директора ОУ все рас-

писано. Выбор возможен, но
как только первых направлен-
ных кандидатов управляющий
совет отвергнет, приедет на-
чальник округа выяснять, поче-
му он их отверг и почему округ
не тех представил на долж-
ность. Если управляющий совет
отвергнет кандидатов и во вто-
рой раз, то в ОУ приедет уже
руководитель департамента,
тогда третьего раза, поверьте,
не будет, мы сможем догово-
риться о тех кандидатурах, ко-
торые будут приняты.

С сентября зарплата руково-
дителя будет определяться по
новой формуле. Мы стараемся
не принимать волюнтаристских
индивидуальных решений, са-
мые лучшие способы распреде-
ления денег - формульное фи-
нансирование и формульное
распределение. Ну а саму фор-
мулу можно обсуждать, так как
родители предлагают ввести
для директоров тоже базисную
и стимулирующую части.

Сегодня в Москве создаются
образовательные комплексы,
при этом не только в деятельно-
сти управляющих советов при
укрупнении должен быть пере-
ходный период. Переходный
период должен быть во всех на-
правлениях деятельности, от
того что юридическое лицо ста-
ло одно, совершенно не значит,
что в какой-то короткий период
не должно сохраняться много-
образие педагогических струк-
тур, многообразие родительс-
ких объединений. И все это дол-
жно происходить, как говорит-
ся, естественным путем. Там,
где это будет происходить, все
будет успешно, а там, где мы
«начнем морковку выдерги-
вать, потому что кушать хочет-
ся», боюсь, останемся голодны-
ми и без морковки. Поэтому я
хочу еще раз призвать всех к
очень спокойному переходному
периоду и естественному раз-
витию.

Я категорически не согла-
шусь с тем, что директора
школ, которые присоединили к
себе детские сады, будут как-то
ущемлять их интересы. Сегод-
ня дошкольное отделение в
школе - главнейшее конкурент-
ное преимущество образова-
тельного комплекса перед дру-
гими, потому что если в комп-
лекс привели ребенка в три
года, если ему там хорошо, то
завтра этот ребенок со всем его
немаленьким московским нор-
мативным финансированием
останется в этой школе и при-
несет школе ресурсы и для ра-
боты, и для развития, и для сти-
мулирующих выплат педаго-
гам. Не будет такого дошколь-
ного отделения, вряд ли эта
школа в дальнейшем получит
этот ресурс. Поэтому сегодня
заработная плата воспитателей
дошкольных отделений в комп-
лексах стала резко обгонять
заработную плату воспитате-
лей отдельно оставшихся дош-
кольных учреждений. Многие
школьные коллективы согласи-
лись с тем, что часть своего ре-
сурса они нынче отдают для

развития своих дошкольных отделений, понимая
огромнейшую перспективность для себя хоро-
шего дошкольного отделения. В нормальном
педколлективе никто ни ребенка, ни педагога не
обидит.

Часто говорят, что управляющий совет был
избран на родительском собрании. А почему не
на собрании жителей микрорайона школы? Ро-
дители - это сегодняшние пользователи этой
школы, а школа, если мы говорим о стратегии
развития, будет и через 10, и через 15 лет, в нее
придут другие дети. Поэтому школа должна рас-
сматриваться как минимум ресурсом микрорай-
она, тогда, конечно, управляющий совет, на мой
взгляд, просто обязательно должны выбирать на
общем собрании жителей этого микрорайона.
Тогда точно в этот совет будут попадать такие
люди, которым меньше нужно будет разъяснять,
которых меньше нужно учить, они нас сами все-
му научат, сами все нам разъяснят.

Члены управляющих советов очень много го-
ворят о необходимости разработки законода-
тельной базы, которая бы определила их права.
При этом я должен сказать о том, что, может
быть, сдерживает многих управленцев от пере-
дачи больших прав управляющим советам. Се-
годня, к сожалению, отсутствует какой-либо ре-
альный механизм юридической и финансовой
ответственности членов управляющих советов
за принимаемые ими решения. Управляющие
советы хотят управлять, то есть принимать реше-
ния, не очень даже ощущая, а каков механизм
потом реализации их личной ответственности за
эти решения. Признаюсь, поэтому городской со-
вет два года назад мы честно и откровенно на-
звали Экспертно-консультативным советом при
Департаменте образования города Москвы. Он
консультирует, проводит экспертизы по нашим
просьбам, а иногда и без наших просьб, дает нам
свои предложения, а уж дальше Департамент
принимает решения, механизм и юридической, и
финансовой ответственности чиновника, слава
богу, прописан во всех документах. Развитие же
управляющих советов сдерживает неопределен-
ность реальных механизмов реализации ответ-
ственности членов управляющих советов за при-
нимаемые решения. Без этого механизма не
очень понятным будет расширение прав, думаю,
что это тоже надо внести в московский закон
«Об образовании», который будет обсуждаться
- по просьбе Московской городской Думы мы пе-
ренесли обсуждение на осень.

Елена ШИМУТИНА,Елена ШИМУТИНА,Елена ШИМУТИНА,Елена ШИМУТИНА,Елена ШИМУТИНА,
заместительзаместительзаместительзаместительзаместитель
директора Центрадиректора Центрадиректора Центрадиректора Центрадиректора Центра
образования №548образования №548образования №548образования №548образования №548
«Царицыно»:«Царицыно»:«Царицыно»:«Царицыно»:«Царицыно»:

- Около года работа-
ла наша городская ин-
новационная площадка
по созданию эффектив-
ной модели государ-
ственно-общественно-
го управления в Моск-
ве. Поэтому для нас очень важно мнение коллег,
их отношение к тем позициям, которые мы ви-
дим как проблемные, для того чтобы соотнести,
действительно ли мы одинаково это понимаем,
действительно ли те задачи, которые мы ставим
перед собой как перед инновационной площад-
кой, актуальны, и их нам нужно решать.

Когда мы подходили к планированию работы
инновационной площадки в прошлом году, то,
конечно же, опирались на несколько ключевых
моментов. В первую очередь это было то, что
уже созданы управляющие советы, поэтому мы
не создаем какую-то модель и не пытаемся ее
начинать заново, с нуля. Управляющие советы
уже работают, более 90% образовательных уч-
реждений имеют органы государственно-обще-
ственного управления, каждое четвертое дош-
кольное образовательное учреждение имеет
управляющий совет. Да, они работают по-раз-

В Общественной палате РФ состоялась конференция «Как управляющие советы могутВ Общественной палате РФ состоялась конференция «Как управляющие советы могутВ Общественной палате РФ состоялась конференция «Как управляющие советы могутВ Общественной палате РФ состоялась конференция «Как управляющие советы могутВ Общественной палате РФ состоялась конференция «Как управляющие советы могут
влиять на стратегии развития образовательных организаций. Опыт города Москвы», ввлиять на стратегии развития образовательных организаций. Опыт города Москвы», ввлиять на стратегии развития образовательных организаций. Опыт города Москвы», ввлиять на стратегии развития образовательных организаций. Опыт города Москвы», ввлиять на стратегии развития образовательных организаций. Опыт города Москвы», в
работе которой принял участие и.о. министра образования Москвы Исаак Калина.работе которой принял участие и.о. министра образования Москвы Исаак Калина.работе которой принял участие и.о. министра образования Москвы Исаак Калина.работе которой принял участие и.о. министра образования Москвы Исаак Калина.работе которой принял участие и.о. министра образования Москвы Исаак Калина.
Дискуссия в Общественной палате стала своеобразным отчетом о работе городскойДискуссия в Общественной палате стала своеобразным отчетом о работе городскойДискуссия в Общественной палате стала своеобразным отчетом о работе городскойДискуссия в Общественной палате стала своеобразным отчетом о работе городскойДискуссия в Общественной палате стала своеобразным отчетом о работе городской
инновационной площадки «Организация эффективной модели государственно-инновационной площадки «Организация эффективной модели государственно-инновационной площадки «Организация эффективной модели государственно-инновационной площадки «Организация эффективной модели государственно-инновационной площадки «Организация эффективной модели государственно-
общественного управления в образовательных учреждениях Москвы» (научныеобщественного управления в образовательных учреждениях Москвы» (научныеобщественного управления в образовательных учреждениях Москвы» (научныеобщественного управления в образовательных учреждениях Москвы» (научныеобщественного управления в образовательных учреждениях Москвы» (научные
руководители проекта - директор Центра образования №548 Ефим Рачевский ируководители проекта - директор Центра образования №548 Ефим Рачевский ируководители проекта - директор Центра образования №548 Ефим Рачевский ируководители проекта - директор Центра образования №548 Ефим Рачевский ируководители проекта - директор Центра образования №548 Ефим Рачевский и
заместитель директора ЦО №548 Елена Шимутина, научные консультанты - директорзаместитель директора ЦО №548 Елена Шимутина, научные консультанты - директорзаместитель директора ЦО №548 Елена Шимутина, научные консультанты - директорзаместитель директора ЦО №548 Елена Шимутина, научные консультанты - директорзаместитель директора ЦО №548 Елена Шимутина, научные консультанты - директор
Центра социально-экономического развития школы Института образования НИУ ВШЭЦентра социально-экономического развития школы Института образования НИУ ВШЭЦентра социально-экономического развития школы Института образования НИУ ВШЭЦентра социально-экономического развития школы Института образования НИУ ВШЭЦентра социально-экономического развития школы Института образования НИУ ВШЭ
Сергей Косарецкий, декан факультета повышения квалификации и профессиональнойСергей Косарецкий, декан факультета повышения квалификации и профессиональнойСергей Косарецкий, декан факультета повышения квалификации и профессиональнойСергей Косарецкий, декан факультета повышения квалификации и профессиональнойСергей Косарецкий, декан факультета повышения квалификации и профессиональной
переподготовки работников образования МГПУ Сергей Воровщиков).переподготовки работников образования МГПУ Сергей Воровщиков).переподготовки работников образования МГПУ Сергей Воровщиков).переподготовки работников образования МГПУ Сергей Воровщиков).переподготовки работников образования МГПУ Сергей Воровщиков).
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ному, да, они разные. Но для нас важно пони-
мать, что они ставят своими целями, задачами,
как они видят реализацию своих полномочий.
Во-вторых, мы, конечно, учитывали региональ-
ные особенности Москвы, наших родителей, их
активную гражданскую позицию, большую и хо-
рошую историю попечительства (первый попе-
чительский совет был создан в 1999 году, по-
этому мы рассматриваем ресурс кооптирован-
ных членов как очень важный для повышения
эффективности деятельности управляющих со-
ветов), компактность нашего региона - можно
чаще собираться и трудиться в рабочих груп-
пах, хороший Интернет, нашу активность в со-
циальных сетях - очень часто мы переписыва-
емся по ночам, в ночное время работают наши
краудсорсинговые площадки. Все это мы тоже
рассматривали как ресурс и использовали это в
нашей работе.

И наконец, в-третьих, есть изменения в сто-
личном образовании, невозможно построить
модели УС, не ориентируясь на те изменения,
которые происходят. Поэтому когда мы говорим
о реорганизации образовательных учреждений
в образовательные комплексы, об управляющих
советах в образовательных комплексах, то гово-
рим и об участии управляющих советов в выбо-
рах руководителя образовательного учрежде-
ния.

Первое, с чего мы начали, проанализировали
ситуацию, состояние городской сети участников
государственно-общественного управления. Вы-
ступление на традиционном четверговом селек-
торе Департамента образования позволило нам
на нашем сайте начать регистрацию, и сейчас в
нашей сети более трехсот образовательных уч-
реждений. В результате мы можем достаточно
оперативно информировать их, проводить скри-
нинг-опросы. Например, мы провели опрос по
участию управляющих советов в выборах дирек-
торов, по целесообразности создания трех- или
четырехуровневой вертикали по государствен-
но-общественному управлению - образователь-
ные учреждения, муниципалитет, округ, город.
За 2-3 дня мы получаем 200-250 ответов, это до-
статочная выборка по нашей сети.

Сегодня мы видим проблему в том, что сейчас
в Москве работают несколько структур, занима-
ющихся вопросами государственно-обществен-
ного управления, нам кажется, что должна быть
некая координация между этими структурами.
Хорошо, если мы движемся все в одном направ-
лении, но зачастую мы видим достаточно проти-
воречивые консультации, противоречивую ин-
формацию для наших управляющих, разнонап-
равленность наших действий. Поэтому мы счита-
ем, что надо развивать городскую сеть, консоли-
дировать наши усилия в совместных действиях
для того, чтобы общественные управляющие по-
лучали общую и учебную информацию, обосно-
ванную научно-методически. Мы посмотрели,
как работают управляющие советы, а работают
они все по-разному, по-разному понимают цели,
полномочия, и даже состав управляющего сове-
та во многом формируют по-разному. Поэтому
мы считаем, что очень важно согласовать прави-
ла, регламенты, стандарты, общие рамки работы
управляющих советов.

В конце прошлого года мы реализовали пер-
вый краудсорсинговый проект, открыли крауд-
сорсинговую площадку, где проводили обще-
ственную экспертизу стандартов работы управ-
ляющих советов, получив достаточно интерес-
ную выборку по территориям, по наиболее ак-
тивным членам УС, по возрасту, по опыту рабо-
ты в управляющих советах, по гендерному при-
знаку. На эти данные можно ориентироваться в
работе, мы открыты для того, чтобы помогать
каждому управляющему совету в его деятельно-
сти. Но возможно, имеет смысл, допустим, осе-
нью провести большой форум, съезд, ассамб-
лею (не знаю, как это лучше назвать), обсудить
те материалы, которые мы подготовим к этому
моменту, принять всем сообществом общие до-
кументы для того, чтобы это было отправной точ-
кой деятельности наших управляющих советов.

В нашем партнерстве с Московским городс-
ким педагогическим и Московским социальным
университетами в ноябре-декабре прошлого
года состоялось первое обучение пилотной груп-
пы - тысячи общественных управляющих. Итоги
нас порадовали, потому что обучение было вос-

требованным. Конечно, в пер-
вую очередь мы опираемся на
опыт, знания наших управляю-
щих, которые приходят как во-
лонтеры, как добровольцы для
работы в управляющих сове-
тах. Но тем не менее все гово-
рят о том, что нужно рассказы-
вать, объяснять те аспекты, те
особенности, говорить о том,
что такое образовательный
комплекс, что такое ФГОС, что
такое ОРКСЭ, что такое про-
грамма развития, что такое суб-
сидия, как устроены школы, для
того чтобы повысить эффек-
тивность работы управляющих
советов, чтобы они были подго-
товленными. Но большой воп-
рос, нужно ли продолжать эту
подготовку, хотя управляющие
советы спрашивают нас, будет
ли построена система подго-
товки общественных управляю-
щих. В процессе подготовки мы
встречались с родителями, с
работниками образовательных
учреждений, с членами управ-
ляющих советов, с председате-
лями УС, с секретарями, с ди-
ректорами школ. В рамках под-
готовки кадрового резерва мы
готовили модуль государствен-
ного общественного управле-
ния, были там преподавателя-
ми. Но сразу и честно скажу:
для нас совершенно открытый
вопрос - работа с ученическим
активом, со школьниками - чле-
нами управляющих советов. У
нас подготовлен модуль
«Школьники - члены управляю-
щих советов», есть опыт прове-
дения региональных и межре-
гиональных летних и зимних
школ с активом, со школьника-
ми - членами управляющих со-
ветов. На наш взгляд, это очень
важный вопрос, и мы, видимо,
используя возможности нашей
сети, будем собирать школьни-
ков, рассказывать им, какими
мы видим школьников - членов
управляющих советов. Тем бо-
лее что многолетний опыт рабо-
ты по этому направлению пока-
зывает: те, что были в первых
пилотных проектах по обще-
ственно-государственному уп-
равлению и стали тогда члена-
ми УС, сегодня возвращаются
уже как кооптированные члены
УС, как молодые родители.

Когда мы рассматриваем ра-
боту управляющих советов, для
нас очень важно, как оценить
эффективность работы управ-
ляющих советов. Да, они рабо-
тают, но что изменилось в шко-
лах с приходом управляющих
советов, меняют ли что-то их
действия? Для нас очень важен
вопрос инструментариев, кри-
териев показателей оценки эф-
фективности деятельности уп-
равляющих советов, внешней
оценки и самооценки. В этом
плане мы рады партнерству с
МИОО и, может быть, в даль-
нейшем проведем лонгитюд-
ные исследования по оценке
эффективности деятельности
управляющих советов. Итогом
этой работы может быть выяв-
ление лучших практик, кейсы,
которые покажут те примеры,
которые могут быть достойны
распространения.

Одним из возможных итогов
мы видим и конкурс на лучший
опыт и деятельность управляю-
щих советов, говорим о тех
практиках, которые, хоть и не-
большие, но появляются, пока-

зывают, что именно управляю-
щий совет может что-то изме-
нить в школе. Мы разработали
примерное положение о таком
конкурсе, оно прошло апроба-
цию на двух этапах конкурса -
очном и заочном. На первом
этапе мы рассматривали те со-
веты, которые соответствуют
определенным правилам, про-
веряли и нормативно-правовую
базу, и методическую базу.

Сейчас самый актуальный
по значимости вопрос о том, ка-
ким может и должен быть уп-
равляющий совет в образова-
тельном комплексе. К нам об-
ращаются управляющие за кон-
сультацией, как создать управ-
ляющий совет там, где 5, 6, 9
зданий, - по зданиям, по ступе-
ням или по направлениям. Мы
готовы дальше работать в этом
направлении, чтобы предло-
жить вариативные модели для
разных комплексов. В после-
дние годы мы достаточно много
работаем с дошкольными обра-
зовательными учреждениями, с
соответствующей городской
стажировочной площадкой, ви-
дим, как у них появляется много
вопросов, когда они становятся
структурными подразделения-
ми, частью большого образова-
тельного комплекса.

Мы принимаем участие в
различных мониторингах. По
результатам мониторингов мы
видим, что наши усилия не про-
падают даром. Это и радует, и
это обязывает нас работать
дальше.

Сергей КОСАРЕЦКИЙ,Сергей КОСАРЕЦКИЙ,Сергей КОСАРЕЦКИЙ,Сергей КОСАРЕЦКИЙ,Сергей КОСАРЕЦКИЙ,
директор Центра социально-директор Центра социально-директор Центра социально-директор Центра социально-директор Центра социально-
экономического развитияэкономического развитияэкономического развитияэкономического развитияэкономического развития
школы Институташколы Институташколы Институташколы Институташколы Института
образования НИУ ВШЭ:образования НИУ ВШЭ:образования НИУ ВШЭ:образования НИУ ВШЭ:образования НИУ ВШЭ:

- Рефлексия итогов развития
государственно-общественного
управления в Москве, анализ
достижений, противоречий и
проблем очень важны. То ин-
тенсивное развитие государ-
ственно-общественного управ-
ления, которое мы наблюдаем в
столице, во многом было выз-
вано внешними вызовами, той
интенсивностью модернизации
системы образования, которая
происходит в столичной систе-
ме. Сегодня мы сталкиваемся с
новыми вызовами, система об-
разования сталкивается с но-
выми вызовами, эти вызовы
вместе с накопленной динами-
кой движения выводят систему
государственно-общественного
управления на новые рубежи.

Наша экспертная оценка по-
зволяет выделить список пози-
ций, которые, на наш взгляд,
формулируют повестку дня для
обсуждения как в сообществе
общественных управляющих,
так и с представителями орга-
нов управления образованием,
образовательных организаций.

Первая позиция - усиление
роли органов государственно-

общественного управления в
стратегическом управлении об-
разовательными организация-
ми. Это достаточно традицион-
ная позиция, ведь мы всегда
говорили, что отличие управля-
ющего совета от существовав-
ших ранее родительских коми-
тетов или советов школы зак-
лючается именно в наличии
стратегических полномочий, во
влиянии на принципиально зна-
чимые области жизни школы,
программы развития, образо-
вательную программу, финан-
сово-хозяйственную деятель-
ность. Не случайно сегодня,
когда, как справедливо замече-
но, управление школой стано-
вится более сложным, контекст
деятельности тоже, задача уча-
стия управляющих советов в
стратегическом управлении ак-
туализировалась. И мы здесь
видим очень непростую карти-
ну. Мы встречаемся с примера-
ми, когда руководители образо-
вательных учреждений игнори-
руют подобные намерения об-
щественных управляющих,
председателей управляющих
советов и говорят: «Да, вы со-
зданы, мы проводим заседа-
ния, но к вопросам финансиро-
вания, развития, образователь-
ной программы я вас не допу-
щу, это сфера моей ответствен-
ности, я за это отвечаю перед
руководством, и здесь не место
для ваших мнений и тем более
решений». С другой стороны,
мы сталкиваемся с тем, что не
все члены управляющих сове-
тов готовы к ответственному
участию в решении таких слож-
ных вопросов. Им действитель-
но во многом необходима под-
готовка, погружение в эту про-
блематику, с которой не всегда
успевают адекватно совладать
и профессионалы в области уп-
равления.

Но наряду с этим мы видим и
активное желание, и возможно-
сти общественных управляю-
щих помочь школе, их знание
вопросов финансирования, ко-
торое часто превосходит зна-
ние руководителей школ, их
практику в области юриспру-
денции, умение сориентиро-
ваться в новой ситуации рынка
образовательных услуг. В этом
отношении проблематика уси-
ления роли управляющих сове-
тов в стратегическом управле-
нии - сегодня одна из наиболее
важных.

Как представляется, опыт,
который мы наблюдаем в том
числе в формировании советов
в образовательных комплек-
сах, участие этих советов в
формировании стратегии раз-
вития образовательных комп-
лексов, во многом будет под-
талкивать эту ситуацию даль-
ше. Кроме того, есть и вызов,
есть и определенным образом
заданная внешняя ситуация.

В перечне поручений Прези-
дента Российской Федерации
была впервые обозначена ори-
ентация перехода на конкурс-
ную основу отбора руководите-
лей общеобразовательных уч-
реждений. По моим данным,
реальную модель участия ор-
ганов государственно-обще-
ственного управления в проце-
дуре согласования кандидатур
на должность руководителя
впервые мы видим в докумен-
те, вышедшем в Департаменте

образования Москвы 28 мая
2013 года.

Действительно, управляю-
щим советам предоставляются
возможности рассмотрения
кандидатуры руководителя об-
разовательного учреждения,
что, несомненно, на наш
взгляд, будет стимулировать
усиление роли управляющих
советов школы и усиление от-
ветственности директора за
свою деятельность перед об-
щественностью. В результате
опроса, который мы провели
на эту тему, из предложенных
именно модель, когда управля-
ющий совет согласовывает
кандидатуры, предложенные
учредителем, получила наибо-
лее высокие оценки. То есть
более либеральная или ультра-
демократическая модель, ког-
да управляющий совет избира-
ет сам директора школы, хотя
она во многом выходит из пра-
вового поля, не получила зна-
чительной доли положитель-
ных ответов респондентов.
При этом можно также увидеть
представления респондентов о
том, какие эффекты и какие
негативные последствия воз-
можны при введении этой про-
цедуры. Большинство из тех,
кто принял участие в опросе,
поддерживают реализацию
этого подхода, при этом обра-
щая внимание на важность
внимания на первоначальном
этапе к пилотной апробации
этой модели.

Мы считаем важным в рам-
ках общественного обсужде-
ния, в том числе на ресурсах го-
родской инновационной пло-
щадки, разговор о критериях и
порядке оценки органов госу-
дарственно-общественного уп-
равления и кандидатур в них -
очень важно, видимо, обсудить
документы, предоставляемые
кандидатом, поскольку и в по-
ручении Президента Российс-
кой Федерации, и в дальней-
шем было сказано о том, что
центральным элементом долж-
на стать программа развития,
предоставляемая кандидатом.
Вокруг видения кандидатом
стратегии развития учрежде-
ния, вокруг представления уп-
равляющего совета об адекват-
ности этой стратегии интере-
сам учреждения и местного со-
общества и должны, по-види-
мому, строиться соответствую-
щие процедуры.

Еще одна позиция, на кото-
рую нужно обратить внимание, -
это формирование территори-
альных уровней системы госу-
дарственно-общественного уп-
равления, выстраивание своего
рода вертикали государствен-
но-общественного управления.
К этой задаче неоднократно в
последние годы подступала си-
стема образования, поскольку
на федеральном уровне, при
федеральных органах, мини-
стерствах, ведомствах такие
советы созданы. Во многих ре-
гионах созданы общественные
советы при органах исполни-
тельной власти и местного са-
моуправления. Сегодня идет
разговор о комплексном проек-
те модернизации образования,
надо, несомненно, отдать ему
должное, потому что в ходе это-
го проекта в регионах активно
создавали не только управляю-
щие советы школ, но и советы

У правлять - так профессионально,
ОБЩЕСТВО

Продолжение. Начало на стр. 11
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регионально-муниципального
уровня.

Наконец, сегодня мы видим
и новую ситуацию, а именно вы-
ход документов, которые опре-
деляют необходимость созда-
ния в субъектах Российской
Федерации и на муниципаль-
ном уровне общественных со-
ветов как элементов независи-
мой системы оценки качества
организаций, оказывающих со-
циальные услуги. Об этом гово-
рится в указе Президента Рос-
сийской Федерации от 7 мая
2012 года, в послании Прези-
дента РФ Федеральному Со-
бранию, и, наконец, совсем не-
давно, весной, вышли правила
формирования независимой
системы оценки качества рабо-
ты организаций, оказывающих
социальные услуги, куда отно-
сятся и образовательные орга-
низации, где для обеспечения
проведения оценки качества
работы организаций, осуществ-
ляющих функции и полномочия
их учредителя, образуются об-
щественные советы.

В уже упомянутом письме
Департамента образования, ка-
сающемся процедур согласова-
ния кандидатур руководителей
образовательных организаций,
сказано о том, что в этом про-
цессе могут участвовать не
только управляющие советы
образовательных организаций,
но и советы территориального
уровня, созданные на уровне
административного округа,
района Москвы или нескольких
образовательных организаций.
На базе городской инновацион-
ной площадки был проведен
опрос, его результаты говорят о
том, что возможны разные мо-
дели, система, которая прони-
зывает все существующие
территориальные уровни - го-
род, округ, муниципалитет, об-
разовательная организация, но
можно и пропустить какой-ни-
будь из этих уровней. В целом
проблематика административ-
ного устройства Москвы и сис-
темы местного управления не-
проста, большинство опрошен-
ных высказались за систему,
включающую город, округ и об-
разовательную организацию,
однако это не настолько доми-
нирующее большинство, чтобы
отвергнуть рассмотрение иных
вариантов. У нас есть рабочие
предложения на основе анали-
за опыта советов, действую-
щих, созданных в рамках комп-
лексного проекта модерниза-
ции в регионах Российской Фе-
дерации по формированию тер-
риториальных советов. Здесь
возможны разные процедуры -
кооптация от существующих
управляющих советов, выборы
на окружной конференции
представителей управляющих
советов, делегирование от Де-
партамента образования, от
префектур. Это надо обсуж-
дать, наряду с этим обсуждать
полномочия советов, порядок
вертикального взаимодействия
и модель соорганизации управ-
ляющих советов для того, что-
бы был максимальным эффект
и горизонтального взаимодей-
ствия советов между собой.

В положении о независимой
системе оценки качества обра-
зования за общественными со-
ветами закреплена важная
функция, на основе результа-

тов общественных рейтингов,
на основе их анализа они фор-
мируют предложения об улуч-
шении качества работы образо-
вательных организаций. Сегод-
ня очень важно приступить к об-
суждению критериев оценки
работы образовательных орга-
низаций, того, каков должен
быть формат предложений по
улучшению качества. Здесь
возможности территориальных
советов в улучшении качества
образования, в формировании
или влиянии на формирование
стратегии развития образова-
тельных учреждений велики.

Сегодня есть много инициа-
тив, много разных документов,
много интересных практичес-
ких прецедентов, но, на мой
взгляд, Федеральный закон
«Об образовании в РФ» не от-
разил в значительной степени
тот опыт и те достижения в раз-
витии государственно-обще-
ственного управления, которые
были созданы. Он не институа-
лизировал по большому счету
общественное участие в управ-
лении оценкой качества. Поэто-
му кажется важным, чтобы за-
кон Москвы «Об образовании»
сделал шаг вперед, чтобы как
сложившиеся, уже отработан-
ные механизмы, так и новые
модели общественной оценки,
информационной открытости,
территориальных советов на-
шли в нем свое отражение. В
этом плане государственно-об-
щественное управление обра-
зованием Москвы, занимая но-
вые рубежи, осваивая новые
рубежи для Москвы, может дей-
ствительно предложить и но-
вые рубежи для Российской
Федерации. Задача распрост-
ранения опыта, к которой Исаак
Калина вначале отнесся доста-
точно осторожно, на мой
взгляд, при соорганизации всех
заинтересованных сторон мо-
жет стать вполне реалистичной.

Лариса НЕСТЕРОВА,Лариса НЕСТЕРОВА,Лариса НЕСТЕРОВА,Лариса НЕСТЕРОВА,Лариса НЕСТЕРОВА,
председатель управляющегопредседатель управляющегопредседатель управляющегопредседатель управляющегопредседатель управляющего
совета школы №914:совета школы №914:совета школы №914:совета школы №914:совета школы №914:

- Я председатель управляю-
щего совета школы №914 с ян-
варя 2011 года, наша школа
участвовала в первом пилот-
ном проекте по присоединению
детских садов. Я по образова-
нию юрист и могу говорить с
профессиональной точки зре-
ния о том, что меня не устраива-
ет и вызывает сложности.

Я сталкиваюсь с трудностя-
ми, вызванными отсутствием
законодательного закрепле-
ния статуса управляющих со-
ветов. Я неоднократно обра-
щала на это внимание, но слы-
шала заверения, что новый
Федеральный закон «Об обра-
зовании в РФ» все исправит.
Ждала закон с нетерпением,
однако оказалось, что в новом
законе об образовании управ-
ляющие советы упомянуты

вскользь, не закреплены их
статус, полномочия и сфера
деятельности. Например, ста-
тья 26 говорит о том, что в об-
разовательной организации
могут формироваться попечи-
тельский совет, управляющий
совет, наблюдательный совет
и другие коллегиальные орга-
ны, предусмотренные уставом.
То есть управляющий совет не
только не наделен какими-
либо законодательно закреп-
ленными полномочиями, но и,
исходя из буквы закона, фор-
мирование управляющего со-
вета даже не обязательно. Ди-
ректора школ зачастую игно-
рируют управляющие советы,
и это неудивительно: пока есть
возможность игнорировать,
будут игнорировать. Но в слу-
чае законодательного закреп-
ления статуса и определения
полномочий уже станет невоз-
можно игнорировать управля-
ющий совет.

Приказ Департамента обра-
зования от 28 мая 2013 года го-
ворит об обязательности со-
гласования кандидатуры руко-
водителя образовательного
учреждения с управляющим
советом. Я не буду как юрист
давать оценку этому приказу и
его соответствию Трудовому
кодексу. В нем, в частности, не
предусмотрено, что же делать
учредителю в том случае, ког-
да управляющий совет откло-
нил все предложенные канди-
датуры раз, другой, третий,
кандидатуры закончились, что
делать дальше. Хочу лишь от-
метить то, что, учитывая необя-
зательность формирования в
образовательном учреждении
управляющих советов, соглас-
но федеральному закону об
образовании, реализация ука-
занного указа мне представля-
ется затруднительной без за-
конодательного закрепления
статуса.

После издания типового по-
ложения об управляющих сове-
тах я тоже решила привести по-
ложение о нашем управляю-
щем совете в соответствие с
ним, внести некоторые коррек-
тировки для удобства нашей
работы. Можно сказать, реши-
ла воспользоваться чужой ин-
теллектуальной собственнос-
тью, посмотрела сайты тех
школ, где управляющие советы
работают уже давно, решила
что-то взять из их опыта, по-
смотреть их положения об уп-
равляющем совете и регламен-
ты. Но с удивлением обнаружи-
ла, что часто нормативные акты
противоречат уставам школ, на
заседаниях управляющих сове-
тов рассматривают такие воп-
росы, которые и близко не име-
ют отношения к компетенции
управляющих советов. Поэтому
во избежание таких ошибок я
также считаю целесообразным
и полезным для нашей работы
закрепить статус управляющих
советов в законе «Об образо-
вании города Москвы», если
это не сделано в федеральном
законе.

Есть еще одна проблема, с
которой столкнулась я и навер-
няка столкнулись другие УС.
Уже многие председатели уп-
равляющих советов пережили
ремонты школ и обратили вни-
мание на то, что в актах сдачи-
приемки ремонтно-строитель-

ных работ, которые стали обя-
зательным приложением к гос-
контракту, предусмотрена под-
пись представителя родительс-
кой общественности. То есть
если я, как председатель управ-
ляющего совета, не согласна с
выполненными работами, если
меня не устраивает их каче-
ство, то любой другой роди-
тель, который даже не будет
вникать в эту проблему, подпи-
шет акт и формально все будет
соблюдено. Таких примеров
можно, к сожалению, привести
множество. Я предлагаю про-
сить господина Калину как ми-
нистра Правительства Москвы
выступить с законодательной
инициативой, направленной на
нормативное закрепление ста-
туса управляющих советов в
образовательных учреждениях
в Законе Москвы «Об образо-
вании».

Юлия ПАЦЕЛЯ,Юлия ПАЦЕЛЯ,Юлия ПАЦЕЛЯ,Юлия ПАЦЕЛЯ,Юлия ПАЦЕЛЯ,
председатель управляющегопредседатель управляющегопредседатель управляющегопредседатель управляющегопредседатель управляющего
совета детского сада №935:совета детского сада №935:совета детского сада №935:совета детского сада №935:совета детского сада №935:

- Обычно управляющий со-
вет рассматривают в рамках
школ, но я расскажу про детс-
кий сад. В своей работе мы
тоже столкнулись с проблема-
ми. Наверное, одной из слож-
ных проблем была проблема
взаимодействия. Департамент
образования, будучи учредите-
лем дошкольного учреждения,
находится на верхней ступени
этой иерархии, ниже идет уп-
равляющий совет, дальше
идет исполнительный орган в
лице руководителя. Учреди-
тель в этой цепочке в принципе
устранил коллегиальный орган
- все взаимодействие идет на-
прямую между учредителем и
исполнительным органом. С
нами за полтора года моей
практики, например, ни разу
никто не связывался из окруж-
ного управления, хотя я знаю,
что было много вопросов, от-
носящихся напрямую к компе-
тенции управляющего совета.
Думаю, это распространенная
практика, потому что были в
течение этого периода жалобы
в отношении нашего детского
сада, в положении об управля-
ющем совете рассмотрение
жалоб относится к компетен-
ции управляющих советов,
были и вопросы утверждения
финансирования бюджетов,
которые исполнительный
орган в нашу повестку дня не
включал, мы даже не знали,
что по срокам нужно их рас-
сматривать, никто нас не спро-
сил, почему этот вопрос не был
рассмотрен на заседании, есть
ли у нас какие-то предложения,
хотя одно из полномочий уп-
равляющего совета внесение
предложений в бюджет. Мне
совершенно непонятно, поче-
му именно так происходит. Мне
кажется, что если поменять эту
ситуацию, то и руководители

образовательных учреждений правильно бы
поняли этот сигнал, повернулись к нам лицом.
Но пока они все видят, понимают, кто им утвер-
ждает зарплату, кто им утверждает бюджет, пе-
ред кем они отчитываются. Совершенно не пе-
ред управляющим советом. На сегодняшний
момент все эти отчеты носят формальный ха-
рактер, потому что у управляющего совета,
даже несмотря на то что он может рассмотреть
эти документы, дальнейших инструментов вли-
яния на администрацию, конкретных руководи-
телей учреждений нет никаких.

Зарплату руководителя, заведующего детс-
ким садом устанавливает учредитель, допус-
тим, это тройной оклад от среднего заработка
воспитателя. Какая заинтересованность у него
в том, чтобы выполнять какие-то поручения уп-
равляющего совета, в рамках которого мы вза-
имодействуем? Управляющий совет соответ-
ственно никаким образом не может ни поощ-
рить заведующую за какие-то достижения, ни
каким-то образом повлиять на ее заработок,
если его решения она не выполняет, а мы зна-
ем, что заведующая, как прописано, обязана
исполнять поручения управляющего совета.
Это тоже закреплено в тех положениях, кото-
рые мы утвердили.

Та система нормативно-подушевого финан-
сирования, которая на сегодняшний момент у
нас есть, - механизм рабочий, но в условиях Мос-
квы, когда у нас все детские сады забиты, заве-
дующий может просто ничего не делать и все
равно будет получать полное финансирование,
исходя из своих характеристик. Мне кажется,
очень хороша идея, связанная со стимулирую-
щими выплатами педагогам. Мы, кстати, прошли
очень тяжелый путь, пытаясь разобраться в этих
документах и все-таки добиться, чтобы у нас
именно педагоги стали получать стимулирую-
щие премии, премии у нас выросли достаточно
хорошо за полгода после того, как мы прорабо-
тали этот вопрос. Но мне кажется, такой же ва-
риант можно применить и к сотрудникам адми-
нистрации, в том числе и к руководителю. Поче-
му бы не ввести для них базовую и стимулирую-
щие части, пусть тоже стараются, пусть тоже за-
полняют эти целых три листа критериев, которые
заполняют воспитатели.

Хочу поддержать идею выборности руководи-
теля, заведующего, чтобы дать ему возможность
и представить свою программу, и доказать, что
он это сделает, и тем самым показать свои про-
фессиональные качества. Сегодняшние подхо-
ды к управлению изменились, у нас появились
финансово-хозяйственные, договорные вопро-
сы, вопросы трудового законодательства, руко-
водитель ОУ должен и работать с коллективом,
и уметь правильно общаться и с родителями. К
сожалению, традиция назначения на должность
руководителя бывших старших воспитателей не
в полной мере отражает те новые требования,
которые есть сегодня. Поэтому та открытость,
которая может появиться при выборном принци-
пе назначения, даст возможность нам всем про-
верить человека, пропустив его через некий
фильтр. Мне кажется, что такой же фильтр дол-
жны проходить в принципе все члены управляю-
щих советов. Потому что у скучающих домохозя-
ек, которых, наверное, большинство в управляю-
щих советах детских садов, КПД минимальный,
притом что совершенно понятен набор тех уп-
равленческих и финансово-хозяйственных воп-
росов, решение которых изначально предпола-
гает какую-то определенную квалификацию и
опыт работы.

Наш детский сад войдет в образовательный
комплекс, я предлагаю установить переходный
период для таких комплексов, чтобы в это вре-
мя управляющие советы при тех детских садах,
которые сформировались и работают, имеют
свою программу, сохранили свой статус. Понят-
но, что такой совет должен быть ограничен
только теми полномочиями, которые затрагива-
ют интересы данного заведения. А дальше для
того сохранения преемственности нужно, чтобы
в единый управляющий совет комплекса вошли
именно председатели управляющих советов тех
учреждений, которые вливаются в комплекс,
чтобы была какая-то связующая ниточка, что-
бы, кроме того, в переходный период УС имел
право на блокирование каких-то вопросов, если
они будут прямо противоречить интересам дет-
ского сада.

законно, ответственно
ОБЩЕСТВО

Окончание на стр. 14
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Михаил СЛУЧ,Михаил СЛУЧ,Михаил СЛУЧ,Михаил СЛУЧ,Михаил СЛУЧ,
начальник Юго-начальник Юго-начальник Юго-начальник Юго-начальник Юго-
Западного окружногоЗападного окружногоЗападного окружногоЗападного окружногоЗападного окружного
управленияуправленияуправленияуправленияуправления
образования:образования:образования:образования:образования:

- Видимо, всю тему
управляющих советов
нужно начинать рас-
сматривать спокойно,
как некоторую задачу на
вырост, а не как какую-
то вещь, которую нужно
за два года сделать, а после этого уже считать, что
все готово. Когда мы в округе анализировали ситу-
ацию с управляющими советами, то обнаружили,
что есть один очень существенный момент, кото-
рый разнится от школы к школе и даже от детско-
го сада к детскому саду, - уровень и статус родите-
лей, участвующих в работе управляющих советов.

На первом этапе в управляющих советах значи-
тельную роль играют - осторожно скажу, без обиды
и безоценочно к их на самом деле часто героичес-
кой деятельности - люди незанятые. В известном
смысле индикатором качества работы управляю-
щего совета становится то, в какой мере в управ-
ляющий совет начинают входить люди компетент-
ные, способные принимать ответственные реше-
ния, люди, которые работают в управляющем со-
вете не от избытка времени, а именно от его недо-
статка.

Тема времени, естественно, связана и с теми
вопросами, которые решает управляющий совет,
потому что понятно: одни его члены готовы рабо-
тать только над краткосрочными задачами, а дру-
гие - смотреть на ситуацию стратегически. Мне
кажется, что еще один момент важен: когда мы
говорим об управляющем совете, мы говорим о
родителях.

На самом деле управляющий совет - это социум
в широком смысле слова. Родитель в детском саду
- человек, который ответственно подходит к разви-
тию своего учреждения в течение одного-двух-трех
лет. В школе этот период больше, но тоже очень
ограниченный, понятно, что родители, которые
живут школьной жизнью, думают о тактических
моментах, связанных с работой школы. Сегодня
мы наблюдаем сосуществование управляющих со-
ветов учреждений, объединенных в комплекс, тут
уже сразу возникает не ангажированность, а идея,
связанная с тем, что люди должны на это смотреть
чуть шире, чем исходя из интересов своего здания.
Как это сделать, довольно трудный вопрос. Такой
неангажированный взгляд трудно выработать
даже директорам, не то что родителям. В какой
мере это удастся - большой вопрос.

Конечно, есть принципиальное различие между
родительским комитетом и управляющим сове-
том. Я все время, когда обдумываю вопросы, свя-
занные с управляющим советом, пытаюсь их про-
верить на индикаторе: «еще родительский комитет
или уже управляющий совет», понять, в каком на-
правлении эта ситуация развивается. С точки зре-
ния руководителя окружной системы образования,
вопросы школы меня уже не так интересуют, меня
интересует то, что сейчас называется советом ро-
дительской общественности, управляющим или
консультативным органами, которые в этой связи
возникают. Когда мы говорим о советах родитель-
ской общественности на уровне округа или города,
мы имеем в виду, что это родительский комитет
или управляющий совет. Если это ближе к управ-
ляющему совету, то возникают три момента: пол-
номочия, ответственность, порядок формирова-
ния. Мне кажется, что это довольно важные мо-
менты, что на окружном уровне проходят какие-то
вещи, которые на школьном или на уровне детско-
го сада уже сейчас относятся к естественным пол-
номочиям управляющего совета, например, к со-
гласованию ресурсного обеспечения, к ремонтным
работам, утверждению титулов, порядку выделе-
ния лимитов на оборудование. Мне кажется, что
близко то время, когда управляющие советы роди-
тельской общественности будут и в этом прини-
мать участие.

Естественный момент - вещи, связанные с
аудитом деятельности уже на уровне некоторых
образовательных учреждений, с отслеживанием
исполнения контрактов, с назначением руководи-
телей. Причем, мне кажется, очень важно, чтобы
вопросы территории были бы главными, а не воп-
росы отдельного детского сада или отдельной
школы.

В целом работа управляющих
советов задача, как мне кажется,
на вырост, может быть, в извест-
ном смысле это даже педагоги-
ческая задача. Те родители, с
которыми я общался по поводу
управляющих советов, на самом
деле, как ученики, говорили о
том, что им нравится жить в шко-
ле, что их интересует школьная
жизнь, то есть они все действуют
исходя из естественного челове-
ческого интереса, а не потому,
что это какая-то обязанность, им
интересно соучаствовать в этой
ситуации выбора и определения,
именно это и есть естественный
ресурс заинтересованности.

Николай КОЧУБЕЙ,Николай КОЧУБЕЙ,Николай КОЧУБЕЙ,Николай КОЧУБЕЙ,Николай КОЧУБЕЙ,
директор школы №1206:директор школы №1206:директор школы №1206:директор школы №1206:директор школы №1206:

- В настоящее время образо-
вание не может и в принципе не
должно быть уже замкнутым.
Мне, честно говоря, было стран-
но слышать, что есть еще дирек-
тора, которые отказываются от
такого потенциала, как родите-
ли, поскольку их участие в управ-
лении современной школой ста-
новится необходимым. Форми-
рование управляющего совета -
процесс важный и трудоемкий.
Во-первых, от того, кто в него
войдет, будет зависеть успеш-
ность работы учреждения, так
как управляющий совет помога-
ет решать основные жизненные
вопросы, как говорится, здесь и
сейчас, в интересах всех сторон -
и родителей, и учителей, и, ко-
нечно, учеников. Во-вторых, от
членов управляющего совета
зависит судьба всего учрежде-
ния, его перспективное развитие
и деятельность. Таким образом,
в состав управляющего совета
должны входить не случайные
люди, а искренне заинтересо-
ванные в успешной деятельнос-
ти учреждения, готовые работать
в нем с максимальной отдачей.
Отмечу, что это могут быть са-
мые разные люди, как, напри-
мер, у нас. Образовательное уч-
реждение привлекает внимание
социума в широком понимании
этого слова, поэтому членами УС
могут быть и предприниматели, и
представители науки, культуры,
спорта, и просто жители района.
Плюсы такого разнообразия оче-
видны. Даже простой совет про-
фессионала бывает способен
помочь в решении очень важной
проблемы, а опыт показывает,
что участие общественности в
управлении образованием помо-
гает привлечь в образователь-
ные учреждение дополнитель-
ные ресурсы, обеспечить их раз-
витие, акцентировать внимание
на каких-то вопросах, которые
выпали из нашего поля зрения.

Путь в управляющий совет на
примере нашей школы был раз-
нообразным. Это были и само-
выдвиженцы, и делегированные
представители от классов, и на-
значенные представители от уч-
редителя. Окончательный состав

УС сформировался по результа-
там открытого голосования на
общем родительском собрании,
скажу, что координировать рабо-
ту совета с таким неоднородным
составом достаточно тяжело.
Однако это имеет и свои плюсы,
потому что в совете находятся те
люди, которым доверяют, у кото-
рых в принципе одна общая цель
- интересы наших детей.

Разрабатывая перспективный
план развития школы на очеред-
ном заседании, управляющий
совет пришел к мысли об объе-
динении. Эта мысль в принципе
не нова, подобные идеи уже реа-
лизовывали в разных регионах
страны, но для нас это стало ак-
туальным, поскольку объедине-
ние нескольких учреждений мог-
ло создать более компетентную
и более комфортную для наших
воспитанников и обучающихся
образовательную среду. Таким
образом, управляющий совет на-
шей школы принял решение
выйти с предложением об объе-
динении к двум детским садам,
которые были нам интересны. В
результате кропотливой подго-
товительной работы, которую
вели управляющие советы всех
этих учреждений, в феврале
2012 года была подана заявка о
реорганизации. До этого момен-
та мы выносили на обсуждение
широкой общественности, на ро-
дительские собрания, на собра-
ния трудовых коллективов раз-
личные актуальные вопросы. В
ходе подготовки заявки управля-
ющие советы всех трех образо-
вательных учреждений взаимо-
действовали очень тесно. Это
были и совместные заседания, и
дебаты, которые проходили да-
леко не всегда спокойно, и встре-
чи с общественностью.

Ответственность за решение,
которое предстояло вынести, за-
ставляла отнестись с особой
тщательностью к своей работе.
Главная идея - новый комплекс
должен отвечать интересам всех
сторон. Это довольно сложно
сделать даже в условиях одной
школы, а когда три разных уч-
реждения высказывают свои
разнящиеся позиции, тем более.
Но мы справились с этой зада-
чей, управляющие советы сыгра-
ли здесь значительную роль, по-
нимая, что без общей позиции не
может быть и самой реорганиза-
ции.

Благодаря включению в эту
работу управляющих советов
процесс объединения был пре-
дельно открытым. Образовав-
шийся комплекс включил в себя
на тот момент школу, начальную
школу - детский сад и детский
сад. Это был первый этап реор-
ганизации. Какие же изменения
произошли в структуре управля-
ющего совета комплекса после
реорганизации? На основании
положения о кооптированных
членах, принятого управляющим
советом школы, в него были
включены представители обоих
присоединившихся детских са-
дов. Таким образом, состав уп-
равляющего совета школы-ини-
циатора стал основой нового со-
вета образовательного комплек-
са, но при этом в него вошли и
представители управляющих со-
ветов, которые действовали при
присоединенных учреждениях.
Кроме того, мы продумали, как
использовать потенциал бывших
членов управляющих советов,

потому что терять этих людей
нам не хотелось, а они сами хоте-
ли работать. Поэтому при струк-
турных подразделениях, которые
были созданы после объедине-
ния, были созданы советы роди-
тельской общественности, в ко-
торые вошли те люди, что рабо-
тали в управляющих советах. К
их задачам отнесли проведение
разъяснительной и консульта-
тивной работы среди родителей
и учащихся о правах, обязаннос-
тях, ответственности участников
образовательного процесса.
Кроме того, мы периодически
проводим совместные расши-
ренные заседания управляюще-
го совета, куда приглашаем и
родителей из подразделений.

Общим решением на педаго-
гическом совете с участием ныне
действующего управляющего
совета была определена страте-
гия развития вновь созданного
комплекса, одно из направлений
которой - второй этап реоргани-
зации. Именно управляющий со-
вет сформировал видение обра-
зовательного пространства рай-
она Ясенево, определил место
молодого комплекса в этом про-
странстве.

Скажу сразу, что решать за-
дачи, которые стояли перед нами
на втором этапе реорганизации,
было гораздо проще, потому что
на собрания с трудовыми кол-
лективами, с родителями учреж-
дений уже выходил не один я или
моя администрация, а и предста-
вители управляющих советов
присоединенных учреждений,
которые конкретно рассказыва-
ли и показывали, что угрозы ни-
какой нет, а есть, наоборот, пер-
спективы, хорошие моменты на
развитие. В результате этой ра-
боты в феврале 2013 года мы по-
дали вторую заявку на реоргани-
зацию в комплекс, который бу-
дет включать в себя уже 9 учреж-
дений.

Анатолий БЕЛОГОРОВ,Анатолий БЕЛОГОРОВ,Анатолий БЕЛОГОРОВ,Анатолий БЕЛОГОРОВ,Анатолий БЕЛОГОРОВ,
Московский институтМосковский институтМосковский институтМосковский институтМосковский институт
развития образования:развития образования:развития образования:развития образования:развития образования:

- Я представляю не только
Московский институт развития
образования, но и, как председа-
тель, управляющий совет школы
в Щелково, где учатся мои дети.
Современные потребности обра-
зования требуют развития мо-
бильной, вариативной и дей-
ственной системы управления
образованием, важно увидеть,
что управляющий совет имеет
как социальный, так и педагоги-
ческий ресурс развития. Соци-
альный ресурс, наверное, в том,
что управляющий совет уходит
от нужд конкретного образова-
тельного учреждения и расширя-
ет сферу своего внимания до
нужд района, города, что имеет
очень важное значение. Педаго-
гический ресурс видится прежде
всего в том, что идут поиски тех
технологий, форм и методов ра-
боты, которые помогают обеспе-

У правлять - так профессионально, законно, ответственно
ОБЩЕСТВО

чить качество и доступность об-
разования. Наверное, это два ос-
новных измерения, которые надо
учитывать при обсуждении воп-
росов, связанных с деятельнос-
тью управляющих советов обра-
зовательных учреждений. Я
вижу цель их деятельности в том,
чтобы обеспечить некий синерге-
тический эффект перехода на
новую ступень управления обра-
зования.

Те позиции, которые обозна-
чены и связаны, безусловно, и с
выявлением лучших практик об-
разования, тех основных кейсов,
которые нужно распространять
на более широкую аудиторию, на
проведение конкурсов, конечно,
есть. Мы видим пока лишь инст-
рументальные выработки более
научно обоснованных подходов,
моделей и стратегий в развитии
управляющих советов, но готовы
активно и оперативно действо-
вать в этом направлении, быть
научным партнером в решении
поставленных задач.

Ирина ВАСИНА,Ирина ВАСИНА,Ирина ВАСИНА,Ирина ВАСИНА,Ирина ВАСИНА,
Ассоциация управляющихАссоциация управляющихАссоциация управляющихАссоциация управляющихАссоциация управляющих
советов образовательныхсоветов образовательныхсоветов образовательныхсоветов образовательныхсоветов образовательных
организаций Москвы:организаций Москвы:организаций Москвы:организаций Москвы:организаций Москвы:

- В 2012 году роль управляю-
щих советов очень укрепилась и
повысилась, что очень позитив-
но и значимо. Мне кажется, что
период укрепления роли управ-
ляющих советов закончился, и
мы стоим перед большим ша-
гом создания и работы управля-
ющих советов на законодатель-
ной базе. Мы рады, что инициа-
тива нашей ассоциации услы-
шана. Огромную роль в органи-
зации и работе управляющих
советов играет личность дирек-
тора, личности тех людей, кото-
рые входят в состав управляю-
щего совета. Управляющие со-
веты нужно учить, так как есть
такие моменты, которых, может
быть, не знают члены управляю-
щих советов в части организа-
ции работы управляющих сове-
тов и их полномочий. Но я счи-
таю, что те, кто приходит в уп-
равляющий совет, должны быть
специалистами и неравнодуш-
ными людьми. Работа в УС не
обязанность, а высокая ответ-
ственность, доверие того учре-
дителя, который взял себе в
партнеры и того родителя, и
того муниципального работни-
ка, который вместе в партнерс-
ких отношениях будет вести
свое образовательное учрежде-
ние или комплекс к единствен-
ной цели - повышению качества
обучения и воспитания. Заинте-
ресованность в УС у родителей
есть, они понимают ту степень
ответственности, с которой они
должны работать в управляю-
щем совете. Но есть риск, что
все те цели и задачи, которые
ставит перед собой управляю-
щий совет, разделяя позицию
именно с директором, понравят-
ся кому-то еще.

Окончание. Начало на стр. 11-13
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Уже после первых выпусков из стенУже после первых выпусков из стенУже после первых выпусков из стенУже после первых выпусков из стенУже после первых выпусков из стен
университета педагогов-бакалавровуниверситета педагогов-бакалавровуниверситета педагогов-бакалавровуниверситета педагогов-бакалавровуниверситета педагогов-бакалавров
возникла проблема их трудоустройства.возникла проблема их трудоустройства.возникла проблема их трудоустройства.возникла проблема их трудоустройства.возникла проблема их трудоустройства.

ишь незначительная часть выпускников
смогла продолжить образование в маги-
стратуре, университеты оказались не

способны принять всех желающих. В создав-
шихся условиях правительство приняло реше-
ние о сокращении в университетах бюджетных
мест для подготовки педагогов-бакалавров.
Итогом этого решения стало то, что и в россий-
ских, и в европейских странах получило назва-
ние «кризис университетов». Феномен кризиса
университетов достаточно хорошо изучен за-
падными исследователями. Выход из кризиса

Если обучениеЕсли обучениеЕсли обучениеЕсли обучениеЕсли обучение
ввввв бакалавриате даетбакалавриате даетбакалавриате даетбакалавриате даетбакалавриате дает
возможность подготовитьвозможность подготовитьвозможность подготовитьвозможность подготовитьвозможность подготовить
будущего учителя в рамкахбудущего учителя в рамкахбудущего учителя в рамкахбудущего учителя в рамкахбудущего учителя в рамках
общих минимальныхобщих минимальныхобщих минимальныхобщих минимальныхобщих минимальных
требований, то подготовкатребований, то подготовкатребований, то подготовкатребований, то подготовкатребований, то подготовка
магистров позволяетмагистров позволяетмагистров позволяетмагистров позволяетмагистров позволяет
существенно повыситьсущественно повыситьсущественно повыситьсущественно повыситьсущественно повысить
профессионализмпрофессионализмпрофессионализмпрофессионализмпрофессионализм
педагогов.педагогов.педагогов.педагогов.педагогов.

е следует забывать, что с
каждым годом стреми-
тельно растет число педа-

гогов, использующих в своей де-
ятельности информационные и
телекоммуникационные техноло-
гии. При этом такие технологии
применяют не только при прове-
дении занятий со школьниками и
студентами, но и в организацион-
ной, научно-методической и вне-
учебной деятельности педагогов.
В то же время любой опытный
педагог подтвердит, что на фоне
достаточно частого положитель-
ного эффекта от внедрения ин-
формационных технологий во
многих случаях использование
средств информатизации никак
не сказывается на повышении
эффективности обучения, а в не-
которых случаях такое использо-
вание производит негативный
эффект. Обучение корректному,
оправданному и уместному ис-
пользованию средств информа-
ционных и телекоммуникацион-
ных технологий должно войти в
содержание подготовки педаго-
гов в области информатизации
образования. Осуществление та-
кой подготовки возможно в маги-
стратуре педагогического вуза.

В настоящее время практи-
чески все будущие учителя изу-
чают такие дисциплины, как
«Технические и аудиовизуаль-
ные средства (или технологии)
обучения» и «Информационные
и коммуникационные техноло-
гии в образовании». К числу
этих дисциплин можно добавить
встречающиеся в вузах курсы
«Образовательные ресурсы Ин-
тернета», «Методики оценки и
использование образовательно-
го программного обеспечения»,
«Современные средства оцени-
вания результатов обучения» и
некоторые другие дисциплины.
Подобный подход, связанный с
рассмотрением проблем инфор-
матизации в рамках перечислен-
ных дисциплин на уровне бака-
лавриата, имеет как минимум
два существенных недостатка,
наличие которых просматрива-
ется даже на уровне названий
этих направлений подготовки
студентов педагогических вузов.

Первый недостаток - разроз-
ненность и несвязность перечис-
ленных дисциплин, читаемых,
как правило, разными педагога-
ми. Содержание этих курсов во
многих местах дублирует друг
друга, например, особенности
разработки и использования об-
разовательных электронных из-
даний и ресурсов, публикуемых
в сети Интернет, могут рассмат-
риваться практически во всех
перечисленных курсах. Второй
недостаток заключается в том,
что даже по своему названию
эти дисциплины ориентированы,
прежде всего, на изучение
средств, используемых в обуче-
нии, а не на подготовку педаго-
гов к профессиональной дея-
тельности с использованием та-

НАУКА И ПРАКТИКА

должны сказать философы,
социологи, психологи МГПУ.
Ставка на интеграцию различ-
ных областей социально-гума-
нитарного знания - характер-
ная черта современной науки.
В этой связи возрастает роль
методологии научных иссле-
дований, что, в частности, под-
тверждает введение в ФГОС
общего образования катего-
рии эпистемологии «мета-
предметность».

Задачи, конкретизирующие
решение ключевых проблем
образования, отражают такие

П едагогическое образование:
в поисках  оснований

реф ормирования
видится им в обретении большей самостоя-
тельности университетов, в более тесном соче-
тании академических и экономических ценнос-
тей, в регулярном привлечении к принятию уп-
равленческих решений профессорско-препо-
давательского состава. Осмысление кризиса
университетов отечественными учеными, пред-
ставителями власти отражено, в частности, в
материалах Форума педагогических вузов Рос-
сии.

Итогом осмысления проблемы теоретиками
и практиками зарубежного и отечественного
образования стало утверждение об отсутствии
какого-либо единого способа ее решения
(Б.Кларк: «Сотня университетов требует сотни
решений»). Сказанное, однако, не отрицает на-
личия общих подходов к решению проблем
идентичности, интеллектуальной собственнос-
ти и самостоятельности, наличие которых при-
знают все исследователи. Еще в начале работы
городской инновационной площадки по созда-
нию регионального базового центра педагоги-
ческого образования на базе МГПУ (2012) были
сформулированы основные направления ее де-
ятельности, важнейшее из которых - информа-
тизация образования. Очевидно, проблема
формирования интеллектуальной собственнос-
ти стала одной из проблем, решение которой
будет способствовать продвижению информа-
тизации образования в Москве.

Само название общих проблем говорит о не-
обходимости различения проблем обучения и
образования. Например, проблема региональ-
ной, национальной и европейской идентичнос-
ти университета, как и его выпускника, не мо-
жет быть решена лишь в учебном процессе, как
и проблемы интеллектуальной собственности и
самостоятельности. В решении этих проблем
мы исходим из понимания образования как об-
ретения человеком осознанной самостоятель-
ности в освоении пространства и времени его
жизни.

Решение каждой из перечисленных проблем
основывается на решении конкретных задач
обучения и воспитания будущего педагога.
Взгляд на образование как процесс развития
человека ставит перед школой и вузом задачу
гармонизации природных (физических) и при-
обретенных (интеллектуальных) качеств уча-
щегося или студента. Решением этой задачи
более других увлечены ученые Педагогическо-
го института физической культуры МГПУ. Од-
ним из наиболее эффективных средств гармо-
низации природных и приобретенных качеств
человека стали интеллектуальные игры, науч-
ному осмыслению которых был посвящен не
один городской семинар ученых вузов Москвы,
спортсменов и организаторов интеллектуаль-
ных игр. Значительную роль в развитии этого
направления играет Институт дополнительного
образования.

Решению проблемы интеллектуальной соб-
ственности было посвящено специальное ис-
следование, проводимое сотрудниками НИИ-
СО. Не менее сложной в теоретическом плане
стало решение проблемы идентичности уни-
верситета, его выпускников. Решению этой
проблемы способствуют международные связи
МГПУ, работа ученых Института иностранных
языков МГПУ. Свое веское слово в ее решении

направления деятельности
ГИП:

- формирование и реализа-
ция эффективной образова-
тельной политики определе-
ния спектра программ магис-
терской подготовки, ориенти-
рованных на развитие систе-
мы образования;

- разработка модели пере-
хода образовательных учреж-
дений столицы на новый феде-
ральный государственный об-
разовательный стандарт сред-
него общего образования;

- формирование образова-
тельной политики базового
центра педагогического обра-
зования, направленной на ма-
тематизацию, информатиза-
цию и инженеризацию педаго-
гического образования в соот-
ветствии с принципами инди-
видуализации, профессио-
нальной ориентации и непре-
рывности образования;

- разработка методического
сопровождения и реализация
образовательных программ на
основе применения электрон-
ного обучения и дистанцион-
ных образовательных техно-
логий;

- организация деятельности
центров физической культуры
и спорта, изобразительного и
музыкального искусства в кон-
такте с культурными и
спортивными организациями
Москвы;

- развитие научного и дело-
вого сотрудничества на посто-
янной основе с научными под-
разделениями РАН и РАО, с
зарубежными учебными и на-
учными организациями в об-
ласти фундаментальных и
прикладных исследований
проблем образования.

Нужно сказать, что по мере
разработки ключевых про-
блем выявляются новые про-
блемы реформирования обра-
зования, требующие приложе-
ния организационных и теоре-
тических усилий. Творческому
коллективу МГПУ, полагаем,
вполне по силам справиться с
решением организационных и
теоретических проблем созда-
ния на базе МГПУ Региональ-
ного базового центра педаго-
гического образования.

Виктор РЯБОВ,Виктор РЯБОВ,Виктор РЯБОВ,Виктор РЯБОВ,Виктор РЯБОВ,
президент МГПУ;президент МГПУ;президент МГПУ;президент МГПУ;президент МГПУ;

Виктор КОНДРАТЬЕВ,Виктор КОНДРАТЬЕВ,Виктор КОНДРАТЬЕВ,Виктор КОНДРАТЬЕВ,Виктор КОНДРАТЬЕВ,
заведующий лабораториейзаведующий лабораториейзаведующий лабораториейзаведующий лабораториейзаведующий лабораторией
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П одготовка магистров:  новое
направление, новые возможности

ких средств там, где это дей-
ствительно может повлечь за со-
бой повышение эффективности.
При таком подходе изучить все
средства невозможно, что, впро-
чем, и не требуется. Изученные
конкретные средства и техноло-
гии устаревают настолько быст-
ро, что после окончания бака-
лавриата педагог наверняка
столкнется с совсем другими
средствами, которыми он не
владеет.

На мой взгляд, эти направле-
ния подготовки и переподготов-
ки педагогов должны быть со-
держательно и методически
объединены в единый комплекс,
характерный именно для магис-
тратуры и нацеленный на зна-
комство педагогов-магистров с
сущностью и спецификой ин-
форматизации образования.
При этом «Информатизация об-
разования» может использо-
ваться как название отдельной,
достаточно обширной по содер-
жанию и фундаментальной по
характеру учебной дисциплины,
так и в качестве названия и сис-
тематизирующего фактора бло-
ка учебных дисциплин, уже се-
годня представленных в про-
граммах подготовки студентов
педагогических вузов. Безус-
ловно, информатизация образо-
вания может лечь и в основу но-
вого направления подготовки
магистров.

Кафедра информатизации
образования, созданная в Ин-
ституте математики и информа-
тики МГПУ, стала одной из пер-
вых в России, предпринявшей
попытку осуществить комплекс-
ное обучение магистров осно-
вам информатизации образова-
ния на базе дисциплин учебного
плана подготовки педагогов.
Для этого осуществлен поиск
целей и принципов обучения,
которые позволили бы система-
тизировать подготовку педаго-
гов, сделать ее содержание бо-
лее фундаментальным и менее
зависимым от постоянно изме-
няющихся и развивающихся
средств информатизации. В
рамках этой работы создан
учебник «Информатизация об-
разования. Фундаментальные
основы», опубликованный в бу-
мажном варианте и на интернет-
сайте университета.

Приоритетным направлением
при подготовке магистров дол-
жен стать переход от обучения
техническим и технологическим
аспектам работы с компьютер-
ными средствами к обучению
корректному содержательному
формированию, отбору и умест-
ному использованию образова-
тельных электронных изданий и
ресурсов. Современный педа-
гог-магистр должен не только
обладать знаниями в области
информационных и телекомму-
никационных технологий, что
входит в содержание курсов ин-
форматики, изучаемых в бака-
лавриате педагогических вузов,
но и быть специалистом по при-
менению новых технологий в
своей профессиональной дея-
тельности.

Ключевой для такой подго-
товки магистров учебный курс
информатизации образования
(или система курсов под этим
названием) должен включать в
себя научные основы создания,

экспертизы и применения обра-
зовательных электронных изда-
ний и ресурсов. В этой области
еще много нерешенных задач. К
ним можно отнести задачи адек-
ватности таких средств реалиям
учебного процесса, повышения
уровня научности, смысловой и
стилистической культуры содер-
жания средств информатиза-
ции, необходимость интерфейс-
ной, технологической и инфор-
мационной связи между отдель-
ными образовательными изда-
ниями и ресурсами, задейство-
ванными в разных областях дея-
тельности школ и вузов.

Практика показывает, что
осуществить подобную подго-
товку в магистратуре реально. С
2012 года в Институте математи-
ки и информатики Московского
городского педагогического уни-
верситета работает магистрату-
ра по направлению подготовки
050100.68 «Педагогическое об-
разование», программа подго-
товки «Информационные техно-
логии в образовании». Магист-
ратура предоставляет выпускни-
кам бакалавриата и специалите-
та разных лет возможность два с
половиной года обучаться заоч-
но и получать педагогическое
образование в одной из самых
широких, востребованных и со-
временных областей. Для по-
ступления в магистратуру не
требуется обязательное нали-
чие опыта и навыков професси-
ональной деятельности по на-
правлению подготовки. Обуче-
ние осуществляется на бюджет-
ной основе без отрыва от основ-
ной трудовой деятельности. За-
числение в магистратуру осуще-
ствляется только по результа-
там собеседования.

Подготовка в магистратуре
предусматривает изучение таких
обязательных дисциплин, как
«Современные проблемы науки
и образования», «Методология и
методы научного исследова-
ния», «История и философия на-
уки», «Инновационные процессы
в образовании», «Информацион-
ные технологии в профессио-
нальной деятельности», «Дело-
вой иностранный язык», «Обра-
зовательные электронные изда-
ния и ресурсы», «Информатиза-
ция образования» и других. Кро-
ме этого предусмотрены занятия
в рамках изучения специальных
курсов, выбор которых осуще-
ствляется самими магистранта-
ми, научно-исследовательская
работа. Этот вид деятельности,
осуществляемый под контролем
научного руководителя, допол-
няет педагогическая, научно-пе-
дагогическая и научно-исследо-
вательская практика.

Авторы надеются, что магист-
ратура, работающая в Институте
математики и информатики
МГПУ, позволит не только вы-
пускать принципиально новых
педагогов, но и определить на-
правления дальнейшего совер-
шенствования систем подготов-
ки педагогов в области инфор-
матизации образования.
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абинет состоит из двух помещений для
выполнения фронтальных лаборатор-
ных работ на 28 учащихся и для проект-

ной деятельности на 6 учащихся. В первом кро-
ме обычной аудиторной мебели расположены 5
шкафов, в которых размещены по 15 комплек-
тов лабораторного оборудования для выполне-
ния ученического эксперимента (из расчета 1
комплект на 1 парту и 1 комплект для учителя).
В состав каждого комплекта входят: микрола-
боратория для химического эксперимента; био-
логическая микролаборатория, микроскоп и
набор микропрепаратов; лабораторные комп-
лекты по физике (механика, молекулярная фи-
зика и термодинамика, электродинамика, опти-
ка и квантовые явления); комплект измери-
тельных приборов (весы, термометры, секундо-
мер). Во втором - размещены 3 лабораторных
комплекса для учебной практической и проек-
тной деятельности. Наборы лабораторного
оборудования, приборов, приспособлений,
стеклянная, полимерная и керамическая посу-
да, инструменты и принадлежности, входящие
в состав комплекса, позволяют выполнить весь
перечень фронтальных лабораторных работ.
Цифровые датчики и нетбук, а также дополни-
тельные приборы и оборудование - широко
развернуть проектную исследовательскую дея-
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озможно, в первую оче-
редь эта проблема каса-
ется ведущих вузов, осу-

ществляющих подготовку по
специальностям и направлени-
ям, относящимся к естествен-
но-научным дисциплинам. Сей-
час «модно» планировать карь-
еру. Абитуриент, который хотел
бы в будущем работать в инно-
вационном бизнесе или в науч-
ном учреждении (например, в
одном из достаточно многочис-
ленных институтов Российской
академии наук), чтобы зани-
маться, как говорят в научном
сообществе, «фундаменталь-
ной наукой», должен уже после
окончания школы обладать до-
статочно широким набором
знаний и умений. Эти компе-
тенции позволят ему уже на
младших курсах параллельно с
учебой заниматься исследова-
ниями в научных лабораториях,
а это, в свою очередь, позволит
такому успешному студенту
приобрести неоспоримые кон-
курентные преимущества к
окончанию вуза: более обшир-
ные знания и умения, опыт на-
учной работы, стажировки, в
том числе и за рубежом («туда»
обычно едут успешные студен-
ты и в науке, и в учебе), нако-
нец, научные публикации.

НАУКА И ПРАКТИКА

П риглашаем всех  старшеклассников в наш кабинет
тельность по различным на-
правлениям.

Лабораторные комплекты и
микролаборатории имеют в
своем составе приборы, детали
и приспособления, необходи-
мые для проведения фронталь-
ных лабораторных работ, пре-
дусмотренных примерными
программами курсов физики
основной и средней школы, а
также дополнительного учени-
ческого эксперимента. В них
использовано лабораторное
оборудование малых разме-
ров, что позволяет обеспечить
безопасность и наглядность
проведения опытов. Конструк-
ция комплектов дает возмож-
ность не только рационально и
удобно располагать учебное
оборудование на столе, но и
собирать из него компактные
экспериментальные установки.
Такое решение отличает это
оборудование от других извес-
тных наборов. Учащиеся могут
самостоятельно собирать учеб-
ные экспериментальные уста-
новки разной степени сложнос-
ти, что способствует развитию
личности учащихся, их позна-
вательных и созидательных
способностей.

Лабораторный комплект по
механике позволяет прово-
дить не менее 40 фронтальных
лабораторных работ по темам
«Формирование эксперимен-
тальных умений», «Кинемати-

ка», «Законы Ньютона. Виды
сил», «Простые механизмы»,
«Импульс, работа, энергия»,
«Механические колебания» и
«Вращение твердых тел». С
помощью лабораторного ком-
плекта по молекулярной физи-
ке и термодинамике учащиеся
проводят разнообразные на-
блюдения, фронтальные лабо-
раторные работы и опыты,
предусмотренные школьной
программой по разделам «Мо-
лекулярная физика» и «Тер-
модинамика», знакомятся с
методами измерения плотнос-
ти, температуры вещества,
давления газа, влажности воз-
духа, а также с методами ис-
следования тепловых явлений.
Лабораторный комплект по
электродинамике включает
малогабаритные приборы и
приспособления, лаборатор-
ный комплект по оптике имеет
модульную конструкцию, что
позволяет изменять количе-
ство оптических элементов,
участвующих в эксперименте,
лабораторный комплект по
квантовым явлениям (индика-
тор радиоактивности, три фо-
тографии треков заряженных
частиц, три источника света,
полупроводниковый элемент,
соединительные провода и
другие узлы), позволяет впер-
вые в практике общеобразова-
тельной школы проводить уче-
нический эксперимент по дан-

ной тематике. Микролаборато-
рия для химического экспери-
мента позволяет сформиро-
вать необходимые умения об-
ращения с лабораторным обо-
рудованием и навыки проведе-
ния ученического химического
эксперимента. Особенность ее
устройства состоит в том, что
ученический эксперимент (ла-
бораторные опыты разной сте-
пени сложности и практичес-
кие работы по изучению
свойств веществ) проводят с
использованием микро- и по-
лумикрометодов, использова-
ние минимального количества
веществ обеспечивает безо-
пасность опытов. Биологичес-
кая микролаборатория позво-
ляет проводить самостоятель-
ные лабораторные работы и
разнообразные наблюдения
биологических объектов, в ее
состав, кроме собственно при-
боров и оборудования, вклю-
чены 39 готовых микропрепа-
ратов по разделам «Ботани-
ка», «Зоология», «Анатомия и
физиология», «Общая биоло-
гия» школьного курса биоло-
гии. Лабораторный комплекс
для проведения учебной прак-
тической и проектной деятель-
ности по естествознанию - это
интегрированная лаборатория
на двух учащихся для проведе-
ния учебной практической и
проектной деятельности по ес-
тественно-научным дисципли-

нам (физика, химия, биология,
естествознание) в рамках ос-
новной и средней школы. Она
позволяет проводить фрон-
тальные лабораторные работы
по физике, химии и биологии в
объеме, установленном госу-
дарственными образователь-
ными стандартами, примерны-
ми программами основного
общего и среднего (полного)
образования по этим дисцип-
линам, выполнять эксперимен-
тальные исследования в про-
цессе проектной деятельности
школьников.

Состав учебного оборудо-
вания, его конструктивные
особенности определены в
ходе активного сотрудниче-
ства с ведущими методистами
МПГУ, консультаций со специ-
алистами РАО и ФИПИ. Вне-
дрение предлагаемого иннова-
ционного кабинета-лаборато-
рии для учащихся старших
классов общеобразователь-
ной школы позволит эффек-
тивно изучить интегрирован-
ный учебный предмет «Есте-
ствознание» в соответствии с
новыми ФГОС.

Владимир ПИЧУГИН,Владимир ПИЧУГИН,Владимир ПИЧУГИН,Владимир ПИЧУГИН,Владимир ПИЧУГИН,
директор ООО «Химлабо»;директор ООО «Химлабо»;директор ООО «Химлабо»;директор ООО «Химлабо»;директор ООО «Химлабо»;
Андрей КРАСНОКУТСКИЙ,Андрей КРАСНОКУТСКИЙ,Андрей КРАСНОКУТСКИЙ,Андрей КРАСНОКУТСКИЙ,Андрей КРАСНОКУТСКИЙ,

директор школы №2016;директор школы №2016;директор школы №2016;директор школы №2016;директор школы №2016;
Ольга КУЧКОВСКАЯ,Ольга КУЧКОВСКАЯ,Ольга КУЧКОВСКАЯ,Ольга КУЧКОВСКАЯ,Ольга КУЧКОВСКАЯ,

начальник отдела ОООначальник отдела ОООначальник отдела ОООначальник отдела ОООначальник отдела ООО
«Химлабо»«Химлабо»«Химлабо»«Химлабо»«Химлабо»

Как научить ш кольников лю бить химию ?
Что мы имеем сейчас? Таких мотивирован-

ных абитуриентов, ориентированных на науку и
высокотехнологичное производство, становит-
ся все меньше. Занятия в школе по таким есте-
ственно-научным дисциплинам, как химия, фи-
зика, биология, очень часто направлены в ос-
новном на подготовку к единому государствен-
ному экзамену, особенно в старших классах.
Это неудивительно, ведь по результатам ЕГЭ
судят об успешности школы, об эффективнос-
ти работы учителя. В обществе долгое время
идет активная дискуссия о пользе и вреде это-
го экзамена, однако необходимо заметить, что
сейчас мы живем в тех условиях, когда подав-
ляющее большинство абитуриентов для по-
ступления в вуз обязаны сдавать ЕГЭ, следова-
тельно, эти ребята должны целенаправленно к
нему готовиться, и на это уходит львиная доля
школьных занятий. Исключение составляет не-
большая часть учащихся (в масштабах стра-
ны), безусловно, талантливых победителей
олимпиад школьников.

Анализируя задания единого госэкзамена
по химии, следует отметить, что его результат
способен с достаточно большой долей вероят-
ности определить, знает ли школьник химию на
базовом уровне и если знает, то насколько хо-
рошо. Однако этот экзамен совершенно не от-
вечает на другой вопрос: а способен ли школь-
ник мыслить в химии, способен ли он в буду-
щем внести вклад в развитие химической на-
уки? О каком углубленном знании предмета
можно вообще говорить, если на освоение это-
го предмета в школе в 10-11-х классах отводит-
ся один час в неделю?

Как известно, наш великий соотечественник
Михаил Васильевич Ломоносов, открывая в
1748 году первую лабораторию в России, гово-
рил: «Изучение химии имеет двоякую цель:
одна - усовершенствование естественных наук,
другая - умножение жизненных благ». Химия,
безусловно, одна из ключевых областей совре-
менной науки, промышленности. Она может и
должна быть важнейшей отраслью экономики,
особенно в России. Все, что нас окружает, так
или иначе связано с химией. Декан химическо-
го факультета МГУ академик РАН Валерий
Лунин в одном из своих интервью сказал, что

«...достижение фундаменталь-
ных целей, сформулирован-
ных нашими великими пред-
шественниками, создание но-
вых материалов, лекарств, но-
вых технологий, открытие но-
вых реакций и явлений воз-
можно лишь при хорошей под-
готовке кадров для химическо-
го образования и науки в на-
шей стране, и, если взять про-
блему шире - при глубоком ес-
тественно-математическом и
гуманитарном образовании
еще на этапе средней школы».
У нас же обсуждается школь-
ный образовательный стан-
дарт, согласно которому химия
становится предметом по вы-
бору. У школьников практи-
чески нет шансов заинтересо-
ваться, «заболеть» химией.

Здесь на первый план выхо-
дят другие формы работы со
школьником, позволяющие
его заинтересовать химией,
научить мыслить новыми кате-
гориями. В первую очередь это
выстроенная система олимпи-
ад по химии, на вершине пира-
миды которой находятся Все-
российская олимпиада школь-
ников по химии, Международ-
ная Менделевская олимпиада
школьников и Международная
олимпиада школьников по хи-
мии. В целом система пред-
метных олимпиад - это замеча-
тельно. Когда несколько лет
назад по инициативе вице-
президента РАН, ректора МГУ
академика Виктора Садовни-
чего Российский союз ректо-
ров и Минобрнауки РФ учреди-
ли перечень вузовских олим-
пиад (а сейчас в них участвуют
более половины выпускников,
учащиеся 9-10-х классов) ста-

ло понятно, что олимпиады
могут стать альтернативой
ЕГЭ при поступлении в вуз. Но,
повторю, победа на олимпиаде
- это вершина пирамиды. Для
того чтобы школьник смог по
ней подняться, его необходимо
в первую очередь заинтересо-
вать предметом, в частности
заинтересовать химией еще в
7-8-х классах, когда юноша
или девушка определяют век-
тор своего будущего образо-
вания, если есть или учитель-
энтузиаст (а такие, по счастью,
еще есть), или сотрудничество
школы с вузом, позволяющее
школьнику окунуться в иную,
не школьную атмосферу.

Химический факультет МГУ
имени М.В.Ломоносова ведет
большую работу по сотрудни-
честву со школами и школьни-
ками России и СНГ для профо-
риентации. На факультете ак-
тивно работают подготови-
тельные курсы для абитуриен-
тов «Школа химика», суще-
ствует подшефная школа
№171, где уже 38 лет есть ли-
цейские классы с углубленным
изучением химии, в которых
этот предмет преподают со-
трудники химического факуль-
тета, а учащиеся имеют воз-
можность выполнять экспери-
ментальные задачи по химии в
практикумах химического фа-
культета. Химический факуль-
тет принимает активное учас-
тие в проведении химических
олимпиад, наш декан - бес-
сменный председатель оргко-
митетов Международной Мен-
делеевской олимпиады
школьников по химии, заклю-
чительного этапа Всероссийс-
кой олимпиады. С 15 по

23 июля в этом году в третий
раз в нашей стране пройдет
Всемирная олимпиада школь-
ников по химии, в которой при-
мут участие 75 государств
мира.

Однако в последнее время
факультет начал активно раз-
вивать и другой формат взаи-
модействия со школами, уча-
ствуя в инновационном проек-
те «Интегративная модель
профориентационного есте-
ственно-научного образова-
ния школьников «ШКОЛА -
ВУЗ - НАУКА - ПРЕДПРИЯ-
ТИЕ» как основа подготовки
специалистов для высокотех-
нологичных отраслей эконо-
мики». Факультет сотруднича-
ет с московской школой - цен-
тром образования №1485, к
проекту присоединились такие
известные высокотехнологич-
ные компании, как «УРАЛ-
ХИМ», НПО «УНИХИМТЕК».
Преподаватели ведут факуль-
тативные занятия с учениками
классов химико-биологичес-
кой направленности, проводят
лекторий для учеников 7-х
классов, позволяющий со-
здать у учеников, еще не изу-
чающих химию, понимание не-
обходимости и важности этой
науки. Школьники выполняют
исследовательские проекты
под руководством сотрудни-
ков факультета в различных
областях химии, участвуют в
экскурсиях на кафедры и в ла-
боратории факультета.

Сергей КАРЛОВ,Сергей КАРЛОВ,Сергей КАРЛОВ,Сергей КАРЛОВ,Сергей КАРЛОВ,
заместитель деканазаместитель деканазаместитель деканазаместитель деканазаместитель декана

химического факультетахимического факультетахимического факультетахимического факультетахимического факультета
МГУ им. М.В.Ломоносова,МГУ им. М.В.Ломоносова,МГУ им. М.В.Ломоносова,МГУ им. М.В.Ломоносова,МГУ им. М.В.Ломоносова,

доктор химических наукдоктор химических наукдоктор химических наукдоктор химических наукдоктор химических наук
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Известно, чтоИзвестно, чтоИзвестно, чтоИзвестно, чтоИзвестно, что
ввввв международных рейтингахмеждународных рейтингахмеждународных рейтингахмеждународных рейтингахмеждународных рейтингах
успехи российскихуспехи российскихуспехи российскихуспехи российскихуспехи российских
школьников сильно зависятшкольников сильно зависятшкольников сильно зависятшкольников сильно зависятшкольников сильно зависят
от возраста.от возраста.от возраста.от возраста.от возраста.

ервые в освоении базо-
вых знаний и умений по
языку, математике, зна-

нию окружающей среды рос-
сийские школьники при пере-
ходе в среднюю школу опуска-
ются в четвертый-пятый деся-
ток, не понимая, чему и для
чего их учат, для чего получают
все новые знания, не видя им
практического применения, те-
ряя интерес к изучению физи-
ко-математических и есте-
ственно-научных предметов.

В последние годы МГУ и
НПО «УНИХИМТЕК» начали
активную работу по повыше-
нию качества набора студентов
на химический факультет, а
также подготовке кадров в
сфере современных компози-
ционных материалов для хими-
ческой отрасли, авиации, энер-
гетики, строительства. Идет ра-
бота с политехническим №39 и
строительным №12 колледжа-
ми, подписаны договоры о со-
трудничестве с ЦО №1485. Ос-
новные направления взаимо-
действия МГУ и НПО «УНИ-
ХИМТЕК» с ЦО №1485 в 2012
году - это профориентационная
и просветительская работа;
проектно-исследовательская
работа школьников на базе
МГУ; привлечение средств час-
тного бизнеса к оснащению хи-
мико-биологического класса и
повышению качества есте-
ственно-научного образования;
организация дополнительных
занятий по химии, физике, био-
логии, математике; разработка
учебных пособий для дополни-
тельного образования школь-

Сегодня много говорят,Сегодня много говорят,Сегодня много говорят,Сегодня много говорят,Сегодня много говорят,
пишут о школе, и понятнопишут о школе, и понятнопишут о школе, и понятнопишут о школе, и понятнопишут о школе, и понятно
почему: чем большепочему: чем большепочему: чем большепочему: чем большепочему: чем больше
ввввв ребенка будет вложеноребенка будет вложеноребенка будет вложеноребенка будет вложеноребенка будет вложено
ввввв школе, тем полноценнее,школе, тем полноценнее,школе, тем полноценнее,школе, тем полноценнее,школе, тем полноценнее,
успешнее будет егоуспешнее будет егоуспешнее будет егоуспешнее будет егоуспешнее будет его
дальнейшая жизнь.дальнейшая жизнь.дальнейшая жизнь.дальнейшая жизнь.дальнейшая жизнь.

акой же должна быть се-
годняшняя школа, что-
бы ее завтрашний вы-

пускник имел хорошую науч-
ную подготовку, был ориенти-
рован на осознанный выбор
профильного вуза, на развитие
своей карьеры, на достойную
жизнь в инновационном обще-
стве? Как не ошибиться с выбо-
ром профессии, полезной об-
ществу и позволяющей само-
реализоваться?

Отвечая на вызов времени,
наш Центр образования усили-
вает профильное обучение,
уделяя особое внимание есте-
ственно-научному и языковому
образованию. Сегодня уже
можно говорить о сложившей-
ся целостной модели по под-
держке и продвижению про-
фильного образования, со-
зданной в рамках городской
инновационной площадки «Ин-
тегративная модель профори-
ентационного естественно-на-
учного образования школьни-
ков ШКОЛА - ВУЗ - НАУКА -
ПРЕДПРИЯТИЕ как основа
подготовки специалистов для
высокотехнологичных отрас-
лей экономики». Участниками
этого проекта стали ЦО

« УР А Л Х И Му»
интересны
школьники

Сегодня существует серьезный дефицитСегодня существует серьезный дефицитСегодня существует серьезный дефицитСегодня существует серьезный дефицитСегодня существует серьезный дефицит
специалистов техническихспециалистов техническихспециалистов техническихспециалистов техническихспециалистов технических
специальностей: хорошо подготовленныхспециальностей: хорошо подготовленныхспециальностей: хорошо подготовленныхспециальностей: хорошо подготовленныхспециальностей: хорошо подготовленных
специалистов-производственников,специалистов-производственников,специалистов-производственников,специалистов-производственников,специалистов-производственников,
инженеров, технологов - тех, кто сможетинженеров, технологов - тех, кто сможетинженеров, технологов - тех, кто сможетинженеров, технологов - тех, кто сможетинженеров, технологов - тех, кто сможет
укрепить промышленный потенциалукрепить промышленный потенциалукрепить промышленный потенциалукрепить промышленный потенциалукрепить промышленный потенциал
страны.страны.страны.страны.страны.

читывая специфику химической науки,
требующей качественного фундамен-
тального естественно-научного образо-

вания, наиболее эффективным, как считают в
«УРАЛХИМе», будет начало подготовки кад-
ров в химической области уже со школьной
скамьи. Поэтому компания присоединилась к
проекту, одно из направлений которого - попу-
ляризация химии среди школьников и их про-
фориентационное просвещение. В рамках про-
екта разработаны специальные программы.
Одна из них - программа развития творческих
технических способностей и интереса к науч-
но-исследовательской деятельности у обучаю-
щихся «Мое открытие», в другой программе -
«Окно в мир науки и профессий» - мы делаем
акцент на комплексной профориентации, в
этом году частью программы стал лекторий
для школьников «Шаг в науку», который про-
вел доцент химического факультета МГУ, кан-
дидат химических наук Вячеслав Нуреев.

Первую профориентационную конферен-
цию для учащихся ЦО №1485 «УРАЛХИМ»
провел в своем офисе еще в 2012 году - тогда
учащиеся ЦО №1485, интересующиеся хими-
ей и рассматривающие возможность в буду-
щем заниматься ею профессионально, впер-
вые познакомились с «УРАЛХИМом». Стар-
шеклассники смогли поучаствовать в серии
химических опытов и в научной викторине, со-
трудники компании провели экскурсию по
офису и ознакомили школьников с деятельно-
стью каждого подразделения, рассказали об
особенностях работы в химической промыш-
ленности и потенциале развития этой отрасли
в России, о производимой продукции и ознако-
мили с программой корпоративного обучения
на базе химического факультета МГУ им.
М.В.Ломоносова.

В апреле 2013 года компания «УРАЛХИМ»
провела в своем московском офисе вторую
профориентационную конференцию «Ступе-
ни к профессии», которую посетили 30 уча-
щихся 7-11-х классов московского Центра об-
разования №1485. В мероприятии приняли
участие руководители компании «УРАЛ-
ХИМ», химического факультета МГУ им.
М.В.Ломоносова, НПО «УНИХИМТЕК», пред-
ставители Департамента образования и ЦО
№1485. Конференция проходила в интерак-
тивном формате, руководители компании
рассказали учащимся о роли химической про-
мышленности в развитии индустриального
сектора России и особенностях организации
бизнеса в крупном химическом холдинге. Ме-
роприятие вызвало у школьников живой инте-
рес, они активно участвовали в дискуссии с
руководителями компании «УРАЛХИМ» об
особенностях и перспективах производства
минеральных удобрений, приняли участие в
проекте «В будущее - вместе», в рамках кото-
рого презентовали свои доклады о том, как
они представляют себе развитие компании
«УРАЛХИМ» в долгосрочной перспективе.

Ольга АСТРОВА,Ольга АСТРОВА,Ольга АСТРОВА,Ольга АСТРОВА,Ольга АСТРОВА,
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НАУКА И ПРАКТИКА

В  будущее вместе

Кадры для
инновационной

Р оссии

ников старших классов. В 2012-
2013 гг. для школьников 8-11-х
классов были проведены про-
фориентационные семинары,
учебные лекции и конферен-
ции с посещением лаборато-
рий МГУ и ИНУМиТ, наглядной
демонстрацией основ иннова-
ционных технологий, нанотех-
нологий и материалов (более
300 человек). Мы привлекли к
профориентационной и просве-
тительской работе наряду с ве-

дущими профессорами и пре-
подавателями кафедры, ус-
пешных молодых завлабов -
выпускников МГУ, которым
удалось внедрить в практику
свои разработки на предприя-
тиях НПО «УНИХИМТЕК».
Школьники старших классов
ЦО №1485, предварительно
прошедшие профориентацион-
ные семинары и мастер-классы
на кафедре, фактически стали
обладателями информации о
технических преимуществах
изделий из наномодифициро-
ванного графита и графитовой
фольги, новых армирующих
волокон и полимерных компо-
зиционных материалов для
авиации, энергетики, строи-
тельства, сами проводили де-
монстрационные опыты на
стенде ИНУМиТ для своих то-
варищей и учащихся других

школ в рамках Фестиваля на-
уки.

Результатом проведенных
профориентационных семина-
ров в 2012 году стало увеличе-
ние в три раза числа школьни-
ков, выразивших желание обу-
чаться в дальнейшем в химико-
биологическом классе школы,
а также значительное повыше-
ние интереса к инновационной
и исследовательской деятель-
ности школьников в сфере хи-

мических технологий и новых
материалов. Со школьниками
8-11-х классов, выразившими
желание связать свою карьеру
с научно-исследовательской
деятельностью, мы проводили
еженедельные практические
занятия на кафедре. Подготов-
ленные учащимися доклады
отмечены сертификатами и
дипломами XXI Московской
конференции проектных и ис-
следовательских работ уча-
щихся по химии, конференции
«Потенциал», XXXIX Междуна-
родной молодежной научной
конференции «Гагаринские
чтения», Харитоновских чте-
ний, школьных конференций
«Взгляд в будущее».

Мы предложили также для
естественно-научного Центра
ЦО №1485 практико-ориенти-
рованные факультативные кур-

свои знания по химии в сфере
инноваций.

Деятельность ГИП на базе
ЦО №1485 может стать одним
из наиболее эффективных ме-
тодов решения проблем повы-
шения качества подготовки вы-
сококвалифицированных спе-
циалистов для реализуемой в
настоящее время инновацион-
ной стратегии России; ликвида-
ции разрыва между теорией и
практикой на основе объедине-
ния компетенций и ресурсов
школы, вуза, научного центра,
предприятия.

Виктор АВДЕЕВ,Виктор АВДЕЕВ,Виктор АВДЕЕВ,Виктор АВДЕЕВ,Виктор АВДЕЕВ,
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сы в области химических техно-
логий и материалов, которые
оптимально сочетают глубокий
научный уровень, доступную
форму изложения, насыщен-
ность яркими экспериментами,
способствующими повышению
качества усвоения информа-
ции. Важно то, что формирова-
ние знаний происходит в про-
цессе общения с уникальными
людьми - выпускниками МГУ,
на практике реализовавшими

№1485, МГУ им. М.В. Ломоно-
сова, МАИ, Российская акаде-
мия народного хозяйства и го-
сударственной службы при
Президенте Российской Феде-
рации (РАНХиГС), ОАО «ОХК
«УРАЛХИМ», НПО «УНИХИМ-
ТЕК». Вместе с участниками
инновационного проекта на
базе ЦО №1485 разрабатыва-
ют и внедряют в образователь-
ную практику 6 программ.

В рамках программы «Фун-
даментальная наука как основа
непрерывного естественно-на-
учного образования школьни-
ков» совместно с МГУ уже раз-
работаны 15 профильных спец-
курсов. Продолжение первой
программы - программа «Обра-
зование школьников в области
конструирования, материало-
ведения, биотехнологий», кото-
рая готовит школьников к серь-
езной, осознанной исследова-
тельской деятельности, осуще-
ствляемой как на площадках
ЦО №1485, так и на площадках
МГУ им. М.В.Ломоносова - ла-
бораторий микробиологии, эм-
бриологии, энтомологии биоло-
гического факультета, лабора-
торий кафедры химической
технологии и новых материа-
лов химического факультета
МГУ. Многоуровневая програм-
ма развития творческих техни-
ческих способностей и интере-
са к научно-исследовательской
деятельности у обучающихся
«Мое открытие» направлена на
разработку индивидуальных

научно-исследовательских
маршрутов учащихся: от
школьной конференции к науч-
ным конкурсам и олимпиадам
всероссийского и международ-
ного уровней. Сегодня уже
можно говорить об эффектив-
ности данных программ: учени-
ца 11-го химико-биологическо-
го класса Петрова Екатерина за
научную разработку в области
космической биологии в 2012
году была отмечена дипломом
1-й степени конкурса «Ученые
будущего Intel», в 2013 году -
дипломом победителя межре-
гиональной олимпиады школь-
ников «Будущие исследовате-
ли - будущее науки. XII Школь-
ные Харитоновские чтения»,
профориентационная програм-
ма «Окно в мир науки и про-
фессий» помогает школьникам
получить реальное представле-
ние о профессиональной жиз-
ни, о модели поведения в дело-
вом мире, иными словами, уви-
деть возможности и приорите-
ты науки в серьезной взрослой
жизни. Это позволяет им в не-
далеком будущем сделать не
случайный, а осознанный вы-
бор профильного вуза, что
очень важно для получения в
дальнейшем стабильной и ин-
тересной работы. Сегодня мы
разрабатываем экскурсионные
программы научно-техничес-
кой направленности, охватыва-
ющие выставочные площадки
Москвы, Санкт-Петербурга, ев-
ропейские музеи науки и техни-

ки. Огромную образовательную
роль играют профориентацион-
ные конференции, которые вот
уже два года подряд проходят
на базе московского офиса
«УРАЛХИМа». Программа «Ди-
станционная поддержка про-
фильного образования» связа-
на с разработкой курсов дис-
танционной поддержки образо-
вательного процесса, которые
позволяют осуществить инди-
видуализацию образователь-
ной траектории, гибкий график
освоения учебного материала,
уровневую дифференциацию и
межпредметную интеграцию.

Программа языкового обра-
зования «Лингвистика и комму-
никация» нынче приобретает
особую значимость: успешен
тот, кто умеет эффективно об-
щаться на родном и как мини-
мум на английском языке. Учи-
теля ЦО №1485 разработали и
активно внедряют в образова-
тельную практику три иннова-
ционные программы языкового
развития школьников.

Такой интегративный под-
ход дает возможность сегод-
няшнему школьнику увидеть
ясный путь, определяющий его
главное предназначение в жиз-
ни: путь от школьной парты к
высококвалифицированному
специалисту.

Виктория ПАНЧЕНКО,Виктория ПАНЧЕНКО,Виктория ПАНЧЕНКО,Виктория ПАНЧЕНКО,Виктория ПАНЧЕНКО,
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Д етям нужна
своя академия
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ы создали детскую Академию современного искусства
(ДАСИ) как единое творческое пространство в системе
дополнительного образования. Использование совре-

менных программ и методик в области искусства позволило
наиболее полно раскрыть и развить возможности учащихся, на-
целить их на творческую работу в процессе обучения. В каждую
образовательную программу были включены специально раз-
работанные вариативные пропедевтические и творческие зада-
ния, обеспечивающие формирование мастерства, позволяю-
щего в дальнейшем воплощать уникальный замысел. Методи-
ческие пособия - структурированные, продуманные и выверен-
ные с научной точки зрения - способствуют максимальному
развитию творческого потенциала учащихся. Отдельные сту-
дии были преобразованы в факультеты: музыкального искусст-
ва, изобразительного искусства и дизайна, театрального искус-
ства. Сейчас в ДАСИ под руководством профессиональных пе-
дагогов начинают свой творческий путь более 500 учеников.

В 2012 году была разработана концепция инновационного
проекта «Визуально-информационные технологии как эффек-
тивная форма творческого развития и социокультурной адапта-
ции учащихся в современном мегаполисе» с обоснованием его
социально-экономической значимости для Москвы и потребно-
сти системы образования в инновационных продуктах, концеп-
ция успешно прошла экспертизу на сайте ГРИЦ (научный руко-
водитель проекта - заслуженный деятель искусств РФ Алексей
Питерских, партнер проекта - Центр непрерывного художе-
ственного образования - директор Борис Неменский). Предла-
гаемая модель обеспечит эффективное, а не формальное вне-
дрение ФГОС в современной школе.

Концепция проекта строится на том, что для учителей и педа-
гогов дополнительного образования круг проблем, ранее не ог-
раничивавшийся стенами образовательного учреждения, се-
годня стремительно расширяется, включая в себя социокуль-
турное и медийное пространство. Профессиональная компетен-
тность педагога сейчас невозможна без знания основ теории
управления и менеджмента, маркетинга и пиара, включающих
в себя социальную психологию, цивилизационную динамику
культуры, уходящую своими корнями в искусство с его художе-
ственным и духовным опытом.

Новизна и актуальность проекта состоит в создании модели
креативного художественно-деятельностного развития и соци-
альной адаптации учащихся в современном обществе, благода-
ря скоординированной системе творчески-развивающих визу-
ально-информационных образовательных технологий, особен-
но значимых в условиях внедрения нового поколения ФГОС.

В рамках выбранной тематики проекта проводились иннова-
ционные разработки и осуществлялась внедренческая деятель-
ность в сфере исследований инновационного потенциала уч-
реждений - участников проекта; в области создания перспек-
тивных моделей целостного художественно-эстетического об-
разования в единстве дополнительного и базового образова-
ния; разработка проблематики практико-ориентированных тех-
нологий в сфере визуально-зрелищных искусств и основ экран-
но-медийной культуры в условиях модернизации образования,
опубликованы статьи в сборниках научно-методических мате-
риалов по внедрению инновационных технологий в художе-
ственном образовании, разработаны модели программ для
повышения квалификации педагогов, программы для общеоб-
разовательных учреждений, программы элективных курсов для
дополнительного и внеурочного образования в школе, осуще-
ствлялась трансляция опыта благодаря организации конферен-
ций и семинаров.

Сегодня создана сеть инновационного проекта, включающая
два базовых учреждения - ЦО №1470 и №1122, а также и семь
сетевых, в которых внедряются методики и технологии, разра-
батываемые в базовых учреждениях. Подтверждением устой-
чивости результатов проекта будет активная трансляция инно-
ваций по сетевому объединению площадок и расширение обла-
сти взаимодействия образовательных учреждений. Разработка
комплексной системы программ гуманитарного и художествен-
но-эстетического образования позволит целостно решить ос-
новную проблему проекта - создание единого творческого про-
странства для взаимодействия учителя и ученика.

Татьяна МАРКОВА,Татьяна МАРКОВА,Татьяна МАРКОВА,Татьяна МАРКОВА,Татьяна МАРКОВА,
директор ЦО №1470,директор ЦО №1470,директор ЦО №1470,директор ЦО №1470,директор ЦО №1470,

почетный работник общего образования РФпочетный работник общего образования РФпочетный работник общего образования РФпочетный работник общего образования РФпочетный работник общего образования РФ

НАУКА И ПРАКТИКА

Каждый из директоров возглавляет иннова-
ционно-внедренческую группу по той или иной
разрабатываемой проблеме (основы визуально-
зрелищной культуры, грамота репортажной
журналистики, компьютерные технологии в фо-
тографии, реклама и графический дизайн, ин-
формационное пространство видеосюжета, ис-
кусство и технология анимационного фильма).
При этом планируется, что каждая группа созда-
ет интерактивный проект, имеющий материаль-
ную выгоду.

На наших глазах происходит изменение визу-
ально-медийной и социокультурной среды, в
которой живет современный человек, это с наи-
большей яркостью проявляется в таком мегапо-
лисе, как Москва. Сегодня ребенок и подросток
существуют в динамично меняющемся, порой
агрессивном потоке рекламных и экранных
изображений в телевизоре и компьютере. Со-
временное информационное пространство ха-
рактеризуется доминантой изображения над
словом, преобладанием визуального над вер-
бальным. Социокультурная адаптация детей и
подростков в этой среде, утверждение себя как
деятельного члена современного социума не-
возможна без овладения визуально-информа-
ционной культурой и технологиями, а это требу-
ет их внедрения в образовательную практику и
соответственно изучения фотографии, кино,
телевидения и всего комплекса средств массо-
вой информации не только как суммы техноло-
гий, рождающих электронно-экранное изобра-
жение, но и как объекта художественного твор-
чества, искусства с его художественным и ду-
ховным опытом. Поскольку любое произведе-
ние искусства обладает особого рода информа-
цией, задача нашего проекта - декодировать эту
информацию, найти основу ее считывания. Ви-
зуализация современного информационного
пространства Москвы, в том числе и образова-
тельного, ставит вопрос о зрелищно-медийной
культуре учителей и учеников. Таким образом,
вопрос их компетентности в этой сфере превра-
щается в вопрос их социальной ответственнос-
ти и значимый социально-экономический фак-
тор модернизации школы в Москве. Проект от-
вечает запросам общества, самих учащихся с их
тягой к овладению современной техникой, тем
самым удовлетворяя потребности системы сто-
личного образования в инструментарии актив-
но-творческого преобразования школы и эф-
фективно способствует этой задаче.

Основываясь на творческой практике изоб-
разительного искусства и композиции, наш про-
ект реализует художественную творчески-дея-
тельностную практику на основе обновления

Н аш а задача - создание
духовно-нравственных

скреп общества

Эстетическое образование в школе сегодняЭстетическое образование в школе сегодняЭстетическое образование в школе сегодняЭстетическое образование в школе сегодняЭстетическое образование в школе сегодня
больше, чем всегда, ставит цель не столькобольше, чем всегда, ставит цель не столькобольше, чем всегда, ставит цель не столькобольше, чем всегда, ставит цель не столькобольше, чем всегда, ставит цель не столько
воспитания художников или композитороввоспитания художников или композитороввоспитания художников или композитороввоспитания художников или композитороввоспитания художников или композиторов
(это - дело вузов), сколько создания(это - дело вузов), сколько создания(это - дело вузов), сколько создания(это - дело вузов), сколько создания(это - дело вузов), сколько создания
духовно-нравственных скреп общества,духовно-нравственных скреп общества,духовно-нравственных скреп общества,духовно-нравственных скреп общества,духовно-нравственных скреп общества,
дающих возможность самоидентификациидающих возможность самоидентификациидающих возможность самоидентификациидающих возможность самоидентификациидающих возможность самоидентификации
каждому молодому человеку.каждому молодому человеку.каждому молодому человеку.каждому молодому человеку.каждому молодому человеку.

верхзадача нашего проекта - создание
частицы единой платформы националь-
ной культуры современными визуально-

медийными средствами, объединяющими и
скрепляющими воедино наш народ в его обла-
дании культурным наследством Отечества и ус-
тремленностью в будущее.

Информация к сведению

Планируемый результат сетевой ГИП
достигается усилиями коллективов: шко-
лы « Лучик»  Удиректор - Т.Евдокимоваъ, Ц О
№504 « Полюс»  Удиректор - А.Корягинъ,
гимназии №1531 Удиректор - Ю.Кирако-
зовъ, школы №536 Удиректор - Ю.Хардинаъ,
школы №684 Удиректор - А.Костомароваъ,
школы №1186 Удиректор - Л.Гирфановаъ,
Ц О №14П2 Удиректор - Т.Аникинаъ, гимна-
зии №1570 Удиректор - С.Рубинскаяъ.

содержания предметов образо-
вательной области «Искусст-
во» (прежде всего, учебного
предмета ИЗО, а также музы-
ки, МХК, технологии, информа-
тики). Предлагаемая модель
носит интегративный межпред-
метный характер, реализую-
щийся на разных возрастных
уровнях и в различных проект-
но-деятельностных направле-
ниях в единстве базового, до-
полнительного образования и
внеурочной деятельности. Это
также предполагает своим ре-
зультатом создание друже-
ственного детско-взрослого
творческого сообщества и
формирование визуально-ин-
формационного и эстетически-
образовательного простран-
ства школы или школьного хол-
динга. В последнем случае мо-
дель работает как гибкая обра-
зовательная цепочка, связыва-
ющая художественно-творчес-
ким процессом ОУ, входящие в
образовательный кластер.

Для наиболее оптимальной и
полной реализации поставлен-

ных в проекте задач предпола-
гается использовать возможно-
сти художественного и культур-
ного потенциала, который нам
предоставляет Москва с ее му-
зеями и выставками, концерта-
ми и театрами. Такой фунда-
мент создает исключительные
условия для духовного и интел-
лектуального развития личнос-
ти школьника, однако требует
создания и апробирования ме-
ханизмов «овладения» этими
богатствами и ресурсами от со-
здания индивидуальной «до-
рожной карты художественного
саморазвития» ученика до орга-
низационного и логистического
проектирования образователь-
ными учреждениями коллектив-
ного продвижения учащихся по
Москве и их присутствия на тех
или иных городских объектах и
мероприятиях. Реализация про-
екта ставит подобные задачи и
в этом плане, и в плане выра-
ботки у учащихся художествен-
но оценочных критериев, без
которых невозможно любое по-
стижение спектакля или филь-
ма. Это уже касается другой ди-
дактически-воспитательной
стороны нашего проекта. Про-
тивопоставить виртуальной
жизни в Интернете реальную
жизнь с реальным общением

образовательных программ, и
систем проектно-творческих
заданий для учащихся, центр
разработческих исследований
перемещается в сферу подго-
товки учителя, реализующего
все созданные инновационные
разработки проекта. Не секрет,
что зачастую ученики владеют
визуально-съемочной и компь-
ютерной техникой лучше своих
учителей. Поэтому необходимо
создание программы повыше-
ния визуально-информацион-
ной культуры педагога и совер-
шенствования его творческо-
деятельностной компетентнос-
ти в этой сфере. Третий год
также будет посвящен созда-
нию электронных версий обра-
зовательных курсов, разрабо-
танных ГИП в сотрудничестве с
Центром непрерывного худо-
жественного образования и
МИОО, для электронных учеб-
ников по предложению изда-
тельства «Просвещение».

А.ПИТЕРСКИХ,А.ПИТЕРСКИХ,А.ПИТЕРСКИХ,А.ПИТЕРСКИХ,А.ПИТЕРСКИХ,
научный руководитель ГИП,научный руководитель ГИП,научный руководитель ГИП,научный руководитель ГИП,научный руководитель ГИП,

заслуженный деятель искусствзаслуженный деятель искусствзаслуженный деятель искусствзаслуженный деятель искусствзаслуженный деятель искусств
РФ, РФ, РФ, РФ, РФ, заместитель директоразаместитель директоразаместитель директоразаместитель директоразаместитель директора

Центра непрерывногоЦентра непрерывногоЦентра непрерывногоЦентра непрерывногоЦентра непрерывного
художественного образования,художественного образования,художественного образования,художественного образования,художественного образования,

профессор ИСИ, лауреат премиипрофессор ИСИ, лауреат премиипрофессор ИСИ, лауреат премиипрофессор ИСИ, лауреат премиипрофессор ИСИ, лауреат премии
Президента РФ по образованиюПрезидента РФ по образованиюПрезидента РФ по образованиюПрезидента РФ по образованиюПрезидента РФ по образованию

реальных людей - труднейшая
задача, понимаемая и учитыва-
емая всем коллективом педаго-
гов-инноваторов ГИП. Только
прививая элементарную худо-
жественную культуру и разви-
вая художественный вкус, воз-
можно воспитание культуры до-
суга и стремления не «убивать»
свободное время, а использо-
вать его для постижения искус-
ства как части социально актив-
ного и эстетически полноценно-
го образа жизни.

Мы планируем поэтапную
реализацию проекта, когда до-
минантой разработок первого
года будет сфера фотографии,
дизайна и прикладного искус-
ства как двуединой формы со-
здания вещной среды. Во вто-
рой год центр образовательных
инноваций переместится в ви-
зуально-информационную
сферу экранно-медийных ис-
кусств и видеожурналистики.
На третьем этапе, в отличие от
двух предыдущих, которые по-
свящались разработке содер-
жательно-дидактических основ
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В научном обосновании целиВ научном обосновании целиВ научном обосновании целиВ научном обосновании целиВ научном обосновании цели
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ааааа творческой составляющей,творческой составляющей,творческой составляющей,творческой составляющей,творческой составляющей,
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дна из задач инноваци-
онной работы - созда-
ние в школах особой

творческой атмосферы и эсте-
тически выстроенной визуаль-
но-информационной среды, ко-
торая помогает наиболее каче-
ственному освоению информа-
ции в различных областях зна-
ния путем эмоционального вос-
приятия. Такие формы деятель-
ности, как студии художествен-
ного творчества, многожанро-
вые конкурсы, тематические и
персональные выставки, фести-
вали, позволяют адаптировать
современного школьника в со-
циуме.

Творческий опыт не переда-
ется ученикам суммой инфор-
мации, им должна быть предос-
тавлена возможность самостоя-
тельно осуществлять поиск ре-
шений, где основными условия-
ми будут оригинальность, не-
повторимость, нестандарт-
ность, креативность. Поэтому
необходимо на занятиях по та-
ким дисциплинам, как дизайн,
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о итогам их апробации предполагается
внедрение в массовую педагогическую
практику модели эффективного художе-

ственно-деятельностного развития учащихся. В
этих рамках как результат инновационной дея-
тельности ГИП планируется подготовить:

готовую к тиражированию модель непре-
рывного визуально-художественного образова-
ния, основанную на понимании медийно-экран-
ного изображения как объекта искусства, сред-
ства художественного образования, воспитания
и развития образного видения учащихся;

готовый к тиражированию комплект про-
грамм по основам визуально-информационной
культуры: «Графический дизайн и реклама -
конструирование визуального образа», «Фото-
графия - технология и искусство», «Технологи-
ческая и художественная грамота экранного
творчества», которые мы предложим как моде-
ли развития и повышения профессиональной
квалификации учителей в условиях внедрения
ФГОС;

готовую к тиражированию и внедрению в
массовую практику комплексную систему худо-
жественной и визуально-экранной грамотности
учащихся, реализующуюся в программах, мето-
дических пособиях и творчески развивающих
форматах базового и дополнительного художе-
ственного образования, творческого и исследо-
вательского проектирования по основам дизай-
на, технологий конструирования и макетирова-
ния, фотографии в графическом дизайне и рек-
ламе, операторских технологий, компьютерного
монтажа;

готовую к внедрению модель взаимодей-
ствия учащихся, родителей и учителей при со-
здании детско-взрослого творческого сообще-
ства, выходящего за рамки отдельного ОУ, как

НАУКА И ПРАКТИКА

И тоги э кспериментов -
в ш ирокую  массовую  ш колу

динамической образователь-
ной системы в пространстве
ДОгМ в рамках формирования
среды непрерывного и откры-
того эстетического образова-
ния в Москве.

Во всем образовательно-ди-
дактическом пространстве про-
екта реализуются художе-
ственные навыки учащихся,
приобретенные ими прежде не
уроках изо и музыки, литерату-
ры и информатики. В модели
визуально-информационного и
эстетического развития школь-
ников многолетний опыт и наи-

лучшие традиции отечествен-
ной художественной педагоги-
ки служат фундаментом модер-
низации школы на новом витке
ее современного развития. Се-
годня, нравится нам или не нра-
вится, школьник погружен не в
мир картин или книг, а в мир
экранных изображений и тек-
стов, мы не можем не учиты-
вать это и должны вооружить
его художественно-ценностны-
ми ориентирами при освоении
им визуально-информационно-
го пространства и научить его
реализовать себя в нем. В про-
граммах и заданиях мы стре-
мимся к тому, чтобы учащиеся
приобретали грамоту макети-
рования и фотографирования,
композиционного монтажа и
видеосъемки, овладевали ос-
новами конструктивных, теат-
рально-зрелищных и экранных

искусств при помощи совре-
менных медийных и компью-
терных технологий.

Практическим обосновани-
ем нашего интегративного про-
екта стали итоги работы школы
№1122 в статусе городской эк-
спериментальной площадки
второго уровня по теме «Визу-
ально-проектная деятельность
- актуальная форма художе-
ственно-интегративного твор-
чества». Многоуровневый по-
ложительный итог этого этапа,
включающий в себя формиро-
вание корпуса педагогов-инно-

ваторов, формирование мето-
дов и механизмов трансляции и
внедрения в массовую педаго-
гическую практику наших раз-
работок, выявил основание и
необходимость развития инно-
вационной работы на уровне
ГИП по созданию массово-раз-
вивающего, предпрофильного
и профильного художественно-
эстетического образования
учащихся средней общеобра-
зовательной школе.

Тестовая диагностика и мо-
ниторинговая аналитика пока-
зали эффективность избран-
ных методик и педагогических
технологий в достижении по-
ставленных целей, по их пока-
зателям творческая активность
учащихся возросла на 23%,
уровень участия в творческих
конкурсах возрос с городского
до международного, число кон-

курсных проектов возросло на
12%, количество учащихся, по-
сещающих студии дополни-
тельного образования, состав-
ляет 573 человек, из них 25 че-
ловек из других ОУ, это дока-
зывает, что в среднем каждый
учащийся посещает одну сту-
дию (по последней статистике в
России студии в системе до-
полнительного образования
посещают только 47% школь-
ников). Например, происходит
значительное расширение зна-
ний учащихся в сфере дизайна
одежды и моды, в итоге они не

только приобрели знания и на-
выки, необходимые в практике
жизни, но, получив профиль-
ную подготовку в этом направ-
лении, многие из них определи-
лись с дальнейшим выбором
профессии и работают в облас-
ти моды, архитектуры, ланд-
шафтного дизайна, кино, педа-
гогики, рекламы и менеджмен-
та и других специальностях
этой сферы.

Важнейшим средством дос-
тижения этих результатов ста-
ло формирование единого ви-
зуально-информационного и
эстетически-образовательного
пространства школы в един-
стве базового и дополнитель-
ного образования. Оно реали-
зовано в форме Академии дет-
ского творчества «ПОИСК»,
которая представляет собой
трехуровневую интегративную

результатов и выложен на
школьном сайте.

С мая 2013 года наша школа
вошла в образовательный ком-
плекс №1416, объединяющий 3
школы и 6 детских садов. Ин-
тегративное информационно-
поликультурное пространство в
форматах образовательного
кластера реализует потенциал
базового и дополнительного
образования и, действуя в ре-
жиме гибкой образовательной
цепочки, помогает оптимиза-
ции работы объединенных об-
разовательных организаций.

В.ГОЛИЦЫНА,В.ГОЛИЦЫНА,В.ГОЛИЦЫНА,В.ГОЛИЦЫНА,В.ГОЛИЦЫНА,
координатор инновационнойкоординатор инновационнойкоординатор инновационнойкоординатор инновационнойкоординатор инновационной

работы школы №1122,работы школы №1122,работы школы №1122,работы школы №1122,работы школы №1122,
сотрудник лабораториисотрудник лабораториисотрудник лабораториисотрудник лабораториисотрудник лаборатории

дополнительного образованиядополнительного образованиядополнительного образованиядополнительного образованиядополнительного образования
Центра НХО, член ТворческогоЦентра НХО, член ТворческогоЦентра НХО, член ТворческогоЦентра НХО, член ТворческогоЦентра НХО, член Творческого

союза художников РФсоюза художников РФсоюза художников РФсоюза художников РФсоюза художников РФ

поликультурную систему: 1 -
начальное эстетическое обра-
зование; 2 - обучение в твор-
ческих мастерских; 3 - проект-
ная деятельность учащихся.
Это обозначило переход от ав-
тономного существования от-
дельных кружков и студий к
объединению их в факультеты
по направленностям и систем-
ной интеграции дополнитель-
ного образования с базовым.
Опыт этой работы был пред-
ставлен на городских научных
конференциях, семинарах, фо-
румах инновационных идей и

И нновации в содружестве с традициями
основы визуально-медийной
культуры и визуально-зрелищ-
ных искусств, создавать особые
условия, при которых достига-
ется достаточно высокий уро-
вень художественного образо-
вания.

В ЦО №1470 в процессе
творческого развития на заня-
тиях по дизайну используют
специально разработанные ме-
тодики и приемы. Учащимся
предлагают упражнения, наце-
ленные как на активизацию
творческого потенциала, так и
на развитие технических навы-
ков, тематические задания, сти-
мулирующие воображение, ви-
зуальный ряд, расширяющий
эстетические представления.
Большое значение приобретает
личность педагога-художника,
способного заинтересовать уча-
щихся, объединить коллектив.
Необходимо расширить поле
творческого общения, органи-
зуя встречи с профессиональ-
ными художниками и дизайне-
рами, важным аспектом дея-
тельности стало проведение
мастер-классов, посещение вы-
ставок, а также взаимодей-
ствие и обмен опытом со студи-
ями детского творчества раз-
ных направлений. Активная
вовлеченность учеников во все
стадии реализации проекта от
создания произведения до
организации выставки расши-
ряет представление о профес-
сии художника-дизайнера.

В области методики разви-
тия творческих способностей
используется компьютер с зало-

женной в него программой уро-
ков, мастер-классов, презента-
ций и другой визуальной ин-
формацией, что стало актуаль-
ной технологией, используемой
в работе с современной моло-
дежью, обладающей клиповым
сознанием. К инновациям могут
быть отнесены как новейшие
методические приемы, так и ис-
пользование современных тех-
нических средств. Синтез этих
составляющих оптимален в
процессе разработки комплекс-
ных программ и методических
пособий, нацеленных на разви-
тие творческого мышления уча-
щихся. В рамках практической
деятельности используются ин-
новационные продукты, наце-
ленные на визуализацию ин-
формации, что делает ее более
доступной, легко усваиваемой и
эффективной в процессе рабо-
ты с современными школьника-
ми, привыкшими к восприятию
большого количества именно
визуальной информации.

В качестве современных тех-
нологий визуальной коммуни-
кации следует назвать такие,
как презентация, видеомастер-
класс, видеофильм. Цифровая
фотография рассматривается
как произведение современно-
го искусства и средство активи-
зации воображения и фантазии
при восприятии фотографичес-
ких образов.

Одним из самых распростра-
ненных инновационных средств
на уроке стала мультимедийная
презентация, демонстрация фо-
тографий, сделанных професси-

ональными фотохудожниками, а
также учителем и учениками,
помогает развивать творческое
мышление и художественные
способности, виртуальное про-
странство дает возможность заг-
лянуть в мастерскую профессио-
нального художника, в выста-
вочный зал, в музей, побывать
на уроке в другом классе, пока-
зать процесс работы, продемон-
стрировать готовый результат
как средство стимуляции работы
воображения и фантазии.

На предшествующем ГИП
этапе инновационной работы
ЦО №1470 была воплощена об-
разовательная модель «Детс-
кая Академия современного ис-
кусства» в системе дополни-
тельного образования, разрабо-
тан и апробирован комплект
программ по дополнительному
образованию с методическими
и дидактическими материалами
(реализуется на трех факульте-
тах ДАСИ). Кроме того, в ЦО
есть факультет изобразитель-
ного искусства и дизайна с про-
граммами «Текстильный ди-
зайн», «Графический дизайн»,
«Кукольная мастерская»,
«Изобразительное искусство»,
«Мода и стиль», «Силуэт», фа-
культет театрального искусства
- с программой театральной сту-
дии «Маски», факультет музы-
кального искусства - с програм-
мой обучения игре на различ-
ных музыкальных инструмен-
тах, вокалу, хоровому пению,
программы для обучения в му-
зыкально-театральном классе.
В Центре образования подго-

товлена и реализована система мастер-классов
и открытых занятий для учащихся и педагогов:
«Фитодизайн», «Создание сценического образа
средствами грима и прически», «Создание ав-
торской книги», «Техника акварельной живопи-
си», «Многослойная техника акварели», «Теат-
ральная гостиная», «Применение инновацион-
ных технологий на занятиях театральным искус-
ством», «Музыкальная гостиная», мастер-классы
по методике обучения игре на музыкальных инст-
рументах и вокальному мастерству, разработаны
положения по конкурсам различных направле-
ний - «Фантазии осеннего сада», «Арт-елка»,
«Зимняя сказка», «Моя книга», «Фантазия и ма-
стерство», «Быть здоровым - здорово!», система-
тизирован опыт проведения конкурсов (школь-
ных, муниципальных, окружных, городских),
транслируется инновационный опыта в научных
публикациях, выступлениях на конференциях и
семинарах, в мультимедийных презентациях и
фильмах, созданы и реализуются методические
разработки в области музыкального, театрально-
го, изобразительного искусства (дизайнерские
инновации, театральный костюм, художествен-
ное фото, компьютерная графика).

Наиболее значительные наши методики и
разработки нашли свое отражение в учебнике
«Дизайн и архитектура в жизни человека» для
7-го класса (А.Питерских, Г.Гуров), «Рабочих
программах «Изобразительное искусство» под
редакцией Б.Неменского для 5-9-х классов и в
учебнике «Изобразительное искусство в театре,
кино, на телевидении» для 8-го класса (А.Питер-
ских). Эти программы и учебники стали методо-
логическим и содержательно дидактическим яд-
ром нашей предстоящей инновационно-внедрен-
ческой деятельности.

Татьяна АЛЕШИНА,Татьяна АЛЕШИНА,Татьяна АЛЕШИНА,Татьяна АЛЕШИНА,Татьяна АЛЕШИНА,
педагог-организатор инновационной работы ЦОпедагог-организатор инновационной работы ЦОпедагог-организатор инновационной работы ЦОпедагог-организатор инновационной работы ЦОпедагог-организатор инновационной работы ЦО
№1470, член Международного художественного№1470, член Международного художественного№1470, член Международного художественного№1470, член Международного художественного№1470, член Международного художественного
фонда, Творческого союза художников России,фонда, Творческого союза художников России,фонда, Творческого союза художников России,фонда, Творческого союза художников России,фонда, Творческого союза художников России,
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Предмет,
помогаю щий понять
взаимоотнош ения

« человек - общество -
природа»

Курс «Экология Москвы и устойчивоеКурс «Экология Москвы и устойчивоеКурс «Экология Москвы и устойчивоеКурс «Экология Москвы и устойчивоеКурс «Экология Москвы и устойчивое
развитие» был введен в Московскийразвитие» был введен в Московскийразвитие» был введен в Московскийразвитие» был введен в Московскийразвитие» был введен в Московский
базисный учебный план приказомбазисный учебный план приказомбазисный учебный план приказомбазисный учебный план приказомбазисный учебный план приказом
Департамента образования в качествеДепартамента образования в качествеДепартамента образования в качествеДепартамента образования в качествеДепартамента образования в качестве
самостоятельного предмета.самостоятельного предмета.самостоятельного предмета.самостоятельного предмета.самостоятельного предмета.

2008 году было выпущено и прошло ус-
пешную апробацию в школах Москвы
первое издание учебного пособия для

этого предмета. Второе издание учебно-мето-
дического комплекса (программа, учебное по-
собие, методические рекомендации для учи-
теля) было ориентировано на реализацию
требований ФГОС к экологической подготов-
ке учащихся. В содержании курса подробно
представлены ключевые экологические поня-
тия и законы, фундаментальные научные тру-
ды и международные документы, посвящен-
ные проблематике устойчивого развития, а
также экологические, социальные и экономи-
ческие особенности Москвы. В соответствии с
ФГОС среднего (полного) общего образова-
ния курс может быть включен в учебные пла-
ны образовательных учреждений как допол-
нительный предмет по выбору обучающихся
«Экология моего края» в соответствии со спе-
цификой и возможностями образовательного
учреждения. Содержательную основу курса
составляет диалектическое понимание взаи-
моотношений «человек - общество - приро-
да», особое внимание в нем уделено познава-
тельным и практическим умениям экологи-
ческого характера. Освоение базового уровня
программы рассчитано на 34 часа (1 академи-
ческий час в неделю), расширенного - на 68
часов (2 академических часа в неделю).

Для реализации содержания курса была
разработана технология экологического об-
разования для устойчивого развития (ЭОУР),
которая три стадии. Первая направлена на
выявление первоначальной осведомленнос-
ти по теме обсуждения и предполагает обя-
зательную опору на первоначальные эколо-
гические знания, имеющиеся у школьников
по естественно-научным, гуманитарным и
техническим дисциплинам, а также создание
условий для активной образовательной дея-
тельности. На второй стадии происходит со-
отнесение имеющихся знаний с новым мета-
предметным содержанием, осмысление и
представление их в индивидуальном для
каждого ученика переработанном виде, на
третьей стадии - творческое переосмысле-
ние новых знаний, применение их в исследо-
вательской, природоохранной и социально
значимой деятельности, направленной на
содействие решению социально-экологичес-
ких проблем; выработка собственной пози-
ции, адекватная само- и взаимооценка.

Такая технология имеет универсальный
характер, применима к любому предмету и
этапу обучения, позволяет научить школьни-
ков не просто находить информацию в раз-
личных источниках, но и определять причины
возникновения проблем, разрешать конф-
ликты, вести переговоры, взвешивать аль-
тернативные суждения, принимать решения
на основе анализа информации, прогнозиро-
вать последствия своих решений и нести за
них ответственность. Знания и опыт, полу-
ченные в рамках этой технологии, становят-
ся значимыми и актуальными для каждого
ребенка, способствуют личностному росту и
социализации, ощущению собственной зна-
чимости в обществе.
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едагоги МДЭБЦ в соответ-
ствии с требованиями
ФГОС разработали обра-

зовательную программу «Учусь
познавать окружающий мир»,
предназначенную для младших
школьников, занимающихся в
учебных группах учреждений до-
полнительного образования. Цель
программы - реализация развива-
ющего потенциала новых образо-
вательных стандартов на основе
экологического материала через
формирование ключевой компе-
тенции «умение учиться», создаю-

В наше время, когдаВ наше время, когдаВ наше время, когдаВ наше время, когдаВ наше время, когда
экологическая проблема сталаэкологическая проблема сталаэкологическая проблема сталаэкологическая проблема сталаэкологическая проблема стала
одной из глобальных проблем,одной из глобальных проблем,одной из глобальных проблем,одной из глобальных проблем,одной из глобальных проблем,
объективно стоящих передобъективно стоящих передобъективно стоящих передобъективно стоящих передобъективно стоящих перед
человечеством, сознаниечеловечеством, сознаниечеловечеством, сознаниечеловечеством, сознаниечеловечеством, сознание
человека характеризуется какчеловека характеризуется какчеловека характеризуется какчеловека характеризуется какчеловека характеризуется как
антропоцентрическое, мотивыантропоцентрическое, мотивыантропоцентрическое, мотивыантропоцентрическое, мотивыантропоцентрическое, мотивы
и цели взаимодействия с тем,и цели взаимодействия с тем,и цели взаимодействия с тем,и цели взаимодействия с тем,и цели взаимодействия с тем,
что его окружает, - какчто его окружает, - какчто его окружает, - какчто его окружает, - какчто его окружает, - как
прагматические, апрагматические, апрагматические, апрагматические, апрагматические, а
экологическая подготовкаэкологическая подготовкаэкологическая подготовкаэкологическая подготовкаэкологическая подготовка
каждого члена общества естькаждого члена общества естькаждого члена общества естькаждого члена общества естькаждого члена общества есть
жизненная необходимость.жизненная необходимость.жизненная необходимость.жизненная необходимость.жизненная необходимость.

ормирование экологичес-
ких знаний, умений и на-
выков, развитие личност-

ных качеств, необходимых для
воплощения идей устойчивого
развития, - задачи экологического
образования в интересах устойчи-
вого развития (ЭОУР). Создание
условий для решения этих задач -
цель психолого-педагогического
обеспечения ЭОУР. Основными
направлениями психолого-педаго-
гического обеспечения экологи-
ческого образования в условиях
инновационной деятельности дол-
жны стать:

- развивающая работа (созда-
ние условий, способствующих
принятию ценностей устойчивого
развития, становлению экологи-
ческой направленности личности);

- психолого-педагогическая ди-
агностика (выявление особеннос-
тей личностного развития и пове-
дения для определения путей и
форм работы, мониторинг разви-
вающего характера эколого-обра-
зовательной среды, влияния тра-
диционных и инновационных пси-
холого-педагогических техноло-
гий на качество образовательных
результатов);

МОСКОВСКОЕ НОУ-ХАУ

- психокоррекционная работа
(создание условий, способству-
ющих формированию и коррек-
ции ценностно-смысловых ори-
ентиров, установок и способов
поведения личности);

- просвещение и консульти-
рование (повышение психологи-
ческой и экологической компе-
тентности участников образова-
тельного процесса; оказание
психологической помощи в ре-
шении актуальных социально-
психологических проблем на
основании данных мониторинга,
в ситуациях, связанных с инно-
вационными изменениями;
организация и проведение при-
родоохранных акций, мероприя-
тий, направленных на решение
социально-экологических про-
блем);

- разработка (проектирова-
ние) образовательных про-
грамм, направленных на форми-
рование ценностей устойчивого
развития (осознание, принятие,
отстаивание), на становление
экологичной личности в сово-
купности ее когнитивных, эмо-
циональных, мотивационно-по-
требностных характеристик; по-
строение эколого-образова-
тельного пространства на дея-
тельностной основе.

В рамках ГИП «Разработка
новых методик и технологий по-
вышения качества общего эко-
логического образования» пси-
холого-педагогическое обеспе-
чение направлено на разработ-
ку методик и создание системы
внутришкольного психологичес-
кого мониторинга личностных
образовательных результатов,
необходимых для успешной со-

циализации, реализации кон-
цепции духовно-нравственного
развития и воспитания школь-
ников, формирования их эколо-
гической культуры; формирова-
ние психологических механиз-
мов достижения образователь-
ных целей экологического обра-
зования в соответствии с требо-
ваниями ФГОС; качественное
изменение содержания психо-
лого-педагогического обеспече-
ния в соответствии с целями и
задачами общего экологическо-
го образования, возрастом и ти-
пом ведущей деятельности
школьников; разработку и апро-
бацию психолого-педагогичес-
ких методик и технологий орга-
низации комплексных форм
экологического образования и
природоохранной деятельности
на различных возрастных эта-
пах школьного детства.

Эффективность разработан-
ных теоретических и методоло-
гических подходов УМК «Эколо-
гия Москвы и устойчивое разви-
тие» подтверждена инновацион-
но-исследовательской деятель-
ностью, осуществляемой шко-
лами ГИП. В исследовании при-
няли участие 12 школ, 50 учите-
лей и 450 учащихся 10-11-х
классов. Полученные в ходе ис-
следовательской деятельности
с помощью комплекса методик
данные свидетельствуют о том,
что изучение курса «Экология
Москвы и устойчивое развитие»
и участие в различных формах
экологической деятельности
способствует развитию экологи-
ческой направленности личнос-
ти старшеклассника, формиро-
ванию ценностно-смысловых

ориентиров учащихся на высо-
ком и среднем уровне. Среди
ценностно-смысловых ориенти-
ров у школьников преобладает
осознание себя, других людей,
природы и общественно полез-
ной деятельности как ценнос-
тей. Исследования показали,
что у старшеклассников доми-
нирует эстетическая установка
в отношении природы (природа
выступает как объект красоты).
После изучения курса «Эколо-
гия Москвы и устойчивое разви-
тие» снижается прагматическая
установка (природа восприни-
мается как объект пользы). При-
рода стала больше восприни-
маться как объект охраны (по-
чти в два раза возрастает эти-
ческая установка) и как объект
изучения (возрастает когнитив-
ная установка).

Диагностика уровня сформи-
рованности ключевых образова-
тельных компетентностей сви-
детельствует, что у 60% учащих-
ся отмечен средний уровень, у
21% школьников - высокий уро-
вень и у 19% учащихся - низкий
уровень сформированности
ключевых образовательных
компетентностей. При этом за
время изучения курса на 30%
увеличился средний уровень, на
15% - высокий и только 11%
школьников остались на перво-
начальном уровне сформиро-
ванности ключевых образова-
тельных компетенций.
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щей потенциальные возможно-
сти успешности обучающихся.
Основной формой проведения
учебных занятий стала экологи-
ческая игра. Играя, дети позна-
ют мир и взаимоотношения
между людьми и живыми суще-
ствами, реализуют творческие
потребности и познавательные
интересы. Таким образом, фор-
мирование основ компетенции
«умения учиться», экологичес-
кой компетенции по программе
«Учусь познавать окружающий
мир» рассматривается как пер-
вая ступень для последующего
саморазвития обучающегося
как субъекта экологически ори-
ентированного поведения в со-
циоприродной среде.

Центр активно участвует в
проведении педагогических се-
минаров, конференций, круг-
лых столов для педагогов. В
2013 году состоялись выездной
круглый стол «Разработка мо-
дели организации эколого-оз-
доровительной экспедиции на
проектно-исследовательской
основе», семинар «Экологичес-
кое образование в системе до-
полнительного образования де-
тей», конференция «Инноваци-
онный потенциал дополнитель-
ного образования в реализации
новых задач государственной
экологической политики», на
которой обсуждали актуальные
проблемы формирования эко-
логической культуры в рамках
социального партнерства, под-
вели итоги заочного городского
конкурса инновационных эколо-
гических проектов в системе до-

полнительного образования.
Городской конкурс проводился
в четырех номинациях, в трех из
которых победителями стали
проекты, выполненные педаго-
гами МДЭБЦ: «Разработка за-
нятий по программе «Учусь по-
знавать окружающий мир» для
младших школьников в рамках
ФГОС» (авторы - Г.Фролова,
Л.Винникова, А.Кабанов), «Пси-
хологический тренинг как сред-
ство психокоррекции тревожно-
сти у младших школьников»
(автор - О.Иванова).

Большую работу проделал
Центр по организации и прове-
дению городского конкурса со-
циально значимых проектов по
ресурсосбережению, городской
экологической олимпиады
«Природа России», городского
конкурса экологических проек-
тов, городской «Зеленой олим-
пиады»; он стал организатором
региональных этапов Всерос-
сийского детского экологичес-
кого форума «Зеленая планета-
2013», Всероссийского конкур-
са «Защити озоновый слой и
климат Земли». Большой вклад
внесли педагоги и тьюторы цен-
тра в организацию и проведе-
ние теоретических и практичес-
ких занятий по подготовке
школьников к региональному
этапу и Всероссийской олимпи-
аде по экологии, заочной и оч-
ной экспертизе экологических
проектов старшеклассников
школ города.

Администрация и методисты
центра ведут большую работу
по повышению экологической

компетентности педагогических
кадров: ежегодный конкурс пе-
дагогического мастерства «Пе-
дагог года», мастер-классы, от-
крытые занятия по обмену опы-
том работы. В июне команда пе-
дагогов и обучающихся приня-
ла участие в выездном между-
народном семинаре (Германия)
для ознакомления обучающих-
ся с системой формирования
экологической культуры евро-
пейских стран. В соответствии с
календарным планом городских
массовых мероприятий центра
и в рамках плана инновацион-
ной деятельности центр провел
природоохранную акцию «По-
можем малым рекам!» по очис-
тке от мусора берегов малых
рек Чертановки и Самотеки.

Одним из важнейших на-
правлений деятельности стала
трансляция опыта работы уч-
реждения: проведение курсов
повышения квалификации «Те-
ория и методика дополнитель-
ного экологического образова-
ния для устойчивого развития»
(Д.Моргун), «Теория и практика
проектно-исследовательской
деятельности школьников»
(Г.Фролова), «Технологии ре-
сурсосбережения в средней
школе» (Ю.Байков), а также
выпуск в 2013 году методичес-
ких сборников, конспектов
учебных занятий и психолого-
педагогических тренингов для
дополнительного образова-
ния», методических пособий.
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есмотря на определенные достижения,
связанные с подготовкой школьников к
производительному труду, уровень тру-

дового обучения отставал от требований време-
ни. Особенно обострились проблемы трудового
обучения школьников в связи с развитием ры-
ночных отношений в стране.

Для решения проблем, накопившихся в тру-
довом обучении, в 1993 году предмет «Труд» в
российских школах был заменен дисциплиной,
получившей название «Образовательная об-
ласть «Технология» (ООТ), что на некоторое
время снизило остроту проблемы трудовой и по-
литехнической подготовки школьников, но пол-
ностью не решило их. Во многом это объясняет-
ся несовершенством программы ООТ, создан-
ной в сжатые сроки и не прошедшей должной
апробации, отсутствием необходимого количе-
ства подготовленных учителей технологии и не-
возможностью в короткие сроки осуществить
модернизацию учебного оборудования и подго-
товить новое дидактическое обеспечение. Се-
годня существенно снизилась популярность ин-
женерно-технической деятельности у молоде-
жи. Причины этого:

Увеличение временных интервалов между
яркими научными открытиями, привлекающими
внимание общества, и в том числе молодежи, к
научно-технической сфере.

Массированная пропаганда негативного
влияния технических систем, современных про-
мышленных предприятий, науки на экологию
природы и человека.

Формирование средствами массовой ин-
формации образа успешного человека как че-
ловека, занятого в сфере бизнеса, шоу-бизнеса,
юриспруденции, политики, медицины, спорта,
органах правопорядка, но не науки и техники.

Более низкая оплата труда научно-техни-
ческих работников по сравнению с оплатой тру-
да в сфере бизнеса, юриспруденции, политики,
медицины.

Сложность обучения в учебных заведениях
технико-технологического профиля.

Отсутствие собственного положительного
опыта создания и модернизации технических
объектов. Современная промышленность пред-
лагает огромное число доступных по цене техни-
ческих объектов, удовлетворяющих разнооб-

Г лавная задача -
приобщить ребят к труду

разные потребности молодежи,
и берет на себя все заботы по
их обслуживанию, что не сти-
мулирует потребителей к про-
явлению творческой активнос-
ти в технической сфере.

Уход в виртуальную ре-
альность, увеличение числа
коммуникационных взаимо-
действий уменьшает время,
которое может быть исполь-
зовано для освоения мира
техники и получения позитив-
ного опыта.

Отсутствие четко обозна-
ченной государственной поли-
тики в сфере подготовки кад-

ров для инновационного техно-
логического развития.

В нашей стране к причинам
снижения популярности инже-
нерно-технической деятельно-
сти у молодежи можно доба-
вить уменьшение количества
часов, отводимых в базисном
учебном плане 2003 г. в основ-
ной школе на изучение физики,
технологии, черчения, химии,
биологии, географии. Многие
современные педагоги и обще-
ственные деятели открыто за-
являют, что учиться должно
быть легко, когда на самом
деле учиться должно быть ин-
тересно. Следуя этой «логике»,
многие школьники, столкнув-
шись с трудностями при изуче-
нии математики, физики и дру-
гих естественных наук, не при-
лагают усилий для их преодо-
ления, а делают вывод, что они
имеют гуманитарные способ-
ности, и начинают готовиться к
поступлению в соответствую-

ние», что сразу отразилось на
уровне знаний студентов, обу-
чающихся в инженерных вузах.

В настоящее время в России
проходит модернизация всех
ступеней общего образования.
Она предусматривает переход
к компетентностной модели
стандартов, расширению само-
стоятельности учебных заведе-
ний. Предполагается, что в
рамках федерального компо-
нента стандарта (то есть за го-
сударственный счет) техноло-
гию в основной школе будут
изучать только с 5-го по 7-й
класс, в дальнейшем изучение
технологии может проходить за
счет часов школьного компо-
нента стандарта с учетом инте-
ресов школьников. Однако
здесь сразу возникнут серьез-
ные проблемы, начиная от не-
хватки у школ денег на разви-
тие материальной базы курсов
и кружков технической направ-
ленности и кончая ориентацией

для будущего России, можно с
уверенностью утверждать, что
для решения вышеуказанных
проблем необходима соответ-
ствующая государственная
программа.

Несмотря на недостатки в
организации технологической
подготовки учащихся на базе
общеобразовательных учреж-
дений, принятая модель феде-
рального образовательного
стандарта позволяет школам, в
которых созданы соответству-
ющие педагогические условия,
совершить скачок в развитии
содержания технологической
подготовки школьников, насы-
тить эту подготовку современ-
ными технологическими знани-
ями и обеспечить практичес-
кую работу учащихся с совре-
менным оборудованием, инст-
рументами и материалами. В
таких школах могут быть реа-
лизованы новые модели техно-
логического образования уча-

кратчайшие сроки новых моде-
лей организации технологичес-
кой подготовки школьников,
базирующихся на широком ис-
пользовании проектной дея-
тельности, современных мате-
риалов и оборудования и вклю-
чающих в сферу информацион-
ного взаимодействия техничес-
кие вузы, инновационные пред-
приятия, научные учреждения.
Особенно актуальна эта задача
для Московского региона, об-
ладающего уникальным науч-
но-техническим потенциалом и
экономическими возможностя-
ми. Реализация новых моделей
технологического образования
школьников в Москве, несом-
ненно, поможет придать новый
мощный импульс развитию тех-
нического творчества школьни-
ков во всех регионах России.
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щие вузы. Начиная с 2003 года
положение ООТ в образова-
тельной школе России начало
ухудшаться. Общее число ча-
сов, выделенных на изучение
технологии, стало в два с лиш-
ним раза меньше, чем на изу-
чение иностранного языка, и
почти в два раза меньше, чем
на искусство. По утвержденно-
му в 2003 г. варианту БУП не
предусмотрены часы на изуче-
ние технологии в 9-м классе, в
два раза сокращены часы на
технологию в 8-м. В последние
годы из учебных планов многих
школ исчез предмет «Черче-

родителей и школьников на
курсы подготовки к единому го-
сударственному экзамену. По-
этому в целом по стране можно
спрогнозировать ухудшение
ситуации с преподаванием тех-
нологии в школах.

Обозначенные проблемы не
могут быть решены только в
рамках системы общего обра-
зования, тем более средствами
одного предмета - «Техноло-
гия». Учитывая значение под-
готовки молодежи к участию в
инновационной деятельности в
сфере высоких технологий и
промышленного производства

щихся, которые в дальнейшем
могут получить широкое рас-
пространение в школах России.
Однако такие модели техноло-
гической подготовки школьни-
ков разрабатывали до настоя-
щего времени, исходя из воз-
можностей общеобразователь-
ных школ и имеющегося потен-
циала педагогических вузов,
что автоматически влекло ори-
ентацию на архаичные техно-
логии, устаревшее оборудова-
ние и ручной труд. Поэтому в
настоящий момент перед рос-
сийским образованием остро
стоит задача разработки в
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акой подход не только
позволит школьникам
выполнять более слож-

ные объекты труда на настоль-
ных станках и с использовани-
ем электрифицированного ин-
струмента, но и будет способ-
ствовать формированию у них
умения сборки технических ус-
тройств, знаний из области ме-
ханики и технологии обработки
конструкционных материалов.
Использование нового содер-
жания технологического обра-
зования позволит осуществить
плавный переход от программ
начальной школы к насыщен-
ной программе образователь-
ной области «Технология» в
основной школе. До настояще-
го времени программы техно-
логической (трудовой) подго-
товки в начальной школе были
ориентированы в основном на
художественный труд, что со-
здавало трудности у школьни-

ков при переходе к програм-
мам основной школы.

Попытки внедрения станков
с ЧПУ в трудовое обучение
школьников делали и раньше,
в советской школе. Обучение
работе на станках с ЧПУ про-
исходило, как правило, в учеб-
но-производственных комби-
натах и учебных центрах. Глав-
ной целью изучения технологи-
ческого оборудования с про-
граммным управлением в со-
ветской школе было формиро-
вание у учащихся знаний о
сущности программного управ-
ления, понятий о системах
счисления, способах кодирова-
ния, применяемых в програм-
мах для станков с ЧПУ, а также
формирование умений и навы-
ков нанесения информации на
программоноситель, контроль
программы и исправление
ошибок, расшифровки про-
граммы, нанесенной на маг-
нитную или перфоленту. После
обучения школьники приобре-
тали широкое представление о
системах ЧПУ, эти знания по-
могали им при поступлении в
училища, где они могли обу-
читься профессии оператора-
наладчика ЧПУ. Проектирова-
ние деталей, создание черте-
жей, подготовка технической
документации, в том числе со-
ставление управляющих про-
грамм, отводили более опыт-

ным специалистам - инжене-
рам ЧПУ.

При разработке управляю-
щих программ для станков с
ЧПУ проектирование и расчет
траектории движения состав-
ляли одну из основных задач
программирования контурной
обработки. Существенным не-
достатком такой подготовки с
точки зрения достижения це-
лей образования стал большой
объем отладочных работ,
предшествующих получению
готового продукта. Объем ра-
бот по заданию геометричес-
ких и технологических данных
составлял более 40% всего
времени, затрачиваемого на
изготовление детали. Значи-
тельными по трудоемкости ос-
тавались контроль и отладка
программ. Все это делало
практически невозможным за
отведенное в учебной програм-
ме время изготовить с помо-
щью станка с ЧПУ оригиналь-
ное изделие собственной раз-
работки. Кроме того, прояви-
лась традиционная для трудо-
вого обучения проблема, зак-
лючающаяся в том, что разра-
ботка, создание, массовый вы-
пуск и внедрение в учебный
процесс учебных станков с
ЧПУ требовали как больших
временных, так и материаль-
ных затрат. Приобретение до-
рогостоящего оборудования

было под силу не каждому
учебному заведению, а по-
скольку большинство препода-
вателей учебных заведений не
имели опыта программирова-
ния, то они испытывали труд-
ности и в разработке управля-
ющих программ, дорогостоя-
щее же оборудование требова-
ло квалифицированного об-
служивания, чего не могли
обеспечить учебные заведе-
ния. Все эти факторы привели
к тому, что станки с ЧПУ пере-
стали широко использовать в
обучении школьников, эти
станки сохранились в отдель-
ных МУКах или ресурсных цен-
трах.

В настоящее время разви-
тие компьютерных технологий,
усиление внимания к подготов-
ке школьников к деятельности
в информационной среде, а
также появление нового мало-
габаритного учебного оборудо-
вания с компьютерным управ-
лением создали предпосылки
для использования станков с
ЧПУ в технологическом обра-
зовании школьников. Совре-
менные компьютерные техно-
логии позволяют создавать
(проектировать) трехмерные
компьютерные модели самых
разнообразных и необходимых
в жизни вещей и изготавли-
вать их на станках с ЧПУ с низ-
кими трудовыми и временны-

ми затратами. Речь идет о так называемых
CAD/CAM технологиях: Юomputer Иided Тesign -
технологии компьютерного проектирования из-
делий; Юomputer Иided / achinery - технологии
изготовления изделий на станках с ЧПУ.

Современные методы компьютерного проек-
тирования и изготовления изделий принципи-
ально отличаются от тех, которые применялись
раньше. В современных CAD/CAM системах ис-
пользуют трехмерное (3D) проектирование в
отличие от двумерного, которое применяли в
устаревших методах. Созданная компьютерная
3D-модель изделия может быть передана на
станок с ЧПУ для ее автоматизированного изго-
товления. 3D-модели - основа изучения CAD/
CAM технологий.

Изменения в технологиях проектирования
изделий требуют и новых методик обучения
школьников этим технологиям. Современные
методики должны быть построены на основе
изучения компьютерного проектирования 3D-
объектов. В качестве программного обеспече-
ния сегодня можно использовать системы
«Компас 3D LT», «Artcam», «SolidWorks»,
«ADEM» и другие системы, позволяющие про-
ектировать и моделировать 3D-объекты. Эти
программы различаются своими возможностя-
ми и интерфейсами, но для несложных проек-
тов, которые могут быть созданы школьника-
ми, они могут быть освоены на доступном уча-
щимся уровне. Сегодня существуют и бесплат-
ные программы CAD систем. К ним относятся
такие программы, как A9CAD, BRL-CAD,
FreeCAD, JustCAD и другие.
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учащихся шестых классов был насыщен-
ный график. Ребята побывали на пешеход-
ной экскурсии по городу, посетили Лавров-

скую фабрику художественной росписи, где для
них были организованы мастер-класс по росписи
новогоднего шара и игры с традиционными русски-
ми народными игрушками. Организаторы устрои-
ли для детей поход к реке с костром, играми и пес-
нями под гитару. По вечерам ребята активно зани-
мались спортивными играми.

Но, конечно же, под руководством учителей
изобразительного искусства В.Желонкиной, Л.Ло-
гиновой, Н.Трохиной учащиеся много рисовали.
Итогом пленэра стал просмотр творческих работ,
который был проведен в форме ролевой игры.
Каждый участник получил памятную грамоту и по-
ощрение. Ученики вернулись в Москву довольные
и с огромным желанием на следующий год обяза-
тельно попасть в пленэрный лагерь.

МОСКОВСКОЕ НОУ-ХАУ
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деологическим приоритетом художе-
ственного образования в нашей школе
стало реалистическое искусство как об-

разец профессионального художественного ма-
стерства. Преподавание предметов художе-
ственно-эстетического цикла основывается на
сохранении принципов академической школы
изобразительного искусства. Такая позиция
школы потребовала наличия особой структуры
и особого содержания.

Отработав в экспериментальном режиме
проблемы содержания художественного обра-
зования, получив соответствующий статус, шко-
ла тем не менее столкнулась с другими пробле-
мами. Анализируя их, мы пришли к выводу, что
те изменения, которые произошли в процессе
экспериментально-инновационной деятельнос-
ти и которые захватывали в основном художе-
ственную область образования, вступили в про-
тиворечие с существовавшей в то время общей
организационно-образовательной системой
школы. Главное преимущество школы, содер-
жащей две разные области образования, могло
стать тормозом в развитии этого единого учреж-
дения. Чтобы предотвратить надвигающийся
кризис, наметить и воплотить новую, научно
обоснованную стратегию развития образова-
тельного учреждения, мы воспользовались воз-
можностью, которая была предоставлена Де-
партаментом образования, и включились в ин-
новационный сетевой проект под научным руко-
водством профессора В.Ясвина.

Первый этап эксперимента - комплексная
экспертиза существующей образовательной
среды, проведенная независимыми экспертами,
дал огромный материал для анализа. Следует
отметить, что педагогический коллектив к тому
времени еще не сталкивался с мониторингом
такого масштаба. До экспертизы в школе прово-
дили аттестацию со свойственным ей ажиота-
жем и стремлением защитить честь школы пе-
ред проверяющими инстанциями. Такое поло-
жение дел не могло не отразиться на самом про-
цессе проведения мониторинга. Возможно, это
повлияло и на результаты первой диагностики.

Сравнение параметров образовательной
среды учреждения по результатам экспертизы и
параметров, присущих организационно-образо-
вательной системе школы, выбранной для пост-
роения, позволил сделать вывод о необходимых
преобразованиях. Так было фактически под-
тверждено объективное разделение среды шко-
лы на общеобразовательную и «художествен-
ную». Таким образом, главной задачей преоб-
разований в образовательной сфере школы
стало согласование «общеобразовательной» и
«художественной» подсистем в логике разрабо-
танной модели школы. В связи с этим необходи-
мо было обратить внимание не столько на когни-
тивное, сколько на эмоциональное, норматив-
ное и экспрессивное содержание учебных пред-

И зобразительное
искусство требует
особого подхода

метов. Кроме того, школа нуж-
далась в интеграционных про-
цессах, которые позволили бы
«приблизить» общеобразова-
тельную школу к художествен-
ной. Важной стратегической
задачей было также предос-
тавление возможности каждой
группе школьников разноуров-
невого обучения по различным
предметам.

Мы определили несоответ-
ствия между образовательной
средой школы (особенно в об-
щеобразовательной ее части) и
средой, свойственной разрабо-
танной организационно-обра-
зовательной модели. Напри-
мер, образовательная среда
была недостаточно насыщена
условиями и возможностями
для социализации учащихся,

недостаточны были условия и
для личностного роста педаго-
гов. Несогласованность вос-
приятия образовательной сре-
ды различными категориями
участников образовательного
процесса свидетельствовала
об отсутствии системного под-
хода к проектированию образо-
вательной среды.

Инициативная группа совме-
стно с научными руководителя-
ми определила приоритеты
развития школьной образова-
тельной среды, создала проект
инновационной образователь-
ной среды школы, продумала
поэтапные шаги воплощения
этого проекта, определила
стратегические задачи проек-
тирования образовательной
среды.

Все следующие этапы экс-
перимента - разработка стра-
тегии развития школы и моде-

ная концепция информацион-
ного центра школы, затем
была создана редакция газеты
«Зарисовки», каждый выпуск
которой был ярким событием в
жизни учеников школы и их
родителей, педагогов, обнов-
лен сайт школы, активно рабо-
тает школьный интернет-фо-
рум. Сегодня выросла вне-
шняя активность школы: еже-
годно ученики школы участву-
ют в международных конкур-
сах детского художественного
творчества в Македонии, Пор-
тугалии, Чехии, Болгарии и не-
изменно становятся их побе-
дителями. На протяжении не-
скольких лет осуществляется
международный проект, в ходе
которого происходит обмен
выставками детских работ и
мастер-классы педагогов меж-
ду школой и Харьковским ли-
цеем искусств. Ни одна регио-

тан целый комплекс специаль-
ных курсов, интегративных по
своему содержанию и проект-
ных по основной форме обра-
зования («Художник и миро-
воззрение», «Искусство кни-
ги», «Народный костюм», «Ис-
кусство эстампа», «Филосо-
фия художественного творче-
ства», «Интерьерная роспись
Прикамья», «Бумажная плас-
тика»). Авторы программ этих
курсов - учителя нашей школы
- попытались уделить внима-
ние не только когнитивной
сфере образования, но также
эмоциональному и ценностно-
му содержанию курсов. Науч-
ные руководители и консуль-
танты инновационной площад-
ки провели психолого-педаго-
гические тренинги, формирую-
щие корпоративную сплочен-
ность. Силами инициативных
групп педагогов были прове-
дены семинары по определе-
нию ценностных ориентиров
школы. Кроме того, в процессе
экспертизы и сразу непосред-
ственно после нее стал фор-
мироваться пока небольшой
коллектив внутренних экспер-
тов, которые могли бы само-
стоятельно, без активной по-
мощи научных руководителей
проводить внутренний монито-
ринг (повторную экспертизу).
За счет активизации индиви-
дуального консультирования и
групповой работы по пробле-
мам социализации повысился
статус психологической служ-
бы школы. На основе анализа
материалов комплексной экс-
пертизы и проектирования
школьной образовательной
среды была создана Програм-
ма развития школы.

Мониторинг школьной обра-
зовательной среды дал воз-
можность сопоставить проек-
тируемое состояние среды с су-
ществующим положением дел,
скорректировать задачи даль-
нейшего развития школы. Эту
вторую экспертизу провели
уже внутренние эксперты - пси-
хологи школы. Теперь они сами

тальных структур, которые
обеспечивают взаимные дого-
воренности сотрудников; обес-
печение возможности профес-
сионального совершенствова-
ния педагогов в сфере воспита-
ния; увеличение количества
школьных структур (как детс-
ких, так и детско-взрослых).

Вместе с тем есть стратеги-
ческие задачи, которые в пол-
ной мере еще не решены, на-
пример, предоставление каж-
дому школьнику возможности
для разноуровневого обучения.
Если в рамках художественной
среды это делать удается, при-
чем достаточно эффективно,
то для общеобразовательной
сферы выполнение этой зада-
чи представляет некоторые
трудности. Что касается выст-
раивания организационной
подсистемы, то надо отметить,
что в школе в настоящее время
идет подготовительная работа
для внедрения системы согла-
сующихся друг с другом школь-
ных советов (методический со-
вет, совет классных руководи-
телей, административный со-
вет, педагогический совет, уп-
равляющий совет). Кроме того,
мы выстраиваем систему рабо-
ты внутришкольных семинаров
по художественному образова-
нию, реализации проектных
технологий, психолого-педаго-
гическим проблемам.

Таким образом, после по-
вторной экспертизы школьной
образовательной среды стал
возможен анализ эффективно-
сти проделанной работы, кото-
рый, в свою очередь, привел к
коррекции стратегических за-
дач школы и вывел школу на
новый уровень инновационного
развития.
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ли организационно-образова-
тельной системы, реализация
программы повышения квали-
фикации психолого-педагоги-
ческого состава школы, разра-
ботка комплекса педагогичес-
ких проектов и их апробация
выстраивались в зависимости
от результатов экспертизы, на-
пример, участники творческих
групп предложили Программу
развития социальной активно-
сти и эмоциональности обра-
зовательной среды школы. На
основании этой программы
развернулась работа по фор-
мированию детско-взрослых
сообществ, объектом деятель-
ности которых была бы сама
школьная среда как единое це-
лое. Первым шагом в этом на-
правлении стала разработан-

нальная олимпиада по изобра-
зительному искусству за пос-
ледние пять лет не обходится
без победителей - учащихся
школы №1188, возникли и ук-
репились деятельные связи
школы с различными образо-
вательными учреждениями,
научными институтами и об-
щественными организациями.
Имея статус городской инно-
вационной площадки, школа
стала ресурсным центром в
двух сетевых проектах. Статус
особого стратегического на-
правления в организации об-
разовательного процесса шко-
лы, которое затрагивало как
базовое, так и дополнительное
образование, получила работа
по выстраиванию межпред-
метных связей, был разрабо-

выступали в качестве консуль-
тантов для психологов тех
школ, которые впервые прово-
дили такую комплексную экс-
пертизу. Проблемные вопросы
обработки и интерпретации
данных, а также анализ резуль-
татов экспертизы обсуждались
на ежемесячных семинарах
сети ГИП под руководством
профессора В.Ясвина.

Организационная система
школы также претерпела изме-
нения в сторону проектируемо-
го состояния. Этому способ-
ствовали работа творческих
групп педагогов и психологов
над новой концепцией, адек-
ватной перспективам школы;
создание и реализация новой
программы развития школы;
повышение статуса горизон-

Кто куда, а мы на пленэ р
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Ãàçåòà îñíîâàíà â 1924 ãîäó
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«Проблемная» школа -«Проблемная» школа -«Проблемная» школа -«Проблемная» школа -«Проблемная» школа -
ЦО №363 в последние семьЦО №363 в последние семьЦО №363 в последние семьЦО №363 в последние семьЦО №363 в последние семь
месяцев неожиданно всехмесяцев неожиданно всехмесяцев неожиданно всехмесяцев неожиданно всехмесяцев неожиданно всех
стала удивлять своимистала удивлять своимистала удивлять своимистала удивлять своимистала удивлять своими
результатами.результатами.результатами.результатами.результатами.

кола получила госак-
кредитацию, ввела но-
вую систему оплаты

труда, итоги сдачи ее ученика-
ми ГИА по русскому языку в
среднем 4,5; из 46 выпускников
9-х классов 30 человек на экза-
мене по математике получили
оценку «отлично», по учебным
предметам в рамках ЕГЭ один-
надцатиклассники в этом году
получили в среднем более 58
баллов, впервые за два после-
дних года 100% учащихся полу-
чили «отлично» и «хорошо» по
математике на независимом
тестировании, проведенном в
апреле Московским центром
качества образования. У 363-й
выросло число победителей и
призеров олимпиад, интеллек-
туальных соревнований окруж-
ного, регионального, российс-
кого уровня: ими стали 44 уча-
щихся средней и старшей шко-
лы, а 93 учащихся начальной
школы приняли участие в ин-
теллектуальных конкурсах и
играх «British Bolldog», «Кенгу-
ру», «Русский медвежонок»,

МОСКОВСКАЯ ШКОЛА

Кто стоит за успех ом школы?
Д иректор и его командап

«Политринг-2013», ребята за-
няли первое место в спортив-
ном многоборье среди команд
школ района Богородское.

Что же случилось, в чем
причина таких успехов? Преж-
де всего там появился новый
директор - 1 ноября 2012 года
в школу №363 был назначен
новый директор Людмила Са-
лонина. Людмилу Анатольев-
ну «мобилизовало» Восточное
окружное управление образо-
вания, чтобы помочь школе,
обреченной на закрытие, так
как у нее отсутствовала аккре-
дитация и не было никаких
перспектив получить ее с теми
«успехами», которые доста-
лись Центру образования от
прежней администрации. Ког-
да поступило такое предложе-
ние на переход, Людмила Са-
лонина была успешным дирек-
тором успешной школы
№1294. Чтобы уйти из работа-
ющей как слаженный меха-
низм школы, которую, можно
сказать, со своей командой
создала, в проблемную, нужно
было иметь определенное му-
жество. Салонина на это ре-
шилась. За несколько меся-
цев ей удалось сделать нема-
ло: избран управляющий со-
вет, регулярно и продуктивно

проходят административные и
производственные совеща-
ния, созданы методический
совет школы, кафедры и мето-
дические объединения учите-
лей, начался процесс созда-
ния рабочих программ, пере-
строена система работы с ро-
дителями - впервые за после-
дние девять лет проходят об-
щешкольные родительские
собрания, заседания классных
родительских комитетов и
классные родительские со-
брания, появился электрон-
ный адрес, по которому роди-
тели могут обращаться в шко-
лу. Просто ли было новому ди-
ректору, которой пришлось
создавать образовательный
комплекс? Салонина призна-
ется: «Не представляла, что
будет настолько трудно. В но-
вом коллективе мне пришлось
изменить все приемы руко-
водства, наработанные много-
летним опытом директорства
в школе №1294. Я привыкла
работать с людьми на дове-
рии, а здесь необходимо было
усиливать контролирующие
функции. Я привыкла четко
планировать и распределять
свое время, а тут пришлось
многое делать в экстремаль-
ном, авральном режиме. Пре-

Ю.МЕДВЕДЕВА, заместитель директора по ВР:Ю.МЕДВЕДЕВА, заместитель директора по ВР:Ю.МЕДВЕДЕВА, заместитель директора по ВР:Ю.МЕДВЕДЕВА, заместитель директора по ВР:Ю.МЕДВЕДЕВА, заместитель директора по ВР:
- В ЦО я начала работать спустя три недели после смены

прихода Салониной в качестве директора. Не могу не отме-
тить, что Людмиле Анатольевне пришлось непросто: из пси-
хологически комфортных условий школы №1294 (дружный,
слаженный коллектив, который можно назвать единой коман-
дой) она попала в школу, где тогда был тяжелый психологи-
ческий климат, коллектив, разбитый на микрогруппы. Не все
учителя поначалу сумели принять формы ее требовательно-
го руководства, однако к большинству своих подчиненных
она сумела найти подход, помогла им работать с полной са-
моотдачей.

В.ЛОСЕВА, заслуженный учитель РФ, отличникВ.ЛОСЕВА, заслуженный учитель РФ, отличникВ.ЛОСЕВА, заслуженный учитель РФ, отличникВ.ЛОСЕВА, заслуженный учитель РФ, отличникВ.ЛОСЕВА, заслуженный учитель РФ, отличник
просвещения, заместитель директора по УВРпросвещения, заместитель директора по УВРпросвещения, заместитель директора по УВРпросвещения, заместитель директора по УВРпросвещения, заместитель директора по УВР
ввввв начальной школе:начальной школе:начальной школе:начальной школе:начальной школе:

- Сегодня в нашей школе поменялись приоритеты в мето-
дической работе, методическая служба стала гибкой, каждо-
му учителю предоставлено право выбора индивидуальной
траектории профессионального роста, открыты возможности
для эффективной и рациональной реализации инноваций в
работе. Людмила Анатольевна организовала деятельность
методической службы по внедрению инновационных идей:
улучшилось информационное обеспечение инноваций, зна-
чительную роль играет метод педагогического проектирова-
ния. Таким образом, можно утверждать, что Людмиле Анато-
льевне удалось за короткий период создать систему работы
по управлению и обеспечению инновационной деятельности,
необходимой для реализации стандартов нового поколения.

М.ПОНОМАРЕВА, бухгалтер:М.ПОНОМАРЕВА, бухгалтер:М.ПОНОМАРЕВА, бухгалтер:М.ПОНОМАРЕВА, бухгалтер:М.ПОНОМАРЕВА, бухгалтер:
- Наш Центр образования перешел на новую систему опла-

ты труда с 1 января 2013 года. Людмила Анатольевна разъяс-
няла суть и смысл этого перехода на встречах со всем коллек-
тивом и в индивидуальных беседах с учителями. В результа-
те заработная плата педагогов поднялась в среднем на 15%;
мы стали перечислять ее на банковские карточки (до этого
выдавали по ведомостям). Сотрудники ежемесячно получают
расчетные листы, это сделало для них процесс начисления
заработной платы абсолютно прозрачным. Бюджетные сред-
ства распределяются рациональнее, что привело к увеличе-
нию стимулирующих выплат сотрудникам: с 1 января по
31 мая 2013 г. премию коллективу выплачивали уже три раза.

И.ТРОФИМОВА, руководитель хозяйственногоИ.ТРОФИМОВА, руководитель хозяйственногоИ.ТРОФИМОВА, руководитель хозяйственногоИ.ТРОФИМОВА, руководитель хозяйственногоИ.ТРОФИМОВА, руководитель хозяйственного
подразделения, учитель английского языка:подразделения, учитель английского языка:подразделения, учитель английского языка:подразделения, учитель английского языка:подразделения, учитель английского языка:

- В этом году по инициативе Людмилы Анатольевны были
наконец восстановлены учительская и психологический каби-

жняя школа действительно ус-
пешна и интересна, а в 363-й я
прекрасно понимаю, что свой
авторитет мне придется зара-
батывать с нуля. Но я верю в
коллектив 363-й школы, кото-
рый высокопрофессионален,
грамотен, умеет и хочет рабо-
тать, верю, что у нас получит-
ся воплотить в жизнь все наши
планы, благодарна за поддер-
жку всем учителям, председа-
телю профсоюзной организа-
ции Т.Гуриной, председателю
управляющего совета С.Ви-
ноградову, всем родителям,
которые поддержали новый
курс развития Центра образо-
вания №363». Сегодня уже
можно сказать, что в 363-й у
Салониной действительно
есть единомышленники, вмес-
те с которыми Людмила Ана-
тольевна смогла ярко и дос-
тойно организовать праздник
60-летия школы. Кстати, тут
возрожден музей боевой сла-
вы, где теперь опять проводят
экскурсии для школьников,
где опять могут собираться
ветераны Великой Отече-
ственной войны, делиться сво-
ими воспоминаниями, переда-
вать память о славном подви-
ге великого русского народа
юному поколению страны.

нет. Стремление создать оптимальные условия для эффек-
тивной работы педагогов - отличительная черта деятельнос-
ти нашего директора.

С.ВИНОГРАДОВ, председатель управляющего совета ЦО:С.ВИНОГРАДОВ, председатель управляющего совета ЦО:С.ВИНОГРАДОВ, председатель управляющего совета ЦО:С.ВИНОГРАДОВ, председатель управляющего совета ЦО:С.ВИНОГРАДОВ, председатель управляющего совета ЦО:
- У Людмилы Анатольевны системный подход к организа-

ции внеурочной деятельности: созданы новые кружки, прове-
дены «Веговские чтения», соревнования по оказанию первой
помощи, субботники по облагораживанию школы и террито-
рии, праздники «Масленица», «День космонавтики», «День
открытых дверей». По существенным вопросам проведены
несколько анкетирований всех родителей школы. Это гово-
рит о стараниях директора понять и воплотить пожелания ро-
дителей. Все школьные решения размещают на официаль-
ном сайте школы, общедоступен адрес электронной почты
директора, есть приемные часы для личного общения. Сегод-
ня составлен и воплощается в жизнь план технического осна-
щения современными средствами обучения, взят курс на уси-
ление языковой базы школы и развитие контактов с носите-
лями языка. Большинство родителей считают самым важным
наличие в школе условий для получения детьми глубоких зна-
ний по иностранным языкам и возможность изучения второ-
го иностранного языка. Родители высоко оценивают работу
Салониной на перспективу: создание единой образователь-
ной интеллектуальной среды, когда детские сады и школы
будут работать как последовательные ступени образования
по новейшим педагогическим методикам и выпускать в жизнь
высокообразованных новых граждан страны.

Н.СИВАЧЕВА, мать ученика 5-го «А» класса:Н.СИВАЧЕВА, мать ученика 5-го «А» класса:Н.СИВАЧЕВА, мать ученика 5-го «А» класса:Н.СИВАЧЕВА, мать ученика 5-го «А» класса:Н.СИВАЧЕВА, мать ученика 5-го «А» класса:
- Мой мальчик учится в Центре образования №363 с перво-

го класса, но только теперь я наконец могу сказать, что шко-
ла повернулась лицом к родителям. Регулярные родительс-
кие собрания класса, дни открытых дверей, общешкольные
родительские собрания, индивидуальный прием родителей
директором по понедельникам. Директор всегда доступна,
управляющий совет, родительский комитет разъясняют и
помогают, все проблемы решают оперативно. Наконец, это
первый год, когда с нас перестали собирать деньги на нужды
школы, на дополнительное образование.

О.ЛАВРИК, педагог-психолог, доцент кафедрыО.ЛАВРИК, педагог-психолог, доцент кафедрыО.ЛАВРИК, педагог-психолог, доцент кафедрыО.ЛАВРИК, педагог-психолог, доцент кафедрыО.ЛАВРИК, педагог-психолог, доцент кафедры
психологии младших школьников МПГУ:психологии младших школьников МПГУ:психологии младших школьников МПГУ:психологии младших школьников МПГУ:психологии младших школьников МПГУ:

- Людмила Салонина - боец по натуре, способна противо-
стоять трудностям, умеет держать удар. Но, наверное, самое
главное, что учитель для нее равный партнер, ее радуют успе-
хи каждого, а вот неудачи учителей она воспринимает как
свои личные промахи и первая спешит на помощь.

Мнения по поводу
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Подарки бывают разными. Этот - поистинеПодарки бывают разными. Этот - поистинеПодарки бывают разными. Этот - поистинеПодарки бывают разными. Этот - поистинеПодарки бывают разными. Этот - поистине
прекрасный. Восточный округ преподнес своимпрекрасный. Восточный округ преподнес своимпрекрасный. Восточный округ преподнес своимпрекрасный. Восточный округ преподнес своимпрекрасный. Восточный округ преподнес своим
победителям олимпиад и конкурсов,победителям олимпиад и конкурсов,победителям олимпиад и конкурсов,победителям олимпиад и конкурсов,победителям олимпиад и конкурсов,
обладателям золотых, серебряных медалейобладателям золотых, серебряных медалейобладателям золотых, серебряных медалейобладателям золотых, серебряных медалейобладателям золотых, серебряных медалей
иииии дипломов с отличием, выпускникам,дипломов с отличием, выпускникам,дипломов с отличием, выпускникам,дипломов с отличием, выпускникам,дипломов с отличием, выпускникам,
набравшим 100 баллов на ЕГЭ по любомунабравшим 100 баллов на ЕГЭ по любомунабравшим 100 баллов на ЕГЭ по любомунабравшим 100 баллов на ЕГЭ по любомунабравшим 100 баллов на ЕГЭ по любому
предмету, победителям и лауреатам конкурсапредмету, победителям и лауреатам конкурсапредмету, победителям и лауреатам конкурсапредмету, победителям и лауреатам конкурсапредмету, победителям и лауреатам конкурса
«Лучший ученик» и других творческих«Лучший ученик» и других творческих«Лучший ученик» и других творческих«Лучший ученик» и других творческих«Лучший ученик» и других творческих
конкурсов, спортсменам - победителямконкурсов, спортсменам - победителямконкурсов, спортсменам - победителямконкурсов, спортсменам - победителямконкурсов, спортсменам - победителям
российских и международных соревнований,российских и международных соревнований,российских и международных соревнований,российских и международных соревнований,российских и международных соревнований,
молодым людям, проявившим себямолодым людям, проявившим себямолодым людям, проявившим себямолодым людям, проявившим себямолодым людям, проявившим себя
ввввв общественной работе, а также педагогамобщественной работе, а также педагогамобщественной работе, а также педагогамобщественной работе, а также педагогамобщественной работе, а также педагогам
лучших школ ВАО, вошедших в рейтинглучших школ ВАО, вошедших в рейтинглучших школ ВАО, вошедших в рейтинглучших школ ВАО, вошедших в рейтинглучших школ ВАО, вошедших в рейтинг
«Топ-300», концерт молодых артистов оперы«Топ-300», концерт молодых артистов оперы«Топ-300», концерт молодых артистов оперы«Топ-300», концерт молодых артистов оперы«Топ-300», концерт молодых артистов оперы
иииии балета Большого театра.балета Большого театра.балета Большого театра.балета Большого театра.балета Большого театра.

акой молодой публики, как говорят, Большой
театр давно не видел: скромные юноши и де-
вушки в этот вечер заняли лучшие места в

партере; кстати, и концерт назывался «Лучшие в
Большом».

Благодаря ребятам и руководителям повезло
выступить на сцене лучшего театра страны. Их по-
здравили и. о. министра образования Москвы Исаак
Калина, и. о. префекта ВАО Всеволод Тимофеев,
председатель Комиссии по образованию и моло-
дежной политике Московской городской Думы Вик-
тор Кругляков. Исаак Иосифович так и сказал: «До-
рогие ребята, я рад, что благодаря вашим прекрас-
ным результатам в олимпиадах, в ЕГЭ я имею воз-
можность обратиться к этому залу: «господа студен-
ты», потому что благодаря вашим результатам у вас
не будет проблем с поступлением в вузы. С чем я вас
и поздравляю. Желаю успехов в вашей будущей сту-
денческой жизни и хочу сказать всем, кто в этом
зале: огромное спасибо префекту ВАО, префектуре
за то, что они придумали такой подарок. Не едины-
ми результатами ЕГЭ жив человек: в нем все долж-
но быть прекрасно, и, я думаю, прекрасный вечер за-
помнится вам на всю жизнь. Хочу пожелать, чтобы в
вашей жизни тоже была красота». Всеволод Алек-
сандрович подчеркнул: «Вы - лучшие из лучших, и
для вас выступают лучшие молодые артисты, кото-
рые дарят вам свое искусство. Я поздравляю каждо-
го из вас с успехами. Вы все эти годы очень скрупу-
лезно, сосредоточенно работали для этого результа-
та. Если вы так же будете трудиться и дальше, то
успех вам обеспечен». Виктор Михайлович порадо-
вался за лучших: «Выпускники ВАО ЕГЭ-2013 сдали
очень хорошо: 30% из них смогли набрать за три
предмета более 220 баллов. Это победа, о которой
можно будет рассказать детям и внукам».

Изюминкой концерта стало то, что среди тех, кто
выступал на сцене, были и выпускники школ Восточ-
ного округа. А сын заведующей одним из детских са-
дов ВАО так вообще открывал второе отделение
концерта. Когда аплодисменты в зале становились
поистине громовыми, можно было понять: наши
выступают.

Программа концерта была составлена так, что в
нее вошли лучшие классические образцы оперного
и балетного искусства. Наверное, поэтому ни один
из юных зрителей не покинул свое место до оконча-
ния концерта, ребята с удовольствием слушали и
смотрели, а потом наградили артистов долгими
дружными аплодисментами. Было понятно, что пе-
дагоги школ Восточного округа сумели воспитать не
только знающих молодых людей, но и ценителей
искусства, что сегодня большая редкость.

ТВОРЧЕСТВО

Б ольш им успехам - Б ольш ой театр


